
ПРОЕКТ Для водителей 
старше 75 лет предлагают 
отличительные знаки

Рискованный 
возраст

Владимир Баршев

ВОДИТЕЛЯМ, возраст которых выше 75 лет, предложе-
но вешать на автомобили предупреждающие знаки.

С подобной инициативой выступили власти столич-
ного муниципального района Арбат. Как заявил в СМИ 
автор идеи глава района Арбат Евгений Бабенко, «Пра-
вила дорожного движения, как устав в армии, написаны 
кровью. Ты едешь правильно, а тебя подрезал «чайник» 
или пожилой человек». Поэтому он считает, что на ма-
шины таких водителей надо вешать специальные знаки, 
по тому же принципу, по которому они должны быть на 
автомобилях начинающих водителей.

— О том, что это не молодой неопытный, а опытный, но 
уже постаревший водитель, должен предупреждать знак  
— два восклицательных знака, — говорит Евгений Бабенко. 
— И будет ясно, что к этому автотранспорту надо отно-
ситься осторожно, притормозить, дать ему возможность 
выехать. Уважать друг друга надо прежде всего.

Автор идеи считает, что люди в возрасте зи-
мой на автомобилях не передвигаются, теряют 
опыт. И весной могут быть опасны на дороге.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Россиянам 
хотят усложнить 
процедуру развода

Гименей на цепи

Юлия Кривошапко

СРОК расторжения брака в суде предлагают увеличить с 
одного до трех месяцев, а разводиться заочно — вообще 
запретить. К рассмотрению поправок, направленных на 
укрепление семьи и снижение числа разводов, Госдума 
может приступить в ближайшее время.

Действительно ли проблема стоит так остро и способ-
ны ли законодательные изменения ее решить, «Россий-
ская газета» решила спросить экспертов.

Процент разводов в России один из самых высоких в 
мире — это факт, который никто не отрицает. В списке 
«товарищей по несчастью» США, Швеция, Эстония, 
Бельгия и целый ряд других вполне благополучных 
стран. «Там показатели либо сопоставимы с нашими, 
либо чуть ниже. Если говорить простым языком, то рас-
падается примерно каждый второй брак», — уточняет за-
мдиректора Института демографии НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Сергей Захаров.

Почему люди чаще разводятся в развитых странах? 
Этому есть вполне понятное объяснение, утверждают 
эксперты. «В благополучных странах нет экономиче-
ской зависимости супругов друг от друга. Пре-
жде всего, конечно, женщины от мужчины», — 
поясняет Захаров. 

Футбол 

уходит 

на зимние 

каникулы, 

а «Спартак» 

— в отрыв

Меняются ли люди 

к лучшему? — беседа 

с Евгением Водолазкиным, 

одним из финалистов 

премии «Большая книга», 

которая будет вручена 

сегодня 

Завтра 600 тысяч школь-

ников напишут выпуск-

ные сочинения и изложе-

ния. Как получить «зачет» 

по сочинению? Кому раз-

решат переписать работу? 

Сколько баллов дадут 

вузы за сочинение? 

Маттео Ренци 
подал в отставку,
но президент Италии 
отложил ее 
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Деловой завтрак Министр Ольга Васильева — об учебниках, Шекспире, 
школьной нагрузке и объединении вузов

Большая перемена

Анатолий Меньшиков, 
Ирина Жандарова

В
чера Югра была в трауре. В 
Нефтеюганске он продлит-
ся до четверга. Завтра здесь 

похоронят 12 погибших в жут-
ком ДТП — десятерых юных гим-
настов, а также их тренеров. Все 
они возвращались домой с регио-
нальных соревнований по спор-
тивной акробатике в Ханты-Ман-
сийске.

В понедельник в тяжелом и 
критическом состоянии в боль-
ницах находились 11 детей из 24 
госпитализированных. Всего в 
злополучном автобусе было 29 
детей и четверо взрослых. Ми-
нистр здравоохранения Верони-
ка Скворцова уже минувшей но-
чью была в Ханты-Мансийске 
вместе с группой столичных ме-

диков, чтобы провести консили-
ум, определиться, есть ли необ-
ходимость в срочной транспор-
тировке кого-либо из пострадав-
ших в столичные клиники.

Правоохранительные органы 
занимаются расследованием 
причин ДТП. Оба водителя выжи-
ли, после оказания первой помо-
щи они были доставлены на до-

прос. Показания водителей раз-
личались. Было принято решение 
задержать их. Решается вопрос о 
мере пресечения им в виде за-
ключения под стражу. Сейчас 
обоих подозревают в нарушении 
ПДД.

Взят под стражу и представи-
тель владельца пассажирского 
транспорта. Уголовные дела, в 

расследовании которых участву-
ют сотрудники центрального ап-
парата Следственного комитета, 
возбуждены по двум статьям — 
«Нарушение правил дорожного 
движения, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух или более 
лиц», «Оказание услуг, не отвеча-
ющих требованиям безопасно-
сти». Допрошены еще десятки че-
ловек. Среди них чиновники, ку-
рирующие спорт, директор и пре-
подаватель городской школы 
Олимпийского резерва «Сиби-
ряк», начальник отдела ДПС 
окружного управления ГИБДД.

Глава Следственного комите-
та России Александр Бастрыкин 
поручил передать дело для после-
дующего расследования в Глав-
ное следственное управление СК 
России. Он тоже прибыл в Ханты-
Мансийск.

Глава Федеральной госавтоин-
спекции Виктор Нилов лично ос-
мотрел место трагедии, выслу-
шал объяснения подчиненных. 
Это ДТП — только на первый 
взгляд стечение обстоятельств. 
Трагедия случилась, напомним, 
около четырех часов дня, когда 
уже смеркалось, к тому же види-
мость ограничивали обильный 
снегопад с поземкой. По предпо-
ложению полиции, аварию спро-
воцировала недопустимая бли-
зость грузовика и пассажирского 
автобуса. Последний задел зерка-
лом борт фуры, после чего поте-
рял управление. Автобус развер-
нуло на дороге и тут же в него на 
полном ходу въехал многотон-
ный грузовик. От сильного удара 
автобус разорвало по-
полам, превратив в гру-
ду металла. 

Ирина Ивойлова

М
ожет ли быть ме-
неджер директо-
ром школы? Какой 
учебник истории 
самый лучший? 

Закончилось ли объединение ву-
зов? Сколько слов знал Шекс-
пир? На эти и другие вопросы от-
вечала на «Деловом завтраке» в 
«РГ» министр образования и нау-
ки России Ольга Васильева.

Ольга Юрьевна, с момента на-
значения вас на должность ми-
нистра образования и науки Рос-
сии прошло чуть больше 100 
дней. Что оказалось самым слож-
ным на новой работе?
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Я предполагала, 
что объем работы будет боль-
шим, но то, что он окажется та-
ким огромным, не ожидала. Осо-

бенность в том, что министерст-
во имеет колоссальное количест-
во разных направлений, которые 
связаны со школой, наукой, со-
циальными проблемами, специ-
альным обучением, поддержкой 
одаренных и со многими други-
ми вещами. 

Это правда, что вы своим сотруд-
никам запретили упоминать 
слово «услуга»?
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Я попросила не 
употреблять слово «услуга», ког-
да идет разговор о школе. Это 
слово тут неприемлемо, как и в 
медицине, и в культуре. Образо-
вание — это воспитание и обуче-
ние. Причем воспитание на пер-
вом месте.

Новые технологии привели к 
тому, что во многих школах уже 
нет учительских,а сами школы 

стали такими большими, что пе-
дагоги не знают друг друга в 
лицо. Вас эта проблема беспоко-
ит?
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Если люди хотят, 
чтобы в школе был коллектив - 
он будет. Если не отдают этому 
должного внимания, то нет. Я ра-
ботала в школе 12 лет и хорошо 
это понимаю. Как историк, могу 
сказать: человек не меняется, 
меняются декорации. И 5 тысяч 
лет назад люди плакали и сопе-
реживали точно также, как и 
сейчас. Надо прикладывать уси-
лия и не ждать, когда кто-то при-
дет и поможет создать хороший 
педагогический коллектив. Есть 
школы, которые не имеют тако-
го хорошего оснащения, как в 
крупных городах, но там есть 
дух воспитания, педа-
гоги уважают детей и 
друг друга. 

АВАРИЯ Организаторы детских поездок скрывают их от ГИБДД

Помчались против правил

3
Прожиточный 
минимум 
теперь равняет-
ся 9889 рублям 
на человека 
в месяц

7
Российский 
военный госпи-
таль обстрелен 
в сирийском 
Алеппо 
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Налоговые про-
верки становят-
ся мягче, а сан-
кции жестче  

13
Микаэль 
Питио: 
Большинство 
людей на Западе 
думают ерунду 
о самой боль-
шой стране  
на Земле

16
Сергей 
Карякин: 
Я найду в себе 
силы, не сомне-
вайтесь,
рассчитываю 
снова выиграть 
турнир претен-
дентов

СПОРТ
ТЕМА С...

Ольга Васильева: Я попросила не употреблять слово «услуга», когда идет разговор о школе. Это слово тут неприемлемо, как и в медицине, и в культуре. 

О распаде
СССР спустя 
25 лет сожалеет 
большинство 
россиян 
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 Страшная авария на дороге 
в Нефтеюганск только 
на первый взгляд кажется 
 стечением обстоятельств

ШКОЛА

14

16 96

Австралийский доллар  47,5980
Азербайджанский манат  36,8673
Армянский драм**  13,2788
Белорусский рубль  32,4736
Болгарский лев  34,8000
Бразильский реал  18,3928

Венгерский форинт**  21,7348
Вон Республики Корея***  54,5459
Датская крона*  91,5098
Доллар США  63,9242
Евро  67,7660
Индийская рупия**  93,7649

Казахстанский тенге**  19,1018
Канадский доллар  48,0092
Киргизский сом**  92,4027
Китайский юань*  92,8362
Молдавский лей*  31,6065
Новый туркменский манат  18,3111

Норвежская крона*  75,8348
Польский злотый  15,1882
Румынский лей  15,0957
СДР  86,6250
Сингапурский доллар  44,9095
Таджикский сомони*  81,0193

Турецкая лира  18,0419
Узбекский сум***  20,2934
Украинская гривна* 24,4452
Фунт стерлингов  81,3244
Чешская крона*  25,1774
Шведская крона*  69,5546

Швейцарский франк  63,1163
Южноафриканский рэнд*  46,2783
Японская иена**  56,0223

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.12.16 
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ПАРЛАМЕНТ Валентина
Матвиенко предложила
утвердить единый
стандарт благополучия

Жизнь на 
уровне качества 

Татьяна Замахина

СПИКЕР Совета Федерации Валентина Матвиенко выд-
винула ряд интересных инициатив на заседании Совета 
по взаимодействию с институтами гражданского обще-
ства. В частности, она предложила утвердить в России 
единый стандарт благополучия. Другая идея спикера — 
отправлять средства, изъятые у коррупционеров, на бла-
готворительность.

Матвиенко отметила, что проблемы обеспечения 
прав и свобод человека все еще требуют решения. «Со-
циологические опросы показывают, что именно соци-
альная и экономическая защищенность является для на-
ших граждан ключе-
вым показателем со-
блюдения прав чело-
века», — сказала она.

По ее оценке, гра-
жданам нужны га-
рантии качества и 
доступности госу-
слуг. «Считаю, что 
государство должно 
стремиться обеспе-
чить всем своим гра-
жданам, в каком бы 
регионе они ни проживали, достаточный и, что очень 
важно, неснижаемый уровень качества жизни», — сказа-
ла Матвиенко.

Каждому россиянину, если такой стандарт примут, 
будет гарантирован необходимый объем, качество и до-
ступность государственных и муниципальных услуг. «В 
том числе, медицинских и образовательных, а также в 
сфере труда и социальной защиты населения», — поясни-
ла глава верхней палаты.

Еще одно предложение Матвиенко, прозвучавшее на 
заседании, — направлять благотворительным организа-
циям деньги, изъятые у коррупционеров. В первую оче-
редь отдавать средства тем фондам, которые оказывают 
помощь детям, пожилым людям. Идею поддержал глава 
Комитета СФ по конституционному законодательству и 
государственному строительству Андрей Клишас. Одна-
ко он назвал и риск: «У минфина появится план по изъя-
тию этих средств, и это приведет к еще большим наруше-
ниям прав человека, потому что минфин умеет добивать-
ся своего». «Решает суд, а не минфин. Давайте подумаем 
над этой идеей», — отреагировала Матвиенко. 

На заседании спикер, кроме того, призвала ускорить 
работу над законом о финансовом омбудсмене. Она на-
помнила, что поправки были внесены правительством в 
Госдуму еще два года назад, президент России поддержал 
идею его принятия. Но движения пока нет.

В свою очередь, Уполномоченный по правам человека 
в РФ Татьяна Москалькова предложила внести измене-
ния в уже принятый закон об омбудсменах. По ее словам, 
необходимо дать уполномоченным право направлять в 
суд или места заключения своих представителей по дове-
ренности. А то сами омбудсмены не могут везде успеть.

Каждому 
россиянину такой 
стандарт гарантиру-
ет необходимый 
объем госуслуг

СВЯЗЬ  В России 
начали летать 
магистра-
льные 
почтовые 
лайнеры 

И САМОЛЕТ 
НА ПОСЫЛКАХ

Татьяна Шадрина

В РОССИИ начались регуляр-
ные магистральные почтовые 
авиаперевозки. 

Сегодня из аэропорта Внуко-
во поднялись в воздух два грузо-
вых самолета Ту-204С «Почты 
России» в фирменном бело-си-
нем оформлении. Им дали имена 
«Петр I» и «Екатерина II» — зна-
ковых исторических фигур Рос-
сии, которые внесли вклад в раз-
витие почтовой связи России. 
«Петр I» полетел в Якутск из Мо-
сквы через Нижневартовск, а 
«Екатерина II» — в Анадырь из 
Москвы через Иркутск. 

Создание «Почтой России» 
собственного авиапарка об-
условлено бурным ростом объе-
мов почтовых отправлений в по-
следние годы, связанным с раз-
витием электронной торговли. 
Магистральные самолеты Ту-
204С могут перевозить до 30 
тонн почты на расстояние до 
3800 километров. Они будут ак-
тивно использоваться для до-
ставки почтовых грузов в Си-
бирь и на Дальний Восток. В 
дальнейшем планируется ис-
пользование самолетов и на 
международных маршрутах, 
включая государства Азиатско-
Тихоокеанского региона. Снача-
ла эти самолеты будут делать по 
три-четыре оборота внутри Рос-
сии в неделю, а потом частота 
рейсов будет доведена до пяти 
рейсов в неделю. В конце декаб-
ря запланирован первый полет в 
Китай. 

«Запуск магистральной по-
чтовой авиации — это новый шаг 
в развитии почтовой логистики, 
который позволит сократить 
сроки доставки отправлений в 
регионы Дальнего Востока и на 
Крайний Север, а в перспективе 
обеспечить регулярные перевоз-
ки почты из стран Юго-Восточ-
ной Азии и Европы», — отметил 
гендиректор «Почты России» 
Дмитрий Страшнов. 

У «Почты России» есть специ-
альная информационная логи-
стическая система, которая ав-
томатически принимает реше-
ния, какой груз, как и куда до-
ставлять. Очевидно, что боль-
шой объем посылок идет, к при-
меру, из Китая. Такой самолет не 
может напрямую долететь из Ки-
тая в Москву, он должен сделать 
промежуточную остановку. Но 
где ее сделать — будут решать 
компьютерные системы. Мар-
шрут полета будет меняться ис-
ходя из того, сколько и куда нуж-
но доставить посылок. В планах у 
почтовиков — наращивать парк 
грузовых самолетов. В Ульяновс-
ке стоят незафрахтованными 10 
самолетов. В идеале нужно 70 
бортов, отметил глава минком-
связи Николай Никифоров. 

Министр полагает, что цена, 
за которую «Почта России» ку-
пила два самолета, «очень хоро-
шая». «Думаю, что один такой 
самолет будет стоить порядка 2 
миллиардов рублей. То, что «По-
чта России» купила два самолета 
за 3,3 миллиарда и получила на 
это достаточно выгодный кредит 
(надеемся, что ставку по креди-
ту субсидируют), это, пожалуй, 
хорошее приобретение», — ска-
зал он. «С учетом всех субсидий 
«Почта России» взяла эти само-
леты где-то под три процента го-
довых в рублях, что очень выгод-
но», — добавил министр. 

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

ВИЗИТ Патриарх Кирилл встретился с французским президентом и посетил
«русский некрополь» под Парижем

Вечные аллеи
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Н
а следующий день после 
торжественного освяще-
ния нового кафедрального 

Троицкого собора в Российском 
православном духовно-культур-
ном центре на парижской набе-
режной Бранли в Елисейском 
дворце состоялась беседа Патри-
арха Московского и всея Руси Ки-
рилла с президентом Франции 
Франсуа Олландом, на которой 

они обсудили защиту христиан на 
Ближнем Востоке и миротворче-
ские усилия на Украине. 

«Человеческие судьбы и чело-
веческие жизни — это главное. 
Именно об этом мы говорили с Па-
пой Франциском в Гаване. Русская 
церковь готова сотрудничать со 
всеми сторонами, заинтересован-
ными в деле защиты христианско-
го присутствия на Ближнем Восто-
ке», — сказал Патриарх Кирилл и 
проинформировал президента 
Франции о позиции Русской пра-

вославной церкви в отношении 
украинского конфликта, особо 
подчеркнув, что РПЦ с самого на-
чала заняла миротворческую по-
зицию в отличие от некоторых 
иных религиозных общин Украи-
ны.  

«На наш взгляд, церковное ми-
ротворчество — это единственный 
механизм, способный в настоя-
щее время примирить людей на 
Украине. И в этом смысле особую 
роль играет миротворческая мис-
сия Украинской православной 

церкви», — заявил Патриарх Ки-
рилл. Он также поблагодарил 
Франсуа Олланда за возможность 
строительства в центре француз-
ской столицы Троицкого кафе-
дрального собора РПЦ и Россий-
ского духовно-культурного цен-
тра. Патриарх уверен, что это ме-
сто станет площадкой для разви-
тия духовных и гуманитарных 
инициатив между Россией и Фран-
цией. 

Президент Олланд в свою оче-
редь отметил, что Франция оказы-
вает поддержку христианскому 
меньшинству в Сирии и Ираке, 
приветствует все, в том числе и ре-
лигиозные, инициативы по урегу-
лированию ситуации на Ближнем 
Востоке. В отношении украинско-
го конфликта Олланд сказал, что 
считает важным выполнение 
Минских соглашений. Президент 
также выразил уверенность в том, 
что открытие Российского духов-
но-культурного центра в Париже 
поможет дальнейшему развитию 
культурных связей между двумя 
странами. 

Затем в резиденции парижских 
кардиналов предстоятель Русской 
православной церкви встретился 
с католическим архиепископом 
Парижским кардиналом Андре 
Вен-Труа, после чего отправился 
на русское кладбище в Сент-Же-
невьев-де-Буа, что в 30 киломе-
трах к югу от Парижа, с тем чтобы 
отдать дань памяти русским лю-
дям, вынужденным в свое время 
покинуть Россию и нашедшим там 
вечный покой.  

Березы, ели, такие же, как где-

нибудь под Москвой или Тверью, и 
светлые, аккуратные аллеи, вдоль 
которых ряды православных кре-
стов…

Этот некрополь возник в конце 
20-х годов прошлого века после 
того, как неподалеку усилиями 
княгини Веры Мещерской, дочери 
последнего посла Российской им-
перии в Японии, был создан «Рус-
ский дом», где селились многие 
престарелые россияне, бежавшие 
во Францию после революции 
1917 года. Со временем многих из 
них стали хоронить на ближай-
шем кладбище, принадлежащем 
тогда небольшому, а теперь раз-
росшемуся городу Сент-Женевь-
ев-де-Буа. 

Сейчас здесь свыше пяти ты-
сяч русских могил, а число захоро-
ненных в них превышает 15 тысяч 
человек. Среди них славные пред-
ставители России, цвет отечест-
венной культуры, много трудив-
шиеся вне Родины, во имя ее блага. 
Это писатели Нобелевский лауре-
ат Иван Бунин, Алексей Ремизов, 
Дмитрий Мережковский, Виктор 
Некрасов, драматург и бард Алек-
сандр Галич, поэтесса и критик 
Зинаида Гиппиус. Здесь же похо-
ронены великие кинорежиссер 
Андрей Тарковский и танцор Ру-
дольф Нуреев. 

Первоиерарх РПЦ совершил 
заупокойное богослужение по 
русским эмигрантам, покоящим-
ся на кладбище, а также помолил-
ся об упокоении жертв ДТП, прои-
зошедшего на трассе Ханты-Ман-
сийск — Тюмень, и о скорейшем 
выздоровлении пострадавших. Патриарх Кирилл и президент Олланд обсудили защиту христиан и миротворческие усилия на Украине.
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В России растет спрос 
на IT-специалистов
В российских школах стартовала 

образовательная акция «Час кода». С 

5 по 10 декабря 2016 года школьники 

опробуют новый интерактивный 

тренажер, который позволит позна-

комиться с основами программиро-

вания. В прошлом году в акции при-

няли участие более восьми миллио-

нов школьников. «Для нас важно, 

чтобы молодежь, школьники знали, 

что есть такой важный сектор эконо-

мики, как цифровые технологии, и 

выбирали свою будущую профес-

сию, строили карьеру», — сказал гла-

ва минкомсвязи Николай Никифоров 

Сейчас в российских вузха уже 42 

тысячи бюджетных мест для обуче-

ния IT-специалистов.

В российских вузах 
растет число бюд-
жетных мест 
на IT-специальности

Президент Владимир Путин пообещал, что проект «Северный поток 2» 
будет реализован

Трубы зовут
Виталий Петров, 
Челябинская область

В
чера президент Влади-
мир Путин посетил за-
вод ООО «Этерно», уч-
редителями которого 
являются Челябинский 

трубопрокатный завод и «Росна-
но», и принял участие в церемо-
нии запуска производства раз-
резного тройника. 

Продукция завода — отводы 
для поворота магистрального 
трубопровода, тройники для соо-
ружения ответвлений и другие 
изделия. Вместе с главой УК «Ро-
снано» Анатолием Чубайсом и 
руководством завода Путин по-
дошел к интерактивному ди-
сплею и, нажав на кнопку, дал 
старт производству тройника. 
Изготовление детали началось в 
присутствии президента. Кроме 
того, участникам церемонии под-
робно рассказали обо всех эта-
пах производства. После этого 
глава государства продолжил ос-
мотр цеха и оставил свою под-
пись на одном из уже готовых 
тройников. 

Позже президент пообщался с 
сотрудниками завода, поздравив 
их с запуском нового производ-
ства. «Наверняка вам многие по-
завидуют из тех, кто трудится в 
отрасли. Уже год предприятие ра-
ботает успешно, наращивает 
темпы, качество становится луч-
ше и лучше, появляются новые 
продукты. По сути, это серьез-
ный шаг вперед в развитии ме-
таллургической отрасли. Здоро-
во. Я желаю вам успехов», — ска-
зал Путин, обращаясь к собесед-
никам. 

Те в свою очередь хотели уз-
нать у президента о перспекти-
вах реализации проекта «Север-
ный поток 2», который тесно 
связан с деятельностью завода. 
«Несмотря на то что возникли 
сложности, которые заключа-
лись в том, что Польша не дала 
соответствующего разрешения, 
все участники остались в проек-
те. Прежде всего это наши ино-
странные партнеры из Герма-
нии, Голландии, Австрии, Фран-
ции», — пояснил Путин. По его 
словам, все хотят работать, в 
связи с чем практически нет 
сомнений в том, что проект бу-
дет реализован.

Что же касается расхожего за-
явления о том, что покупатели 
российского газа попадают в за-
висимость от России, то глава го-
сударства назвал его не имеющей 
под собой оснований «идейкой». 
«Это глупый, абсолютно никчем-
ный аргумент, потому что речь 
идет о взаимозависимости. Если 
наш покупатель попадает в зави-
симость от продавца, то мы так 
же попадаем в зависимость от по-
купателя», — подчеркнул Путин, 
добавив, что все участники этого 
рынка должны нести равные 
доли ответственности.

Задали главе государства и не-
мало личных вопросов. Один мо-
лодой человек попросил Путина 
рассказать, как он так много 
успевает — практически все. «От-
куда вы знаете, что я все успе-
ваю?» — с улыбкой спросил пре-
зидент. «По вам видно», — не рас-
терялся его собеседник. «Чем 
больше делаешь, тем больше 
успеваешь. Но все хорошо в 
меру», — сказал Путин. 

Другой молодой человек рас-
сказал, что у него есть маленькая 
дочка, которая как-то спросила, 
кто такой президент Путин. «Как 

ей ответить, как бы вы могли опи-
сать себя?» — обратился он к гла-
ве государства. «Скажите, что 
это человек, который работает и 
живет для того, чтобы ты была 
счастлива», — отреагировал пре-
зидент. 

На короткий же вопрос «Ка-
кая у вас мечта?» Владимир Пу-
тин ответил так же лаконично: 
«Я хочу успешно завершить свою 
карьеру», после чего рабочие за-
аплодировали ему.

Рабочие завода рассказали 
главе государства, что на пред-
приятии практикуют проверку 

всех сотрудников на употребле-
ние алкоголя. «Меня хотите под-
вергнуть? — с улыбкой уточнил 
Путин. — Сегодня еще не успел». 
«Пожалуй, в администрации пре-
зидента и в правительстве такие 
проверки надо ввести, — продол-
жил в шутку глава государства. — 
Хуже не будет». 

Тем не менее предлагать прези-
денту пройти такой тест рабочие 
не стали. Зато его спросили, как 
следят за здоровьем в госструкту-
рах. Путин напомнил, что сам он 

не курит, поэтому в его присутст-
вии тоже не курят. «В правитель-
стве только один курильщик, ко-
торого никак не могу убедить бро-
сить, — это Козак Дмитрий Нико-
лаевич (вице-премьер. — Прим. 
«РГ»). Курит как паровоз», — от-
метил Путин и добавил: в целом 
прививать сотрудникам принци-
пы здорового образа жизни — «это 
очень здорово». 

Сотрудники предприятия 
поинтересовались у президента, 
какая у него мечта. 

Акцент

 «Чем больше делаешь, 
тем больше успеваешь», — 
поделился президент 
с рабочими

МЕЖДУ ТЕМ
По итогам заседания Совета по межнациональным отношениям пре-
зидент Владимир Путин поручил до 1 июня 2017 года определить феде-
ральный орган исполнительной власти, который занимался бы реали-
зацией госполитики в сфере социальной и культурной адаптации миг-
рантов. До 1 сентября  кабмин должен разработать проект федераль-
ного закона, устанавливающего основы социальной и культурной адап-
тации иностранных граждан в РФ и их интеграции в российское обще-
ство. Совсем немного времени – до 30 декабря этого года – есть у кабми-
на для того, чтобы завершить разработку госпрограммы «Реализация 
государственной национальной политики».
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АПК Дмитрий Медведев
пообещал поддержку аграриям

Урожайный код 

Владимир Кузьмин

ПРАВИТЕЛЬСТВО принципи-
ально не намерено снижать в 
2017 году меры поддержки агро-
промышленного комплекса и 
выделит на его развитие более 
220 миллиардов рублей.

Вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев провел сове-
щание о мерах поддержки сель-
скохозяйственных товаропро-
изводителей в 2017 году и под-
держания инвестиционной ак-
тивности в отрасли. «Поддержка 
аграриев в следующем году бу-
дет сохранена не ниже уровня 
текущего года. Это более 220 
миллиардов рублей, и это прин-
ципиальная позиция правитель-
ства», — заявил он. Эффектив-
ность этих инвестиций должна 
быть не меньше, чем в этом году, 
когда сельское хозяйство пока-
зало устойчивый рост, выдав ре-
кордный урожай зерновых и 
рост производства в других на-
правлениях аграрного комплек-
са.

Сейчас в правительстве обсу-
ждают, каким образом лучше 
усовершенствовать механизмы 
доведения субсидий до аграри-
ев. Во-первых, изменения затро-
нут систему межбюджетных 

трансфертов. Если раньше их 
было 54, то останется только 
семь. «Чем проще система дове-
дения трансфертом и меньше их 
число, тем легче», — подчеркнул 
Медведев. В то же время в ре-
зультате такого решения, уточ-
нил он, аграрии не должны поте-
рять ни рубля из предусмотрен-
ных средств.

Во-вторых, с 2017 года вво-
дится система льготного креди-
тования, чтобы вкладывать в аг-
рарный комплекс было привле-
кательным для инвестора делом. 
«Ставка должна быть не более 5 
процентов», — напомнил глава 
кабинета министров. Субсидии 
по таким кредитам будут сразу 
поступать в банки.

В-третьих, существуют пред-
ложения скорректировать пра-
вила получения субсидий для 
тех, кто создает новые произ-
водства и вкладывается в модер-
низацию действующих. 

Все эти механизмы планиру-
ется запустить со следующего 
года. «Они должны повысить 
эффективность бюджетных рас-
ходов, — подчеркнул Дмитрий 
Медведев. — И второе. Эти меха-
низмы финансирования должны 
способствовать развитию сель-
ского хозяйства».

ОПРОС О распаде СССР
сожалеют больше половины
россиян

Если оглянуться

Александра Белуза

В СВЯЗИ с 25-й годовщиной под-
писания Беловежских соглаше-
ний «Левада-центр» спросил 
россиян о причинах распада 
СССР и их личном отношении к 
этому. По данным опроса, о рас-
паде Союза сожалеют 56% гра-
ждан России, но лишь 12% сегод-
ня поддержали бы восстановле-
ние СССР в его прежнем виде. 

Каждый второй россиянин 
ностальгирует по Советскому 
Союзу. Отвечая на вопрос социо-
логов, сожалеете ли вы о распаде 
СССР, 56% респондентов сказа-
ли «да», 28% — «нет», еще 16% 
затруднились ответить. Причи-
ну своей тоски по утраченному 
граждане объясняют по-разно-
му, но чаще всего тем, что была 
«разрушена единая экономиче-
ская система» и «люди потеряли 
чувство принадлежности к вели-
кой державе».

Социологи также попросили 
граждан назвать основные при-
чины распада СССР. Разброс 
мнений получился большой, но 
лидируют три причины. Так, 
29% россиян считают, что это 
был «безответственный и ничем 
не обоснованный «беловежский 
сговор» Ельцина, Кравчука и 
Шушкевича». Еще 23% верят в 
«заговор враждебных СССР за-
рубежных сил», 21% отмечают 
«недовольство населения руко-
водством СССР, Михаилом Гор-
бачевым и его окружением».

Граждане также высказыва-
ли мнения, что на распад СССР 
повлияли «слишком тяжелая 
военная нагрузка на экономику 
страны, обернувшаяся застоем 
и бедностью населения» (так 
считают 14%), «амбиции респу-
бликанских элит» (13%), «пол-
ное исчерпание коммунистиче-
ской идеологии» (13%), «техни-
ческая и экономическая отста-

лость страны» (12%).  Несмотря 
на это, больше половины росси-
ян (51%) считают, что распада 
советского государства можно 
было бы избежать. Менее трети 
(29%) все-таки полагают, что он 
был неизбежен. Еще 20% за-
труднились ответить на этот во-
прос. Большинство граждан но-
стальгирует по советскому го-
сударству, но возвращаться 
туда не хочет, следует из резуль-
татов опроса. Отвечая на во-
прос, какую форму отношений 
между республиками бывшего 
Союза вы бы лично поддержали, 
только 12% высказались за 
«восстановление СССР в его  
прежнем виде». В целом гражда-
не России поддерживают совре-
менные формы интеграции на 
постсоветском пространстве. 
Так, 21% наиболее оптималь-
ным форматом считают СНГ в 
его нынешнем виде, 25% — объе-
динение нескольких республик 
в более тесные союзы по жела-
нию (примером, очевидно, яв-
ляется Евразийский экономи-
ческий союз России, Белорус-
сии, Казахстана, Армении и 
Киргизии). Еще 21% выступает 
за более тесное объединение 
всех республик бывшего СССР 
по типу Евросоюза. Их незави-
симое существование поддер-
живают лишь 13%.

Ностальгия по СССР не меша-
ет большинству россиян (65%) 
позитивно оценивать нынешние 
отношения между Россией и дру-
гими странами СНГ. Так, 44% 
граждан характеризуют их как 
«нормальные, спокойные», еще 
16% — как «хорошие, добросо-
седские», 5% считают их друже-
ственными. Какие-то проблемы 
здесь отмечает треть населения, 
из которой 23% называют отно-
шения внутри СНГ «прохладны-
ми» и лишь 7% — «напряженны-
ми».

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

30.XII.1922 — 8.XII.1991
НЕ ТАК много государств в Мире, могут четко обозна-
чить день своего рождения и день смерти. СССР — может. 
По Договору — возник, по другому Договору — распался.

Короткий век, даже короче среднего человеческого 
века. Если продолжать аналогию…

«Он родился в непростых условиях. Родители перед 
этим долго болели, перенесли большие кровопотери. Но 
само рождение прошло легко. В духе того времени его на-
звали странным именем «Союз». Иногда (в шутку? или 
всерьез?) добавляли «нерушимый». Он был крестьян-
ский сын, родился в деревне. Детство было самое счаст-
ливое в его трудной жизни — с продуктами было почти 
хорошо. Когда ему стукнуло 6 лет, начались «временные 
продовольственные трудности». Сильнее или слабее они 
продлятся всю его жизнь. Тогда же (в 6 лет) начались Ве-
ликие Потрясения — его деревню стали превращать в 
колхоз. Ему это не очень нравилось — но он терпел. Он 
привык терпеть, да и запуган был, и говорил плохо. 

Когда он учился в школе, ему было 13—14, была такая 
игра — искали каких-то «врагов». На обложке его школь-

ной тетради из ри-
сунков и звездочек, 
оказывается, можно 
было сложить руга-
тельное слово «троц-
кизм». Что это такое 
— он не знал, но что-
то плохое. Но, в об-
щем, это была всего 
лишь игра, которая 
быстро прошла. 

Когда ему стукнуло 17, началось самое главное, тяже-
лое и страшное в его жизни — Война. Он воевал, сперва 
очень трудно, отступал. Контузия, ранения. Потом как-
то зацепился, зарылся в землю, потом пополз назад, на 
Запад. И победил.

Он вернулся домой с самым дорогим, что у него было, — 
солдатской «Славой». Он впервые был по-настоящему 
горд — потому что было чем. Честно, а не для игры или для 
начальства. Но отдыхать было некогда — надо было восста-
навливать все, что сгорело в войну. Он работал, как всегда 
— много, иногда бестолково, почти всегда — задаром. 

Потом — ему уже было между 30 и 40 — он перебрался 
из своей деревни в Город. Стал жить сперва в коммунал-
ке, а потом где-то к 40 годам — в отдельной квартире. Це-
лых 2 комнаты — он с женой, двое детей. 

Он по-прежнему много вкалывал, но жить стало куда 
легче. Между 35 и 45 было самое лучшее время. Его «по-
чтовый ящик» участвовал в запуске Космонавта, поя-
вился телевизор — и он болел за наш хоккей, долго копил, 
потом купил «Жигули», и казалось, что все сложилось 
хорошо, жизнь удалась, все было не зря. Он много стоял в 
очередях — но это нормально, иначе не бывает. Дети езди-
ли в пионерлагеря, потом пошли в институты, станут ин-
женером и врачом (девчонка). 

Потом, ближе к 60, он начал болеть. Он это в шутку 
называл «отдельные недостатки». То с почками, то с гла-
зами, а то с сердцем… В 60 — как положено — он вышел на 
пенсию, в шутку назвал свою жизнь «застоем» (он вооб-
ще все чаще подшучивал над собой, потому что как по-
смотришь — все в его жизни как-то смешно получалось), 
хотя стоять-то ему было как раз некогда. Он и на пенсии 
работал — теперь уже сторожем.

Но болезни не унимались. Хождение к разным уче-
ным врачам только вредило. Они советовали по-разному 
«перестроиться», а он понимал, что это чепуха — это же 
организм, как его «перестроишь»? Но что-то делать 
надо: одышка все сильней, перебои и боли в сердце — все 
чаще. Он стал неожиданно болтлив, часто жаловался на 
то, на что раньше жаловаться и в голову не приходило — 
например, на Судьбу, на жизнь. Бывало в сердцах выска-
кивали жалобы на родителей, которые давно умерли. На-
ткнувшись на старые тетрадки, он вдруг прочел много 
неприятного про них, про свое рождение… Ему даже свое 
имя — Союз — стало резать слух, показалось глупым, 
смешным. 

Он повторял «так жить нельзя» — только понятия не 
имел, как же «можно».

Потом вдруг стали отказывать пальцы на руке. Они 
давно тряслись, а тут — вообще не подчиняются! Как чу-
жие… Врач сказал, что надо отрезать, там что-то вроде 
гангрены, как бы не отравили весь организм.

Он согласился (куда денешься?..), только без этих 
пальцев стало совсем плохо. Каждый день приносил но-
вые неприятности — отказывало то одно, то другое. В это 
время он как-то неожиданно подружился с иностранца-
ми, они им восхищались — это было приятно, скрашива-
ло жизнь, но легче не становилось. Организм прямо раз-
валивался на глазах…

Все шло с пугаю-
щей скоростью. Но 
все вокруг так к 
нему привыкли, он 
был всегда такой 
Большой, Сильный, 
Шумный, такой над-
ежный, одно слово 
Нерушимый (а сам 
себя считал еще и до-
брым, справедли-
вым), что никто не 
верил, что дело бы-
стро идет к тому, к 
чему оно шло…

Ему было уже 67. Он задыхался, бегал то к одному 
врачу, то к другому… Некоторые вдруг стали ему совето-
вать сменить имя — вдруг поможет? А потом, в августе, 
главврач ненадолго уехал в отпуск, и вдруг собрался кон-
силиум — их было семь человек, счастливая цифра! — и 
срочно решили делать операцию, шунтировать сердце. 
Его толком и не спросили — повезли в операционную. По-
следнее, что он почему-то запомнил, — играла музыка. Он 
ее знал — балет «Лебединое озеро».

Вот и все.
Из операционной он не вышел — у этих врачей руки 

тряслись, операцию они сделать не смогли. Только он не 
умер еще — впал в кому. Подключили кое-как к аппарату 
искусственного дыхания (тут как раз главврач прилетел 
из отпуска) — но это уже было просто физиологическое 
существование. Хорошо хоть продолжалось не так долго. 
И вот, 8 декабря, три новых врача собрались на новый 
консилиум (говорят еще для храбрости приняли немно-
го медицинского спирта) и решились — отключили от ап-
парата. Ну, потом еще были всякие юридические проце-
дуры, и только 26 декабря его похоронили. Но умер-то он 
8 декабря — это все знали.

Но жизнь продолжается — у него остались дети, кото-
рые стали уже жить сами.

Только это — совсем другая История».

В духе того времени 
его назвали 
странным именем 
«Союз»

Из операционной 
он не вышел — 
у этих врачей руки 
тряслись, операцию 
они сделать 
не смогли

Мнение

Леонид Радзиховский,
политолог

Правительство Кабмин поддержал заемщиков по ипотеке 
и ограничил аренду автомобилей для чиновников 

Квартирный процент 
Владимир Кузьмин

В
чера на совещании пре-
мьер-министра Дмит-
рия Медведева с вице-
премьерами были озву-
чены важные решения 

в области ипотеки и госзакупок. 
В частности, правительство рас-
ширяет помощь для семей, взяв-
ших ипотеку, но на волне кризиса 
столкнувшихся с проблемами 
при выплате займа. 

Правила соответствующей 
программы предусматривали 
максимальную сумму возмеще-
ния по одному реструктуриро-
ванному ипотечному кредиту от 
Агентства ипотечного жилищно-
го кредитования (АИЖК) в 600 
тысяч рублей, но не более 10 про-
центов от остатка основного дол-
га. Другим вариантом помощи 
является снижение суммы еже-
месячного платежа в течение 18 
месяцев — максимум до 50 про-
центов. При этом сумма эконо-
мии не могла превышать 600 ты-
сяч рублей. Этих шагов оказа-
лось недостаточно, чтобы помочь 
всем проблемным ипотечникам, 
и кабинет министров одобрил из-
менение условий помощи. «Под-
держка государства была удвое-
на с 10 до 20 процентов остатка 
суммы кредита, рассчитанного 
на дату заключения договора о 
реструктуризации долга», — рас-
сказал премьер-министр Дмит-
рий Медведев на совещании. При 
этом предельная сумма остается 
прежней. 

— Мы также решили поддер-
жать те семьи, где есть дети, кото-
рые, хотя и достигли совершен-
нолетия, но продолжают очное 
обучение, — добавил премьер-ми-
нистр.

На 1 декабря 2016 года в 
АИЖК поступило около 14 тысяч 
заявок на реструктуризацию 
ипотечных кредитов. «По 7 тыся-
чам работа окончена и кредиты 
переоформлены на новых усло-
виях», — заявил первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов. Он напом-
нил, что на реализацию програм-
мы в АИЖК направили 4,5 мил-
лиарда рублей. До конца года 
планируется израсходовать 
только 1,5 миллиарда. Это связа-
но с тем, что первоначально в 

условиях реструктуризации ипо-
течных кредитов предусматри-
вались такие параметры, кото-
рые были в 2009 году. «В тот мо-
мент просрочка по ипотечным 
кредитам была самым главным 
критерием, и она превышала 90 
дней, — пояснил он. — Если в 2009 
году у нас было 7 процентов та-
ких ипотечных кредитов, то в 
2015 году — 3 процента. То есть 
ситуация не была такой жесткой, 
как первоначально нам виделось 
в первом квартале 2015 года».

— Программа с измененными 
условиями продлена до 1 марта 
2017 года, — сообщил Игорь Шу-
валов.

Дмитрий Медведев поручил 
следить за тем, как будут решать-
ся проблемы заемщиков при но-
вых условиях программы. 

Ему же глава правительства 

поручил рассмотреть предложе-
ния по изменениям в Правила до-
рожного движения и законода-
тельство, которые стали посту-
пать после трагической аварии в 
Ханты-Мансийском автономном 
округе, унесшей жизни 12 чело-
век, включая 10 детей. «Ведется 
следствие. Независимо от его 
итогов звучат предложения об 
изменении законодательства — и 
в части общих правил дорожного 
движения, и в части правил пере-
возки детей, и в части уголовной 
ответственности, — заявил пре-
мьер в ходе совещания. — Нужно 
все эти вопросы внимательно 
проанализировать». 

Вице-премьер Ольга Голодец 
рассказала, что в результате ава-
рии на трассе в ХМАО пострада-
ли 34 человека, в том числе 26 де-
тей. 12 человек погибли, из них 

10 — дети. В данный момент в 
больницах находятся 19 постра-
давших, пятеро — в крайне тяже-
лом состоянии. 

— Травмы, действительно, 
очень тяжелые, — согласился гла-
ва кабинета министров. — Нужно 
оказать региону всю необходи-
мую помощь.

Медведев также сообщил на 
совещании, что утвердил изме-
нения в правила проведения гос-
закупок. Документ направлен на 
экономию бюджетных средств.

Новые требования, в частно-
сти, устанавливаются для аренды 
и лизинга автомобилей. Запре-
щается аренды машин с мощно-
стью двигателя выше 200 лоша-
диных сил. Кроме того, установ-
лены требования к нормирова-
нию закупок услуг мобильной 
связи, услуг связи по передаче 
данных по проводным телеком-
муникационным сетям, по пре-
доставлению высокоскоростного 
доступа в Интернет, офисных 
приложений, систем управления 
базами данных.

Изменения вступят в силу с 1 
января 2017 года.

Премьер поручил следить за тем, 
как новшество повлияет на реше-
ние проблем заемщиков.

Акцент

 Программа с измененными 
условиями ипотеки продлена 
до 1 марта 2017 года
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ДЕНЬГИ Прожиточный минимум 
сократился на 67 рублей

Корзина стала легче

Сергей Куликов

ПРОЖИТОЧНЫЙ минимум в 
третьем квартале установлен по-
становлением правительства в 
9889 рублей на душу населения, 
что на 0,7 процента (или на 67 
рублей) меньше по сравнению со 
вторым кварталом. Минимум со-
кратился из-за сезонного сниже-
ния розничных цен на овощи и 
крупы благодаря неплохому уро-
жаю, это и уронило стоимость 
потребительской корзины в 
стране. Стоимость продуктов пи-
тания в составе прожиточного ми-
нимума снизилась почти на 2 про-
цента.  По данным Росстата, в тре-
тьем квартале цены на капусту 
упали почти на 17 процентов, на 
морковь - более чем на 15 про-
центов, примерно на 10 процен-
тов подешевели свекла и репча-
тый лук, на 6 процентов - кури-
ные яйца. Около 1,5—2 процен-
тов потеряли в ценниках рис и 
пшено. Впрочем, средние роз-
ничные цены на молоко и молоч-
ные продукты, а также мясо и 

рыбу за прошедшие три месяца 
практически не изменились. Ве-
личина прожиточного миниму-
ма для трудоспособного населе-
ния установлена на уровне 10 
678 рублей, для пенсионеров — 
8136 рублей, а для детей — 9668 
рублей. 

Как отмечают опрошенные 
«Российской газетой» эксперты, 
изменение величины прожиточно-
го уровня техническая процедура. 
«Беспокоиться абсолютно не о чем. 
Я в своей практике не припом-
ню, чтобы вслед за снижением 
величины прожиточного уровня 
снижались еще и социальные га-
рантии населения. Более того, я 
уверен в том, что по итогам чет-
вертого квартала этот показа-
тель будет пересмотрен в сторо-
ну повышения. И в этом случае 
уровень социальной поддержки 
будет увеличен», — сообщил заве-
дующий Центром анализа социаль-
ных программ и рисков Института 
социальной политики НИУ «Выс-
шая школа экономики» Сергей 
Смирнов. 
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КОНТРОЛЬ Определены
самые качественные
антимикробные краски

Зелень убивает 
плесень

Марина Гусенко

ЕСЛИ у вас дома или на даче завелась плесень, справить-
ся с ней помогут антимикробные краски. Нет, это не ре-
кламный слоган. Это результаты исследований Роскаче-
ства.

Организация провела исследование всех существую-
щих на российском рынке современных антимикробных 
красок. Впрочем, их ассортимент не очень широк: всего 
их представлено пять наименований. Стоимость заку-
пленных для «опытов» красок составляла от 560 до 595 
рублей за литр.

Каждая марка 
красок, позициони-
руемых как антими-
кробные, прошла не-
шуточные испыта-
ния. По словам заме-
стителя руководите-
ля Роскачества Еле-
ны Саратцевой, что-
бы измерить анти-
микробную эффек-

тивность, специалисты лаборатории покрасили специ-
ально обсемененную микрофлорой деревянную тест-по-
верхность, после чего замерили оставшийся на ней про-
цент микробов. Уничтоженными оказались от 99,46 про-
цента до 100 процентов представленных бактерий 
и грибков. Чтобы проверить, как долго продержится ре-
зультат, тест-поверхности с каждой из красок подвергли 
40 циклам влажного истирания, как если бы их мыли ру-
ками или специальной мойкой, а еще искусственно со-
старили на 36 месяцев. Все представленные в исследова-
нии краски с честью выдержали и эти тесты.

Подтвердил факт качества представленных образцов 
и тест на воздействие воды, в ходе которого обработан-
ные красками тест-поверхности были отправлены под 
непрерывный 24-часовой душ. А вот тест на укрыви-
стость — способность укрывать под собой цвет закраши-
ваемой поверхности — не прошел один образец. Это не 
является нарушением, но для потребителя это будет оз-
начать, что расход такой краски будет выше.

Всего в рамках исследования Роскачества был изучен 
31 параметр качества антимикробных красок на безопа-
сность, качество и потребительские свойства. Высокока-
чественным и достойным «Знака качества» был признан 
в итоге только один образец. 

ПЕРСПЕКТИВА Новая отрасль 
медицины снизит 
стоимость лечения

Наноцены 
на мегаздоровье

Тарас Фомченков

РОССИЙСКУЮ наноиндустрию можно считать состо-
явшейся. Однако этот сегмент экономики не избавлен 
от проблем, многие из которых можно решить лишь на 
законодательном уровне.

Впрочем, в отдельном законе об инновационной по-
литике необходимости нет, рассказал «Российской газе-
те» председатель правления «Роснано» Анатолий Чубайс 
в кулуарах V Конгресса предприятий наноиндустрии. 
Но есть моменты, которые необходимо изменить. 

«Источником финансирования для инновационных 
компаний являются венчурные фонды. Но откуда им 
 самим взять деньги? Во всем мире источники это круп-
ные инвесторы, фонды фондов, которых в России пока 
нет, и негосударственные пенсионные фонды», — пере-
числил он. 

И пояснил: «Сей-
час мы общаемся 
с регулятором на 
предмет того, чтобы 
открыть для НПФ 
возможность финан-
сировать венчурные 
фонды». Поддержи-
вать действительно 
есть что, список от-
раслей оказался впе-
чатляющим. «Рос-
сийская микроэлектроника, оптоэлектроника и фотони-
ка, производство солнечных панелей, производство обо-
рудования для ветроэнергетики. Производство сапфиро-
вых подложек (используются для производства светоди-
одов. — «РГ») — российская инновационная отрасль, кото-
рая занимает 30-процентную долю мирового рынка», — 
загибал пальцы глава «Роснано». И «добил» аудиторию, 
рассказав об одностенных углеродных нанотрубках, рос-
сийском производстве, которое закрывает 80 процентов 
мировых потребностей в этом изделии.

Впрочем, думать стоит не только о текущей ситуа-
ции, но и о будущем. По мнению директора направления 
«Молодые профессионалы» Агентства стратегических 
инициатив Дмитрия Пескова «надо получить конкурен-
тные преимущества на тех рынках, которых пока вооб-
ще нет, но которые будут востребованы в перспективе 
ближайших 20 лет», — определил он основную задачу. 
Социально значимые рынки «РГ» озвучил член Экспер-
тного совета при правительстве Леонид Меламед. «На го-
ризонте ближайших 15 лет с помощью технологий нано-
индустрии ожидается создание цифровой модели «рабо-
ты» человеческого тела. Это коренным образом изменит 
подход к качеству лечения и диагностике многих заболе-
ваний», — уверен он.

Эксперт подчеркнул, что новые методы лечения мо-
гут уменьшить расходы граждан на медицину. «Такая от-
расль как медикоэкономика позволяет не только разви-
вать новейшие методы лечения, но и снижать стоимость 
обновленных с помощью новых технологий наноинду-
стрии стандартных методов», — резюмировал он.

Что же до «чистой» статистики, то сегодня объем рос-
сийской наноиндустрии приближается к 1,3 триллиона 
рублей. Это около 500 стартапов, порядка 1000 предпри-
ятий. Отрасль состоялась. Но это только начало. Надо 
идти вперед. Тем более, что пока, по словам члена Эк-
спертного совета при правительстве РФ Петра Щедро-
вицкого, например, среди топ-50 самых быстрорасту-
щих компаний в России в 2016 году нет ни одной техно-
логической компании. 

ТЕХНОЛОГИИ Российский рынок ветрогенерации
очень перспективен, но сильно нуждается в инвестициях

Ветер в поле
Тарас Фомченков

Р
оссийская ветроэнергетика 
пока находится только в на-
чале своего пути — первый 

ветропарк планируется постро-
ить только в 2018 году. Отрасли не 
хватает средств для инвестиций. 
Да и поставить ветряк к себе на 
участок пока дорого. Однако пер-
с п е к т и в ы  н е п л ох и е   —  у ж е 
к 2024 году планируется до 3,6 ги-
гаватта электроэнергии потреби-
телям передавать с ветровых 
станций. 

Сейчас на рынке существует 
двойственная ситуация, расска-
зал «Российской газете» в кулуа-
рах XI Национальной конферен-
ции российской ассоциации ве-
троиндустрии президент Россий-
ской ассоциации ветроиндустрии 
Игорь Брызгунов. 

«Есть большие компании, ко-
торые сами обеспечивают инве-
стиции в свои ветропарки. А те 
проекты, которые были подготов-
лены ранее (а их наберется почти 
на 2 гигаватта), не находят своего 
клиента», — описывает он. 

Впрочем, такая сегментация 
рынка, успокаивает эксперт, сло-
жилась из-за того, что он только 
зарождается. И сейчас на рынок 
нужно привлекать независимого 
инвестора, им могут, например, 
быть фонды, банки. 

И как это сделать? 
«Если мы хотим видеть в Рос-

сии крупные иностранные компа-
нии, которые этим рынком актив-
но занимаются за рубежом, то им 
прежде всего надо объяснить ню-
ансы нашего законодательства, то 
есть по сути провести ликбез. Что 
касается наших независимых ин-
весторов, то к рынку ветроэнерге-
тики сейчас присматриваются 
различные российские банки», — 
говорит Игорь Брызгунов. 

Между тем, перспективы раз-
вития рынка ветрогенерации 
в России вырисовываются вполне 
интересные. 

На сегодня российский ры-
нок ветрогеренации это 1,3 гига-

ватта площадок, выход энергии 
с которых измерен. И еще около 
1,5 гигаваттов площадок, кото-
рые находятся в стадии измере-
ния. По планам уже к 2019 году 
65 процентов оборудования для 

ветряков будет делаться в Рос-
сии. Планы на 2017 год — 40 про-
центов. 

Сегодня же ситуация далека 
до идеала. Член экспертного со-
вета Совета Федерации Рашид 
Артиков на пленарной сессии 
конференции ветроиндустрии, 
например, рассказал о том, что 
видел собственными глазами. 

— В Крыму есть небольшой 
ветропарк. Из 24 ветряков рабо-
тают только 6, остальные разо-
браны, так как нет запчастей, — 
поделился он с собравшимися 
экспертами.

И развил другую тему, связан-
ную с экологией. 

— Есть сказки про вредность 
ветроэнергетики, что под ветря-
ками ничего не растет и все жи-
вое их сторонится. Однако сам 
лично видел собак, которые с но-
ворожденными щенками живут 
под ветряками, и птицы там гне-
здятся, выращивают птенцов, — 

эмоционально прокомментиро-
вал он. 

Впрочем, для большинства 
граждан пока установка ветряка 
к себе на участок и возможность 
обеспечивать себя дармовой 
электроэнергией, пока остается 
недоступной. 

Если брать для расчетов сред-
нюю полосу России, то, учиты-
вая ветра на этой территории, 
можно уверенно подсчитать: по-
требитель, установив ветряк но-
минальной мощностью 5 кило-
ватт, сможет рассчитывать толь-
ко на 0,5 кВт летом и 1,5 кВт зи-
мой. То есть, по сути, ветер помо-
жет нагреть небольшой чайник 
или пропылесосить пару комнат. 

В то же время цена за такое 
удовольствие пока еще весьма 
велика. Ветровая установка на 
5-6 киловатт сегодня стоит око-
ло 300 тысяч рублей, а ее срок 
окупаемости колеблется в про-
межутке от 7 до 10 лет, хотя чаще 
всего переваливает за полтора 
десятилетия. И это если не счи-
тать стоимость обслуживания 
и смазочных материалов. 

Проекты Городам добавят денег на благоустройство

Жить хорошо

Тарас Фомченков 

В 
России появится ин-
декс качества город-
ской среды. В каждом 
регионе — свой. И влас-
ти на местах обязаны 

будут сделать все, чтобы их по-
селения ему соответствовали.

Правительство утвердило па-
спорта четырех приоритетных 
п р о е к т о в ,  с р е д и  к о т о р ы х 
и «Формирование городской 
среды».

Он предусматривает благоу-
стройство прилегающих к жи-
лым домам территорий и объек-
тов городской среды. И на эти 
работы можно будет получить 
субсидии из бюджета. Но не на 
все. В список, например, входит 
инфраструктура комфорта — 
парки и скверы, набережные, 
центральные улицы, «зоны го-
степриимства». Деньги можно 
будет получить и на уборку сва-
лок. 

Проект предусматривает 
принятие всеми населенными 
пунктами с численностью жите-
лей более тысячи человек и все-
ми регионами программ по бла-
гоустройству с учетом рекомен-
даций минстроя. На них ежегод-
но будут отпускаться федераль-

ные субсидии. Программы раз-
местят в ГИС ЖКХ, при их раз-
работке регионы и муниципали-
теты должны проводить общест-
венные слушания. 

«Должны быть предусмотре-
ны и инструменты обществен-
ного контроля», говорится в до-
кументе. Что касается индекса 
качества городской среды, то 
планируется, что такая оценка 
будет проводиться с участием 
граждан. 

Еще один приоритетный про-
ект — «Обеспечение качества 
ж и л и щ н о - к о м м у н а л ь н ы х 
услуг». Он рассчитан на тот же 
срок, что и первый — с октября 
2016 года по февраль 2021 года. 
За это время поставлена задача 

на 30 процентов снизить ава-
рийность на объектах тепло-
снабжения,  водоснабжения 
и водоотведения и повысить ка-
чество жилищно-коммуналь-
ных услуг.

Время от момента обращения 
в диспетчерскую управляющей 
компании до прихода сантехни-
ка или электрика будет жестко 
ограничено, например, двумя 
часами. Потребители также 
«должны получить доступ к ин-
формации о размере платы за 
жилое помещение и коммуналь-
ные услуги и задолженности по 
оплате через государственную 
информационную систему жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства», говорится в сообщении. 

 «Городская среда и сектор 
ЖКХ — очень важные с социаль-
ной точки зрения вопросы, — 
комментирует директор Центра 
градостроительных компетен-
ций ФГУ РАНХиГС Ирина Ирбит-
ская. — Думаю, что указанного 
срока хватит для реализации за-
дач в рамках проектов». 

Третий проект называется 
«Безопасные и качественные до-
роги».  Его цель  — привести 
в крупных городах 85 процентов 
дорог в нормативное состояние 
к 2025 году. Сейчас таковыми 
признаны только 38 процентов.

Также до сентября следующе-
го года будет сформирована база 
данных фото- и видеоматериа-
лов, содержащих зафиксирован-
ные гражданами нарушения 
ПДД, для их рассмотрения и при-
нятия решений. Свои материалы 
водители смогут отослать через 
мобильное приложение на пор-
тал, который создаст минтранс. 
Туда же можно будет направить 
фото и видео с ямами и заторами. 

Кроме этого на сайте кабине-
та министров опубликована ин-
формация по утверждению па-
спортов еще одного проекта: 
«Малый бизнес и поддержка ин-
дивидуальной предпринима-
тельской инициативы». 

В средней полосе России ветрогенератор сможет работать только 
на 10 процентов максимальной мощности летом и на 25 процентов зимой.

Акцент

 Время от обращения
в управляющую компанию 
до прихода сантехника 
или электрика будет жестко 
ограничено

Акцент

 К 2019 году локализация
производства комплектую-
щих для ветроустановок 
достигнет 65 процентов

Ряд товаров россий-
ской наноиндустрии 
уже обеспечивает 
от 30 до 80%
мирового рынка

ЦИФРА

10
ЛЕТ
минимальный срок окупаемости 
ветроустановки, приобретаемой 
для частного использования

Достойным «Знака 
качества» был при-
знан только один 
образец краски

На качественные товары наклеят спецэтикетки — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1316366
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МЕДИАЦЕНТР Какой путь развития 

выберет Приднестровье 11 декабря

Положение  
обязывает

Вячеслав Шутовин

ВЧЕРА в медиацентре «Российской 
газеты» состоялась предвыборная 
пресс-конференция  Олега Хоржа-
на,  кандидата в президенты Придне-
стровья, председателя  ЦК Придне-
стровской коммунистической пар-
тии, депутата  Верховного Совета 
ПМР, сопредседателя объединения 
депутатов «За единство с Россией». 

11 декабря 2016 года междуна-
родное сообщество  будет наблю-
дать за выборами президента Прид-
нестровской Молдавской респу-
блики, который в ближайшие пять 
лет будет руководить территорией 
и договариваться с ближайшими 
соседями о нормализации отноше-
ний. Республика добивалась выхо-
да из состава Молдавии еще до рас-
пада СССР, в1992 году Приднестро-
вье стало фактически неподкон-
трольной Кишиневу территорией.

Один из лидеров президентской 
гонки Олег Хоржан полагает, что се-
годня самая серьезная проблема 
Приднестровья — это проблема ле-
гализации статуса независимого го-
сударства. «Республика существует 
в формате непризнанного государ-
ства. И хотя за счет длительных пе-
реговоров с Молдовой, определен-
ных успехов на пути легализации и 
внешнеэкономической деятельнос-
ти Приднестровье достигло много-
го, тем не менее республика не мо-
жет на мировых рынках вести себя 
совершенно свободно. Мы все рав-
но вынуждены торговать через 
Молдову, получать соответствую-
щие разрешения, и в конце концов 
Кишинев может в любой момент за-
блокировать нашу внешнеэконо-
мическую деятельность», — заявил 
кандидат.

Подробности «круглого стола» 
на сайте http://mc.rg.ru/

Акционерное общество «Агентство по ипотечному жилищному 
кредитованию» (далее – АО «АИЖК») сообщает о результатах аукци-
она на право заключения договора аренды находящихся в федераль-
ной собственности двух земельных участков, входящих в состав еди-
ного лота, общей площадью 183 100 кв. метров, расположенных по ад-
ресу: Россия, Красноярский край, г. Красноярск, Октябрьский район, 
ул. Елены Стасовой, 37; 38; 42; 42а; 44; 44а; 44г; 44д; 46; 46а; 46г; 48; 
48, строения 1, 2, 3, 4, 5, 52г (кадастровые номера: 24:50:0100486:43, 
24:50:0100486:49), для комплексного освоения территории, в рамках 
которого предусматривается в том числе жилищное строительство 
(далее соответственно – аукцион, Участки), проведенного в соответс-
твии с решениями Правления АО «АИЖК» (протоколы от 24.08.2016 
№ 6/25, от 27.10.2016 № 6/33).

Сведения об Участках
Участок № 1
Адрес (местоположение): Россия, Красноярский край, г. Красно-

ярск, Октябрьский район, ул. Елены Стасовой, 37; 38; 42; 42а; 44; 44а; 
44г; 44д; 46; 46а; 46г; 48; 48, строения 1, 2, 3, 4, 5, 52г.

Кадастровый номер: 24:50:0100486:43.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: размещение пяти — десятиэтаж-

ных многоквартирных жилых домов.
Площадь Участка: 78 145 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 02.02.2015  
№ 24-24/001-24/001/012/2015-254/2.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 11.10.2016 № 24/001/105/2016-7850 в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии 
развитию жилищного строительства» (далее – Федеральный закон от 
24.07.2008 № 161-ФЗ) АО «АИЖК» выступает агентом Российской 
Федерации и от своего имени совершает юридические и иные действия, 
в том числе сделки, с находящимися в федеральной собственности зе-
мельными участками и иными объектами недвижимого имущества 
(запись в ЕГРП от 05.09.2016 № 24-24/001-24/001/012/2015-255/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровой выписке о земель-
ном участке от 24.02.2016 № 24/16-131388, выданной филиалом Фе-
дерального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии» по Красноярскому краю.

Участок № 2
Адрес (местоположение): Россия, Красноярский край, г. Красно-

ярск, Октябрьский район, ул. Елены Стасовой, 37; 38; 42; 42а; 44; 44а; 
44г; 44д; 46; 46а; 46г; 48; 48, строения 1, 2, 3, 4, 5, 52г.

Кадастровый номер: 24:50:0100486:49.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: размещение пяти – десятиэтаж-

ных многоквартирных жилых домов.
Площадь Участка: 104 955 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в Едином государственном ре-
естре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 02.02.2015  
№ 24-24/001-24/001/012/2015-251/2.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно вы-
писке из ЕГРП от 11.10.2016 № 24/001/105/2016-7849 в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» 
выступает агентом Российской Федерации и от своего имени совер-
шает юридические и иные действия, в том числе сделки, с находящи-
мися в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРП от 05.09.2016  
№ 24-24/001-24/001/012/2015-252/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в кадастровой выписке о земель-
ном участке от 24.02.2016 № 24/16-131387, выданной филиалом Фе-
дерального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии» по Красноярскому краю.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аук-

ционе от 05.12.2016 № А506-15/2016/1 на основании подпунктов 6.1.2 
и 8.1.1 документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся 
в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок подана только одна 
заявка на участие в аукционе, и единственная заявка и подавший ее за-
явитель Закрытое акционерное общество «Фирма «Культбытстрой» 
признаны соответствующими всем требованиям и указанным в изве-
щении о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона 
на право заключения договора 

аренды находящихся 
в федеральной собственности 

двух земельных участков, 
входящих в состав единого лота, 

для комплексного освоения 
территории, в рамках которого 
предусматривается в том числе 

жилищное строительство

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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ТУРИЗМ Интуристам 
предлагают готовые 
туры в Россию на Кубок 
конфедераций

Беляши, 
море и футбол

Алена Узбекова

ИНТУРИСТАМ уже предлагают готовые туры от 3 до 
7 дней на Кубок конфедераций, рассказал «Российской 
газете» замруководителя Ростуризма Сергей Корнеев.

Это будет восьмой по счету футбольный турнир сре-
ди национальных сборных под эгидой ФИФА. Он прой-
дет с 17 июня по 2 июля 2017 года в России. Кубок кон-
федераций рассматривается как «репетиционный» тур-
нир перед чемпионатом мира по футболу, который так-
же пройдет в России в 2018 году. Турнир Кубка конфеде-
раций будет играться на стадионах, которые позднее 
примут и матчи чемпионата мира.

«Нам важно, чтобы футбол и в 2017-м, и в 2018 году 
стал поводом приехать в Россию. А дальше мы уже 
должны заинтересовать болельщиков и сопровождаю-
щих их людей нашими турмаршрутами. Кубок конфеде-
раций примут Москва, Санкт-Петербург, Казань 
и Сочи — наши признанные турцентры, но интуристы 
будут открывать их впервые. Для них уже предлагаются 
готовые турпакеты от 3 до 7 дней, включающие прожи-
вание, посещение матча, экскурсии, трапезы. Всего 
разработано более 120 турпрограмм и маршрутов для 
футбольных болельщиков», — уточнил Сергей Корнеев.

По его мнению, 
сейчас очень важно 
создать единые 
стандарты поцизио-
нирования нашей 
страны за рубежом, 
конечно, с учетом 
стран, в которых ра-
ботают российские 
турофисы, и много-
образия культуры 
самих российских 
регионов, добавил 
он.

Выработкой 
стандартов и грамотным позиционированием россий-
ских турпродуктов, единым для всех зарубежных тур-
представительств, займется новое объединение СОНА-
ТО — союз национальных туристских организаций. 
«Это общественное объединение. В него вошли турист-
ские представительства России за рубежом, присоеди-
нились и наши партнеры, в частности НАИТО — нацио-
нальная ассоциация информационно-туристских орга-
низаций, объединяющая три десятка турцентров в ре-
гионах. Число участников и партнеров будет только ра-
сти», — рассказал «Российской газете» исполнительный 
директор СОНАТО Александр Горохов.

«Миллиард человек в среднем смотрит финальный 
матч чемпионата мира по телевидению — это статисти-
ка. Для нашей страны чемпионат — это уникальный 
шанс повысить интерес к стране. СОНАТО как раз 
и призвана стать рупором заинтересованного турист-
ского бизнеса, который призывает не упустить этот 
шанс. Нам надо качественно увеличить и улучшить 
въездной туризм, используя большой футбол. Второго 
такого шанса в ближайшем будущем не будет», — отме-
тил Сергей Корнеев.

 Ростуризм сейчас также работает над созданием ту-
ристического логотипа и слогана, по которому наша 
страна будет представляться за рубежом. «Но это лишь 
часть большой работы. И еще Россия — это не медведи, 
балалайка, водка и икра, хотя, безусловно, два послед-
них продукта — часть нашей гастрономии, известной во 
всем мире. Мы должны позиционировать себя, как мно-
гонациональную страну с богатой и разнообразной 
культурой. Даже если брать гастрономию, то специали-
сты условно выделяют в нашей стране пять основных 
кухонь: северную, южную, кавказскую, сибирскую, 
дальневосточную. И все это многообразие брендов мы 
должны уметь презентовать», — отметил Сергей Корне-
ев. В популярном словосочетании ГЧП, по его словам, 
Ростуризм, ФГУП Visit Russia — это государственная 
сторона, а члены и партнеры СОНАТО — это частная 
сторона, без которой сам проект был бы невозможен.

В свою очередь, гендиректор СОНАТО Александр Го-
рохов отметил, что за первое полугодие 2016 года инту-
ристы потратили в России около 12 миллиардов долла-
ров. «Эти средства поддерживают не только сферу ту-
ризма, но и сопутствующие отрасли экономики», — 
 отметил он.

РЕШЕНИЕ

Суд оставил
Караулову
за решеткой

НОВЫЙ ГОД — 
В СИЗО

Владимир Полетаев

МОСКОВСКИЙ окружной во-
енный суд, где слушается уго-
ловное дело бывшей студентки 
МГУ Варвары Карауловой, об-
виняемой в попытке участия 
в запрещенной в России между-
народной террористической 
организации «Исламское госу-
дарство», вчера продлил ей 
срок содержания в следствен-
ном изоляторе до 13 января 
следующего года.

На продлении такой меры 
пресечения настоял прокурор. 
Зачитывая ходатайство, он зая-
вил, что срок содержания под 
стражей Карауловой истекает 
13 декабря, но к этому времени, 
по его мнению, суд не успеет 
вынести приговор. И поэтому 
основания для изменения под-
судимой меры пресечения, 
не появились. Гособвинитель 
напомнил суду, что фигурантка 
обвиняется в тяжком престу-
плении, срок наказания за кото-
рое предусматривает от трех 
лет заключения. 

А вот, по мнению адвокатов 
обвиняемой, «то, что суд 
не успевает закончить процесс 
к 13 декабря, это не основание 
для продления содержания де-
вушки за решеткой».

Гименей на цепи

Поэтому люди более 
свободны в своих дей-
ствиях и, если семейная 

жизнь не устраивает, смелее при-
нимают решение о том, чтобы 
расстаться.

Но нужно учитывать, что до-
статочно высокий уровень разво-
дов как в России, так и в других 
странах был достигнут еще не-
сколько десятков лет назад и с 
тех пор менялся очень незначи-
тельно. Во всяком случае не до та-
кой степени, чтобы говорить 
о «буме» разводов, констатирует 
Сергей Захаров. К тому же, по его 
словам, в последнее время прои-
зошли и некоторые другие изме-
нения, которые в реальности де-
лают проблему разводов не та-
кой острой.

Например, резко вырос так 
называемый процент компенса-
ции разводов. То есть все больше 
и больше людей, решающихся 
расторгнуть брак, позже вступа-
ют в повторный союз. «Приме-
нительно к мужчинам этот пока-
затель в России близок к 90 про-

центам: практически все разве-
денные представители сильного 
пола снова заключают брак, — от-
мечает собеседник «Российской 
газеты». — Процент женщин, ко-
торые после развода снова «идут 
под венец», всегда был меньше. 
Но за последнее время и здесь си-

туация изменилась. Сейчас этот 
показатель достигает 70 процен-
тов».

Однако повторные союзы все 
реже и реже являются официаль-
ным браком. Если еще 30 лет назад 
большая часть тех, кто решаются 
на «вторую попытку» свои отно-
шения регистрировали, то сейчас 
все наоборот. По этой причине 
статистика браков получается не-
сколько заниженной: люди созда-
ют свои семьи, рожают детей, но 
в ЗАГС не торопятся. «Как видите, 
речь не идет о том, что люди стре-
мятся к одиночеству и не хотят 
иметь семью. Просто брачная мо-
дель изменилась, — замечает Сер-
гей Захаров. — Именно поэтому, на 
мой взгляд, усложнять процедуру 
развода не имеет смысла».

Похожая точка зрения и у до-
цента кафедры статистики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Сергея Голодо-
ва. «Что месяц, что три, не играет 
никакой роли. Чисто психологиче-
ски люди принимают решение 
о разводе еще до того, как подают 
заявление, — уверен он. — В совет-
ское время на примирение, кста-
ти, давали как раз три месяца. Но 
в конечном итоге это никак не 
влияло на конечный результат».

Большой процент разводов вовсе 
не означает, что люди не хотят 
иметь семью, уверяют эксперты.

Акцент

 Примерно 90 процентов муж-
чин и 70 процентов женщин 
после развода вступают 
в повторный брак

В России выделяют 
5 видов кухни: 
северную, южную, 
кавказскую, 
сибирскую 
и дальневосточную

Названы самые перспективные регионы РФ 
по развитию туризма — узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1338178
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ПРОФЕССИИ Россия стала победителем чемпионата EuroSkills

Рабочее ноу-хау
Марина Гусенко
Гетеборг

Р
оссия заняла первое место 
в общекомандном зачете, 
набрав 15 882 балла на чем-

пионате рабочих профессий 
EuroSkills, который завершился 
в шведском Гётеборге.

Наша сборная обогнала Нидер-
ланды с 15 491 баллом (второе ме-
сто) и Австрию с 14 58  баллами 
(третье). В медальном зачете мы 
заняли седьмое место, уступив ко-
мандам из таких стран, как Ав-
стрия (первое место в медальном 
зачете), Финляндия (второе) 
и Франция (третье).

Медалей завоевали пять: две 
золотые — за электронику, холо-
дильную технику и кондициони-
рование, две серебряные — за гра-
фический дизайн и мобильную 
робототехнику. И одну бронзо-
вую — за сетевое и системное ад-
министрирование. Кроме того, 
россияне получили 11 медальо-
нов за мастерство. Это значит, что 
задания они выполнили на очень 
высоком мировом уровне, но до 
призовых мест им не хватило од-
ного-двух баллов. В основном вы-
сокие очки российские конкур-
санты получали в промышленных 
компетенциях. 

Это очень хороший результат, 
если учесть, что в движение 
WorldSkills Россия вступила четы-
ре гола назад (всего движению 
63 года), а на прошлом европей-
ском чемпионате два года назад 
мы заняли 11-е место в медальном 
зачете.

Все участники чемпионата — 
молодые люди 18—22 лет, студен-
ты средних профессиональных 
учреждений. Но соревновались 
они, демонстрируя практические 
умения.

«В нашей компетенции смысл 
задания был собрать игровой ав-
томат, однорукий бандит, только 
вместо руки у него кнопка. И нам 
надо было разработать схему 
драйвера двигателя и спаять ее. По 
программированию, на мой 
взгляд, задания были простые, по 
схемотехнике я тоже справился 
хорошо. По сборке сложновато 
было», — рассказывает золотой 
медалист по направлению «элек-
троника» Максим Кадников из 
Уральского радиотехнического 
колледжа (Екатеринбург). Кстати, 
в этой номинации нет людей, за-
нявших второе и третье места, 
только первое.

Как отметил глава движения 
WorldSkills Russia Роберт Уразов, 
Россия показала очень высокий 

средний результат. «Для нас это не 
только гордость. Но и драйвер для 
экономики, поскольку чемпион 
WorldSkills — человек, который 
очень производительно работает. 
А за его спиной стоят эксперты, 
тренеры, которые его готовили», — 
 говорит он. И, с одной стороны, 
экономика получает высококлас-
сных мастеров, с другой — специа-
листов, способных передать опыт 
и умения другим людям. Во мно-
гих странах ребята, победившие 
в чемпионатах движения, нередко 
сразу из молодых рабочих превра-
щаются в тренеров на крупных 
предприятиях, которые учат дру-
гих работать на мировом уровне. 
А   готовившие их к конкурсу 
 мастера получают в ходе чемпио-

натов и специального обучения 
новые знания и готовят на вы-
соком уровне и других студентов. 

«Участие России в системе 
чемпионатов WorldSkills — это 
важный, если не главный, инстру-
мент в стратегии развития систе-
мы среднего профессионального 
образования и профессионально-
го образования в целом», — сказа-
ла замминистра образования 
и науки Людмила Огородова. Эко-
номике нужны высокотехноло-
гичные и хорошо оплачиваемые 
рабочие места, но они не могут ро-
диться в средних профессиональ-
ных образовательных учреждени-
ях образца даже пятилетней дав-
ности, продолжает замминистра. 
А они могут появиться только при 
новых образовательных возмож-
ностях, когда молодой человек по-
лучает в колледже не только тео-
ретические знания, но и практи-
ческие навыки работы на совре-
менном оборудовании. Для этого 
в учебных заведениях должны по-
явиться новое современное обо-
рудование, преподаватели и ма-
стера производственного обуче-
ния, знания которых не отстают от 
времени. 

По словам Роберта Уразова, 
в России появилась Академия 
World Skills, в которой за этот год 
повысили квалификацию 700 ма-
стеров производственного обуче-
ния. Всего от России на чемпионат 
в Гетеборг приехали 43 парня и де-
вушки, они участвовали в сорев-
нованиях по 36 компетенциям. 
С ними приехали и их тренеры.

Но есть направления, в кото-
рых Россия не соревновалась. На-
пример, в такой сфере, как меди-
цинский и социальный уход, ме-
таллическая кровля, укладка пола, 

обслуживание грузовой техники 
появятся в России. Эксперты из 
нашей страны по этим компетен-
циям приехали в Швецию на чем-
пионат Euro Skills, чтобы изучить 
опыт других стран и начать его 
транслировать в России. Это свя-
зано с тем, что внутри нашей стра-
ны эти компетенции очень слабо 
развиты, признается Роберт Ура-
зов. Но после работы тренеров на 
чемпионате начнется видоизме-
няться подготовка по этим специ-
альностям и соответственно каче-
ство выполняемых по ним работ. 

Практически сразу по возра-
щении домой российская команда 
начнет новые тренировки для уча-
стия в мировом чемпионате дви-
жения,  который состоится 
в 2017 году. И не исключено, что 
туда уже поедут конкурсанты, 
обладающие новыми навыками. 

Акцент

 В России нужна подготовка 
специалистов по медицинско-
му и социальному уходу. 
Требуются рабочие на обслу-
живании грузовой техники

Большой футбол — уникальный шанс повысить интерес 
к стране во всем мире. А туротрасль должна его закрепить. 

Читайте также:
В каких вузах учатся
самые сильные студенты
www.rg.ru/art/1305158

Узнайте на сайте: 
Верховный суд разъяснил, 
как делить кредиты после 
развода
rg.ru/art/1248900

ЗА ЭКЗОТИКОЙ

Иностраны выбирают русскую купель и рыбалку
В России отмечен рост спроса интуристов на зимнюю рыбалку 

и купание в купелях, рассказали в Российском союзе туринду-

стрии (РСТ). Да и в целом путешественников из-за рубежа привле-

кает водный туризм. 

На первом месте по запросам на водный туризм по России нахо-

дятся граждане Китая, на втором — Германии, рассказал вице-пре-

зидент (РСТ), которого цитирует РИА Новости. Основные центры 

притяжения таких туристов — это Северо-Западный регион, Мо-

сква и Дальний Восток. Больше всего любителей водных зимних 

развлечений на рождественские праздники и на Масленицу.

Отмечается в России и рост внутреннего водного туризма, однако 

главный сдерживающий фактор — пока недостаточная развитость 

инфраструктуры. «Очень важно обеспечить все водные зоны ин-

фраструктурой, увеличивать количество пляжей. На том же Чер-

ном море порядка 15 процентов прибрежной зоны преобразова-

ны в пляжи, остальная часть побережья не соответствует этим 

требованиям», — добавил Юрий Барзыкин, подчеркнув, что изме-

нения не терпят отлагательств — число туристов в России, как при-

езжих, так и отечественных, с каждым годом будет только расти.

ТОРГОВЛЯ 

Столичные
власти
объявили
первый
аукцион
на автолавки

КАРТОШКА 
К ПОДЪЕЗДУ

Ольга Игнатова

ПЕРВЫЕ передвижные авто-
лавки для круглогодичной тор-
говли мясом, овощами и фрук-
тами должны появиться в Юго-
Восточном, Юго-Западном и Се-
веро-Западном округах столи-
цы. Об этом «РГ» сообщили в де-
партаменте по конкурентной 
политике Москвы.

— Первые шесть аукционов 
пройдут 29 декабря, — пояснила 
«Российской газете»  пресс-се-
кретарь департамента Татьяна 
Семенова. — Заявки на участие 
в них принимаются до 26 дека-
бря.

Проводятся торги в элек-
тронной форме. Принять учас-
тие в них может любой предпри-
ниматель, имеющий автофурго-
ны или производящий их. На 
торгах разыгрывается место, на 
котором можно будет поставить 
мобильную торговую точку. 
Стартовая цена ежемесячной 
арендной платы — от 29,9 до 
37,4 тыс. руб. Шаг аукциона — 
около 2 тыс. Вице-президент 
«ОПОРЫ России» Владлен Мак-
симов рассказал «Российской 
газете»: «Предприниматели, 
выигравшие торги, получат 
право поставить фургон на 
определенном отрезке улицы, 
куда будут каждый день приез-
жать с продукцией, а на ночь 
уезжать. Это обязательное усло-
вие, чтобы не получилось, как 
в 90-е, когда автолавки «вро-
сли» в асфальт, превратившись 
из магазинов на колесах в обыч-
ные ларьки».

Потенциальных участников 
торгов эта привязка к месту 
смущает. Изначально, когда 
проект передвижной торговли 
зарождался в недрах минпро-
мторга, речь шла об определен-
ном маршруте, который разра-
ботают под каждую конкрет-
ную автолавку. Фургон будет 
ездить между кварталами, до-
мами, привлекая как можно 
больше покупателей. И бизнесу 
выгодно, и москвичам удобно. 
Что ж плохого, если хлеб, моло-
ко и картошка сами к подъезду 
приедут? В назначенных торгах 
этого пока не предусмотрено. 
Непонятна и перспектива мо-
бильной торговли. Дело в том, 
что поправки в закон о торгов-
ле, которые должны как раз 
и узаконить автолавки, еще 
не приняты Госдумой. Произой-
ти это может и через месяц, 
и через год. А договоры с побе-
дителями первых электронных 
торгов предлагается заключить 
сейчас и сразу на 5 лет. В «ОПО-
РЕ России» считают, что может 
возникнуть юридическая кол-
лизия и уже работающие авто-
фургоны окажутся вне правово-
го поля.
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5
МЕДАЛЕЙ
и 11 медальонов за мастерство 
завоевала наша сборная на чем-
пионате рабочих профессий 
EuroSkills

НАГРАДЫ

кто победил на ЕuroSkills
В номинации «Отопление и кондици-

онирование» — Вадим Поляков, «зо-

лото».

«Электроника» — Максим Кадников, 

«золото».

«Графический дизайн» — Алена Кидри-

на, «серебро».

«Мобильная робототехника» — Оскар 

Арсланов и Эмиль Мифтахов, «сере-

бро».

«Системное администрирование» — 

Леонид Шмаков и Александр Горба-

чев, «бронза».

Модель астромеханического дроида R2-D2 приветствует посетителей выставки. 

Д
О

Н
А

Т
 С

О
Р

О
К

И
Н

 /
 Т

А
С

С



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 декабря 2016 
вторник №276 (7144)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

РЕШЕНИЕ Двое граждан 
Украины обвиняются 
в подготовке терактов

Готовили 
диверсию

Владимир Полетаев

ДВУМ гражданам Украины, Евгению Панову и Андрею 
Захтею, обвиняемым по делу о подготовке диверсий и те-
рактов в Крыму, Лефортовский районный суд Москвы 
вчера продлил сроки ареста.

Как сообщила пресс-секретарь суда Екатерина Крас-
нова, с ходатайством о содержании фигурантов в Лефор-
товском СИЗО до марта следующего года обратились 
спецслужбы. О задержании очередной группы диверсан-
тов на территории Крыма,  которые готовились главным 
управлением разведки Минобороны Украины, стало из-
вестно из сообщения центра общественных связей ФСБ 
10 августа. Тогда было задержано сразу семеро подозре-
ваемых.  

Среди арестованных  впоследствии Киевским район-
ным судом Симферополя, были Панов и Захтей. Оба  сна-
чала дали признательные показания, но теперь от них от-
казались.  

«В деле есть признательные показания... Текущая его 
позиция — эти показания не подтверждать», — сказал вче-
ра адвокат Андрея Захтея.

Но суд, все равно   оставил  украинцев под стражей.

ПРАВО Предлагается ввести 
пост уполномоченного 
по защите животных

Адвокат зверей

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлагает учредить в России 
пост уполномоченного по защите животных. Предпола-
гается, что в первую очередь специальный государствен-
ный правозащитник займется обидами домашних зве-
рей. Но в целом любые страдания, которые терпит жи-
вотный мир от человека как в дикой природе, так и в на-
ших домах, войдут в зону ответственности нового упол-
номоченного. Если законодатели поддержат инициативу.

Соответствующий проект внесли в Госдуму двое де-
путатов. В пояснительной записке они особо напомина-
ют, что животный мир живет по соседству с нами и нема-
ло претерпевает от человека. «Животный мир требует 
охраны и защиты, — говорят инициаторы проекта. — В на-
шей стране до сих пор не принят федеральный закон, ре-
гулирующий способ защиты животных, а также усилива-
ющий ответственность за жестокое обращение с ними. 
Правовая неопределенность порождает насилие».

За примерами человеческой жестокости далеко хо-
дить не надо. В городах набирает обороты движение так 
называемых догхантеров, устраивающих смертельную 
охоту на псов. Сеть полна фотографиями и видео издева-
тельств над братьями нашими меньшими. 

Эксперты неод-
нозначно отнеслись 
к данной инициати-
ве. Доктор юридиче-
ских наук, профес-
сор Финансового 
университета при 
правительстве РФ 
Иван Соловьев на-
помнил, что кроме 
уполномоченных по 
правам человека у 
нас действуют упол-
номоченные по пра-
вам ребенка, а также 
уполномоченные по защите прав предпринимателей. 
Есть общественные омбудсмены, например в финансо-
вой сфере. В последнее время появились инициативы по 
введению уполномоченных по защите прав автомобили-
стов, женщин, обманутых вкладчиков и т.д. Не слишком 
ли усложняется структура особых защитников? 

В свою очередь, эксперт центра «Общественная 
Дума» Павел Ивченков заметил, что необходимо совер-
шенствовать законодательство и контролировать вы-
полнение уже существующих норм о защите животных.

«Действующее законодательство содержит требова-
ние о недопустимости жестокого обращения с животны-
ми, — пояснил «РГ» адвокат Сергей Литвиненко. — В слу-
чаях, когда собственник домашних животных обращает-
ся с питомцами негуманно, животные могут быть прину-
дительно выкуплены по решению суда. Кроме того, за 
жестокое обращение с животными, повлекшее их гибель 
или увечье, установлена ответственность вплоть до ли-
шения свободы на срок до двух лет. Однако практика 
применения мер ответственности за негуманное обра-
щение с животными не очень распространена».

ПРОЦЕСС

Суд по делу 
Сугробова 
близится 
к финалу

СЛОВО — 
ПРОКУРОРУ

Иван Егоров

В МОСГОРСУДЕ вчера нача-
лись прения сторон по делу экс-
начальника антикоррупционно-
го главка МВД Дениса Сугробова 
и его бывших подчиненных.

Прения, как и весь судебный 
процесс, пройдут в закрытом ре-
жиме. Как ожидается, в ходе пре-
ний сторон гособвинение назо-
вет сроки наказания, которые 
считает справедливыми для под-
судимых. По данным «РГ», пре-
ния сторон могут продлиться от 
нескольких дней до недели. Пер-
вым начал выступать представи-
тель гособвинения, который дол-
жен дать оценку степени дока-
занности предъявленных обви-
нений и попросит суд о наказа-
нии, которое считает справедли-
вым. После прокурора право вы-
сказаться о предстоящем приго-
воре будет предоставлено сторо-
не защиты, а также последнее 
слово — самим подсудимым. Да-
лее суд удалится для вынесения 
приговора. 

В зависимости от роли и сте-
пени участия фигуранты дела — 
Денис Сугробов, Салават Мул-
лаяров, Иван Косоуров, Виталий 
Чередниченко, Евгений Шерма-
нов, Сергей Борисовский, Сер-
гей Пономарев, Андрей Назаров, 
Игорь Скакунов, Борис Колесни-
ков — обвиняются в организации 
преступного сообщества или 
участии в нем, превышении дол-
жностных полномочий и прово-
кации взятки. 

Материалы дела насчитыва-
ют 393 тома. Уголовное дело 
было возбуждено в феврале 2014 
года, после того как полицейские 
попытались провести в отноше-
нии высокопоставленного со-
трудника УСБ ФСБ Игоря Деми-
на оперативный эксперимент, 
заключающийся в передаче ему 
под видом предпринимателя 10 
тысяч долларов в качестве аван-
са за покровительство бизнеса. 
Всего в деле 21 эпизод и 10 обви-
няемых. Потерпевшими призна-
ны 30 человек, 13 из них заявили 
иски о взыскании с подсудимых 
в общей сложности 218 миллио-
нов рублей.

Никто из фигурантов дела, 
обвиняемых в организации пре-
ступного сообщества в структу-
рах ведомства, свою вину не 
признал. В том числе экс-началь-
ник управления «Б» антикор-
рупционного главка Салават 
Муллаяров, который вначале дал 
признательные показания и рас-
считывал на сделку со следстви-
ем. После этого ему была изме-
нена мера пресечения с заключе-
ния под стражу на домашний 
арест, однако позже сделку с ним 
расторгли. Уголовное преследо-
вание в отношении заместителя 
Сугробова — генерала Бориса Ко-
лесникова, осуществляется по-
смертно. В июне 2014 года во 
время допроса он выбросился из 
окна с 6-го этажа здания Следст-
венного комитета. 

По версии следствия, в 2011 
году Сугробов создал преступ-
ное сообщество. В него вошли 
подчиненные ему сотрудники. 
Позднее одним из руководите-
лей этого сообщества стал Коле-
сников, находившийся в друже-
ских отношениях с Сугробовым 
и впоследствии назначенный на 
должность заместителя началь-
ника ГУЭБиПК. Как полагает 
следствие, участники сообщест-
ва фактически сами создавали, а 
затем документировали не соот-
ветствующую действительности 
оперативную информацию о 
якобы преступной деятельности 
конкретных лиц. Таким образом, 
они фальсифицировали резуль-
таты оперативно-разыскной де-
ятельности, которые фактиче-
ски являлись этапами общего 
преступного умысла.

Помчались против 
правил

Авария парализовала 
движение на трассе Хан-
ты-Мансийск — Тюмень. 

Водители и пассажиры выходили 
из авто и замирали. Тела были рас-
киданы всюду — на дороге, за обо-
чинами, рассказывает Ирик Тима-
шев, близкий родственник одного 
из пострадавших гимнастов с его 
слов. В момент бокового удара па-
рень сумел сгруппироваться и 
удержаться за сиденье. Но ему по-
казалось, что машина, у которой 
от удара оторвало крышу и часть 
кресел, не раз перевернулась, пре-
жде чем остановиться.

Очевидцы рассказывают, что 
место аварии представляло со-
бой страшное зрелище, на снегу 
без верхней одежды лежали дети. 
Некоторых спасти уже было 
нельзя, другие еще были живы. 
«Чего уставились? Выручайте!» 
— крикнул один из мужчин. Все 
встрепенулись, начали помогать. 
Нескольких раненых поместили 
в салоны легковых авто. А кого-то 
переносить не решились — можно 
было навредить им, ждали вра-
чей «скорой». Они приехали бы-
стро, авария произошла сравни-
тельно недалеко от Ханты-Ман-
сийска. На вызов приехали десят-
ка полтора машин «скорой помо-
щи», спасатели, полицейские.

— Мои коллеги уж, кажется, к 
катастрофам-то привычные, но 
увиденное привело их в смяте-
ние, шок. Среди погибших и уче-
ники младших классов. Малыши, 
прямо скажем. Я в МЧС 13 лет ра-
ботаю, с таким кровавым ДТП не 
сталкивалась. Для всего региона 
несчастье, беда, — говорит со-
трудник пресс-службы Главного 
управления МЧС по ХМАО — 
Югре Гульнара Шарипова.

В базе данных ГИБДД быстро 

отыскали задокументированные 
«грехи» водителей. Водитель ав-
тобуса хоть и давно в профессии, 
но за два последних года семь раз 
привлекался к ответственности 
за нарушения ПДД. Второй за-
держанный, индивидуальный 
предприниматель, также дисци-
плинированностью не отличался 
— у него 12 «проколов».

В автоинспекции Нефтеюган-
ска утверждают, что обязатель-
ное в таких случаях уведомление 
на перевозку детей они не полу-
чали. Маршрут с ними согласо-
ван не был. Между тем сотни жи-
телей города и региона задают 
недоуменный вопрос, почему де-

тей не сопровождало патрульное 
авто? Ведь были случаи, когда это 
спасало детям жизнь. Пару лет 
назад офицер полиции Дмитрий 
Шпак в Нижневартовском райо-
не Югры сопровождал два авто-
буса со школьниками, возвра-
щавшимися зимним вечером со 
смотра-конкурса примерно в та-
кую же погоду. Заметив выехав-
ший навстречу грузовик, Дмит-
рий бросил управляемую им ино-
марку навстречу ему, предотвра-
тив на скользкой дороге вполне 
вероятный лобовой удар с авто-
бусом. Чудом остался жив.

— Машина сопровождения, 
следующая впереди колонны с 
проблесковыми маячками, зада-
ет ей безопасную скорость и на 
95 процентов предотвращает 
опасность столкновения. Еду-
щие по «встречке» при виде ее 
прижимаются к обочине, сбавля-
ют газ или вовсе останавливают-
ся, — поясняет Дмитрий Шпак.

Глава Нефтеюганска Сергей 
Дегтярев разводит руками:

— Увы, сейчас ГИБДД имеет 
право сопровождать только ко-
лонну, начиная с трех автобусов. 
Это правило не мы установили — 
Федерация. Вот и беда пришла…

По словам владельца автобу-

са, он не хотел предоставлять ма-
шину для перевозки детей без 
полицейского сопровождения, 
однако спортшкола якобы упро-
сила-таки его сделать это в каче-
стве благотворительного жеста.

Северяне надеются, что число 
жертв не увеличится. В Нефтею-
ганске ко входу в «Сибиряк» 
весь день приносили цветы, иг-
рушки, зажигали свечи. Здесь по-
бывали сотни человек. Работни-
ки спортивной школы, в которой 
накануне прошли обыски, подав-
лены, к общению не расположе-
ны. Ушли из жизни воспитанни-

ки, коллеги. «Как после этого 
смотреть в глаза детей — не 
знаю», — вздыхает одна из со-
трудниц.

Губернатор Ханты-Мансий-
ского округа Наталья Комарова 
встретилась с родственниками 
погибших и пострадавших в ава-
рии. Она подписала распоряже-
ние о выделении из резервного 
фонда правительства округа де-

нег для помощи семьям. Родст-
венники погибших получат по 
миллиону рублей, семьям по-
страдавших, которые получили 
тяжелые травмы, выплатят по 
300 тысяч рублей, если были по-
лучены легкие травмы — выделят 
по 100 тысяч рублей.

Удар оказался таким сильным, что автобус с детьми развалился пополам.

Акцент

 Некоторые регионы готовы 
у себя вообще запретить 
 групповые поездки детей 
в ночное время и в непогоду

Специалист и защи-
тит домашних 
животных, и позво-
лит сохранить ред-
кие виды животных 
дикой природы

Никто из обвиняе-
мых по делу 
антикоррупционно-
го главка МВД 
своей вины так 
и не признал

Видео и фото на сайте
rg.ru/art/1340229

Сегодня практика привлечения к ответственности за негу-
манное обращение с животными не очень распространена.

ЧТО ГОВОРИТ ЗАКОН 

НИКТО НЕ ХОТЕЛ ИСПОЛНЯТЬ 
Авария в Югре в очередной раз подняла тему несовершенства правил перевоз-

ки организованных групп детей и системных нарушений уже существующих 

норм.

Следом за печальными новостями из Нефтеюганска посыпались предложения. 

В Курганской области хотят запретить перевозку детей в вечернее и ночное вре-

мя, а также при неблагоприятных погодных условиях. Об этом заявили и чинов-

ники Калужской области.

В Челябинской области настаивают на обязательном сопровождении всех орга-

низованных групп машинами ГИБДД. Каждый регион старается заявить: про-

блема есть, проблему надо решать. Для этого выбирается проверенный метод — 

ужесточение правил перевозки детей.

В то же время за минувшие два года эти правила меняли не раз. И все в сторону 

ужесточения. С каждой поправкой правила становятся все строже, а штрафы 

все выше. С мая 2016 года изменились требования к перевозке детей в ночное 

время. С 23.00 до 6.00 группы детей можно везти только к вокзалам, аэропор-

там и от них, а также если случилась задержка в пути. За нарушение для водите-

лей установлены штрафы в пять тысяч рублей или лишение прав от четырех до 

шести месяцев. Видимо, маловато! Раз и эти штрафы не останавливают пере-

возчиков.

Ответственность установили и для организаторов поездки — спортивных и об-

щеобразовательных школ, детских садов, турагентств. Для должностных лиц 

штраф составил 50 тысяч рублей, для юрлиц — 200 тысяч рублей.

За отсутствие договора фрахтования с перевозчиком грозит штраф для водите-

ля в размере трех тысяч рублей, для должностных лиц — 25 тысяч рублей, а для 

юридических лиц — 100 тысяч рублей.

Годом ранее изменения в правила перевозки были введены после аварии друго-

го автобуса, который вез детскую команду по карате из Татарстана в Санкт-Пе-

тербург в мае 2015 года. В ней погибли три человека и 17 пострадали. Авария 

произошла около 04.00, автобус шел ночью в нарушение правил.

Результатом стали требования оснащать автобусы, которые перевозят детей, 

тахографом (прибором, который фиксирует скорость, а также периоды движе-

ния и остановки) и аппаратурой ГЛОНАСС. Появились требования к «возрасту» 

автобуса — он не должен быть старше 10 лет. Соблюдение этих правил позволи-

ло бы установить тотальное слежение за автобусами, которые перевозят детей.

Однако реакция организаторов поездок и родителей на очередное ужесточе-

ние оказалась обратной. В каждом новом ДТП с участием детей выясняются 

многочисленные нарушения, которые были допущены при планировании путе-

шествия. Что было на этот раз — установит следствие.

Эксперты «РГ» попытались объяснить поведение организаторов. «Принятые 

правила перевозки детей настолько строги, требуют согласования маршрута с 

ГИБДД, сопровождения, что поездку сложно организовать», — говорит автомо-

бильный эксперт Моржаретто Игорь. Но стоит согласиться на одно нарушение, 

и они растут как снежный ком. За отказом согласовывать маршрут в ГИБДД сле-

дует отсутствие договора фрахтования с перевозчиком, чтобы документы не 

выдавали нарушителей. Соглашаются на поездку без документального офор-

мления перевозчики, которые не очень заботятся о своей репутации. Так что 

следом группа получает водителя-нарушителя и автобус в не самом лучшем тех-

ническом состоянии. В итоге простое желание обойти бюрократические прег-

рады превращает детскую поездку в весьма небезопасное мероприятие. И что? 

Снова смягчать правила? Нет, это не выход, говорят эксперты.

Ведь правила потому и ужесточили, что произошла серия страшных аварий с 

детьми. Здесь может быть несколько решений. И один из них — в несколько раз 

поднять штрафы для водителя, который отправляется в «неправильное» путе-

шествие с детьми. В конце концов, именно он нажимает на газ.

Следователи склоняются к тому, что аварию спровоцировало обоюдное грубое 

нарушение ПДД водителями двух транспортных средств – автобуса и первого 

грузовика, развернувшего транспорт с детьми на встречу другой фуре. Такую 

информацию опубликовал Следственнный комитет на своем сайте. Водитель 

второго большегруза сейчас выступает в деле в качестве свидетеля. 
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В Ханты-Мансийск приехала глава минздрава Вероника Скворцова вместе с врачами из Москвы.
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ПРАЗДНИК Москва
запускает проект «Голос
пассажира» — поздравьте
родных во время поездки

20 секунд 
на теплые слова

Светлана Батова

В МОСКОВСКИХ автобусах, принадлежащих коммер-
ческим перевозчикам, будут звучать поздравления пас-
сажиров с наступающим Новым годом. Все желающие 
могут принять участие в бесплатной записи аудиороли-
ков с персональным текстом.

Проект называется «Голос пассажира». Услышать «го-
лос» можно будет в 2000 автобусах новых городских пе-
ревозчиков, которые обслуживают 211 маршрутов 
в Москве. 

«Идея состоит в том, что любой желающий может по-
здравить своих близких и друзей во время поездки, — ска-
зал заммэра Москвы по транспорту Максим Ликсутов 
порталу мэра и правительства Москвы mos.ru. — Особен-
но мы будем рады детским голосам».

Первую порцию поздравлений запишут уже в ближай-
шую субботу в профессиональной студии, а в трансля-
цию их планируют запустить 19 декабря. Как рассказали 
«РГ» в пресс-службе столичного департамента транспор-
та, всем, кто хочет поздравить кого-то из салона автобуса, 
нужно подать заявку до 10 декабря по телефонам: 8 (985) 
368-03-93 и 8 (905) 557-80-85 или по электронной почте: 
ngpt@mos.ru. 

Поздравление желательно тщательно продумать за-
ранее: времени на теплые слова каждому участнику про-
екта отводится всего 20 секунд, за которые надо успеть 
кратко представиться и высказать свои новогодние по-
желания друзьям, знакомым и всем москвичам. Лучше 
поторопиться — к концу первого дня приема заявок уже 
набралось более сотни желающих.

АРМИЯ В Сирии погибли
две медсестры и разбился
при посадке истребитель

Боевые 
и небоевые 
потери

Иван Петров

ВЧЕРА в Сирии во время приема российскими военны-
ми медиками местных жителей подвергся артобстрелу 
мобильный госпиталь в Алеппо. 

В результате прямого попадания мины в приемное от-
деление медгородка одна российская военнослужащая-
медик погибла на месте. Еще двое медицинских работни-
ков получили тяжелые ранения. Пострадали и сирийцы, 
прибывшие за медпомощью. 

Позже стало известно, что спасти одну из двух ране-
ных российских медиков не удалось. Женщина сконча-
лась от ран. За жизнь второго раненого борются. О нем 
известно, что это детский врач-педиатр.

В военном ведомстве уточнили, что артиллерийский 
обстрел боевиков велся в период с 12.21 до 12.30, и зая-
вили, что знают, кто именно разбомбил госпиталь в си-
рийском Алеппо. «Вне всяких сомнений обстрел вели бо-
евики так называемой сирийской «оппозиции», — про-
комментировал трагический инцидент официальный 
представитель Минобороны России генерал-майор 
Игорь Конашенков. — При этом мы понимаем, от кого 
именно точные координаты приемного отделения рос-
сийского госпиталя получили боевики. Поэтому вся от-
ветственность за убийство и ранения наших медиков ле-
жит не только на непосредственных исполнителях, но 
и на заказчиках этого убийства». 

Сейчас все террористы «ан-Нусры» , как нас убежда-
ют западные коллеги, отметил Конашенков, зажаты си-
рийской армией в южной части восточного Алеппо. То 
есть они не в состоянии оттуда наносить такие прицель-
ные удары. Это лишний раз подтверждает, что артоб-
стрел вели именно боевики «оппозиции». Ответственны 
и те, кто создал, выпестовал и вооружил этих зверей в че-
ловеческом обличье, назвав их для оправдания перед 
своей совестью и избирателями «оппозицией». «Речь 
о господах, покровителях террористов из США, Велико-
британии, Франции и прочих сочувствующих им стран 
и образований», — заключил генерал Конашенков.

Кроме того, вчера в Средиземном море вблизи бере-
гов Сирии произошла авиакатастрофа с самолетом рос-
сийских Воздушно-космических сил. Во время посадки 
на авианесущий крейсер «Адмирал Кузнецов» потерпел 
крушение истребитель Су-33. Самолет возвращался по-
сле выполнения боевой задачи. Авария, по данным воен-
ных, произошла «из-за обрыва троса аэрофинишера». 
Истребитель выкатился за пределы палубы и упал в воду.

В минобороны подчеркнули, что пилоту удалось ката-
пультироваться, он был подобран вертолетом и достав-
лен на борт «Адмирала Кузнецова». «Здоровью летчика 
ничего не угрожает», — уточнили в военном ведомстве. 

Напомним, это уже второй случай потери самолета 
российскими военными после того, как в антитеррори-
стической операции в Сирии начал принимать участие 
единственный российский авианосец «Адмирал Кузне-
цов». Так, 13 ноября во время захода на посадку из-за 
технической неисправности потерпел крушение в Сре-
диземном море истребитель Миг-29К. Летчику также 
удалось катапультироваться. 

Вчерашний инцидент с потерей самолета прокоммен-
тировал и пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. По его словам, работа военного летчика очень на-
пряженная, сложная и героическая. «Особенно важно, 
что в результате аварии истребителя не пострадал пилот 
самолета», — сказал пресс-секретарь главы государства.

Рискованный возраст
Надо сказать, что по-
добная идея появляется 
не впервые. Несколько 

лет назад предлагали ввести до-
полнительные ограничения для 
водителей в возрасте. Но они не 
прошли. При этом все заинтере-
сованные ведомства тогда посчи-
тали это просто желанием депу-
татов привлечь к себе внимание.

С чем связано появление та-
кой инициативы сейчас — сказать 
трудно. Но прозвучало она сразу 
после того, как известный 79-лет-
ний телеведущий Николай Дро-
здов сбил на пешеходном перехо-
де женщину.

Напомним, что самые суровые 
идеи в отношении ограничения 
прав и свобод водителя у нас всег-
да возникают после резонансных 

аварий. Но это происшествие ре-
зонансным не назовешь. Никто 
ведь не погиб в результате, а теле-
ведущий вел себя в этой ситуации 
достойно и интеллигентно.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Госавтоинспекции, 
там не видят необходимости в по-
добных знаках и дополнитель-
ных ограничениях для людей 
в возрасте. Есть медицинские ог-
раничения и противопоказания 
для управления транспортом. 
Они могут проявляться и у трид-
цатилетних водителей, и их мо-
жет не быть у 70-летних. Зачем 
вводить дополнительные?

Недемократичным и даже дис-
криминационным такое предло-
жение посчитал профессор Госу-
дарственного университета фи-

зической культуры, спорта и ту-
ризма Эрнест Цыганков. Он мно-
го лет преподает не только на ка-
федре, но и в Центре высшего во-
дительского мастерства. Там об-
учают людей не попадать в ава-
рии, а также выходить из слож-
ных положений на дороге. В этом 
центре проходят подготовку во-
дители спецслужб.

— Опасность на дороге пред-
ставляют те, кто считает, что уже 
все умеет и знает, — поясняет Эр-
нест Цыганков. — Пожилые води-
тели, как правило, очень осто-
рожны. К тому же у них большой 
не только водительский, но 
и жизненный опыт. Так чем они 
опаснее остальных? Как показы-
вает практика, водитель, которо-
му делали коррекцию зрения, 

чтобы он мог видеть без очков, 
теряет часть периферического 
зрения. Но это не повод ограни-
чивать его в управлении тран-
спортом.

Надо сказать, что Эрнесту Цы-
ганкову — 81 год. Он постоянно 
ездит за рулем. Хотя говорит, что 
зрение не такое острое, и реак-
ции притупились, но опасностей 
на дороге никому не создает и об-
учает других, как этих опасно-
стей избежать.

Кстати, и статистика по ава-
риям от ГИБДД показывает, что 
люди в возрасте безопаснее за 
рулем. Всего из-за нарушений 
правил водителями за 10 меся-
ц е в  э то го  го да  п р о и з о ш л о 
123,5 тысячи аварий, в которых 
погибли 14 тысяч человек. Из них 

по вине водителей старше 70 лет 
произошло 2137 ДТП, в которых 
погибли 250 человек. А по вине 
начинающих водителей, со ста-
жем управления до двух лет, про-
изошло почти 10 тысяч аварий. 
В которых погибли более 918 че-
ловек.

Для сравнения: по вине води-
телей, которым от 30 до 40 лет, 
произошло 32,6 тысячи аварий, 
в которых погибли более 4 тысяч 
человек. Но такое количество 
связано не столько с опасностью 
возраста для управления, сколь-
ко с количеством таких водите-
лей на дорогах.

ПАМЯТЬ

Умер
исламский
философ
Гейдар
Джемаль 

ЧЕЛОВЕК 
РЕНЕССАНСА

Елена Яковлева 

УМЕР Гейдар Джемаль. Россий-
ский исламский общественный 
деятель, председатель Исламско-
го комитета России, сопредседа-
тель и член президиума Общерос-
сийского общественного движе-
ния «Российское исламское на-
следие»…

Перечисление статусов хочет-
ся остановить, потому что они су-
жают значимость этого человека 
самим предметом его внимания, 
интеллектуальных и духовных 
интересов.

А он как личность больше их. 
Он точно был человеком универ-
сальным. И универсально значи-
мым для самых разных людей, не 
помеченных узкорелигиозной 
принадлежностью.

Из жизни ушел блестящий ин-
теллектуал.

Он был в гостях в «РГ» на сове-
те экспертов, посвященном влия-
нию мировых религий на жизнь 
современного общества. Речь шла 
о христианстве, исламе, иудаиз-
ме. Собеседниками Джемаля 
были известный философ Олег Ге-
нисаретский и психолог Роман 
Спектор. Они были люди одного 
языка и одной — большой — куль-
турной высоты. Гости журналиста 
Александра Сабова, уверенные, 
что современное человечество 
переживает новый религиозный 
ренессанс, они обсуждали, как до-
стичь в России эффективного 
межрелигиозного диалога.

— Все межрелигиозные кон-
фликты были не чем иным, как 
попытками приватизировать еди-
ную истину, которая таким обра-
зом и влияла на ход истории, — го-
ворил Гейдар Джемаль. — А без 
стремления ее приватизировать, 
пусть даже эзотерическим, ми-
стическим образом, история вы-
рождается в пошлость, в полити-
канство. Сегодня общечеловече-
ский социум резко поделен на два 
полюса. С одной стороны, выстра-
ивается жесткая власть мировых 
элит, которые находят все новые 
резоны для своего глобального су-
веренитета, «вечной войны ради 
вечного мира». Причем оправда-
ния им всегда найдутся, напри-
мер международный терроризм. 
А с другой стороны, жизнь боль-
шинства людей становится еще 
более беспокойной и драматич-
ной…

Сама история возвращает ре-
лигию в центр человеческой жиз-
ни, считал Джемаль. И именно 
она становится площадкой для 
борьбы истолкований таких клю-
чевых понятий человеческого су-
ществования, как справедли-
вость, закон, порядок, смысл. 

Он подчеркивал, что сущест-
вуют два взгляда на религию. 
Вера — это продукт культурного 
творчества человечества, кото-
рый можно сохранять, направ-
лять, контролировать, и какие-то 
министерства и советы должны 
этим заниматься. Но другой 
взгляд на веру, религиоцентрич-
ный, видит в ней фактор, не зави-
сящий от человека. Он крутит че-
ловечеством как сам того хочет. 
Потому что он провиденциаль-
ный. Человечество только контр-
олирует энергию ядра, «осваива-
ет холодный термояд»…

Он считал, что XIX век с его ан-
тиклерикальными страстями, 
особенно сильными в Европе, был 
еще более антирелигиозным, чем 
век XX. Настроения окончательно 
переломила лишь Вторая миро-
вая война: после нее начался воз-
врат к традиционному понима-
нию места религий в жизни об-
ществ, осознание, что религии 
и религиозность — не пережитки, 
а глубочайшая реальность.

Интервью с ним об исламе 
я каждый год вписывала в планы. 
Мешали его неудачные высказы-
вания — в стиле вызывающей 
игры — на злобу дня, прилепляю-
щие к нему на короткое время до-
садный имидж провокатора. 
И уверенность, что у меня много 
времени, я еще успею с ним пого-
ворить. Может быть, он был луч-
шим исламским философом и те-
ологом в России. Ислам он знал 
как никто и чувствовал его так, 
как может чувствовать религию 
современный интеллектуал.

Особый случай НАТО вывело на учения советские танки

Маскарад на броне
Юрий Гаврилов, Сергей Птичкин 

Н
а полигоне Солсбе-
ри-Плейн британ-
ские военные орга-
низовали учения, где 
в качестве противни-

ка фигурируют «российские вой-
ска». По легенде маневров, они 
вторглись в Эстонию, и англича-
не, верные союзническому долгу, 
пришли на помощь балтийскому 
партнеру по НАТО. Видимо, для 
большей реалистичности разыг-
рываемых эпизодов в поле выве-
ли старые танки Т-72 польского 
производства и арендованные 
у музеев и частных коллекционе-
ров древние Т-55. 

Роль агрессора взяли на себя 
гражданские лица, набранные 
через рекрутинговое агентство. 
Их нарядили в серо-синий ка-
муфляж (примерно такой носят 
наши полицейские) и зеленую 
форму, вооружили автоматами 
АК-74. Все это, по мнению бри-
танских генералов, должно при-
дать учениям правдивый харак-
тер. 

Единственное, на что не реши-
лись английские военачальники, 
так это повесить на танковые ан-
тенны российский флаг. Его заме-
нило черно-красное полотнище 
с желтой эмблемой в центре, от-
даленно напоминающей символ 
Североатлантического блока. Ве-
ликобритания, которая будущей 
весной планирует разместить 
в странах Балтии 400 солдат, та-
ким образом решила заранее по-
тренировать своих военнослужа-
щих, как вести боевые действия 
на чужой территории. Главного 
врага обозначили сразу и весьма 
однозначно. Это, разумеется, 
Россия.

При всей «театральности» 
проводимого в Британии учения, 
в целом оно выглядит как откро-
венная провокация. Даже во вре-
мена «холодной войны» в каче-
стве вероятного противника ни-
когда не называлась конкретная 
страна. Наши традиционно зна-
чились «красными», против-
ник — «синими». Соответствую-
щим образом рисовались карты, 
а в боевых приказах и распоря-
жениях ус ловного врага имено-
вали «противником», но никак 
не США, Великобританией, 
СССР. После того, как Советский 
Союз распался, изображать Рос-
сийскую Федерацию в качестве 
военного противника на Западе 
стало вообще бессмысленно. Да 
и каким мы были противником 
в реальности, если в США даже 
выпустили медаль «За победу 
в холодной войне»? 

Россию публично не обозна-
чали врагом и когда Вашингтон 
начал продвигать ПРО в Европу. 
Заявлялось, что эта система рас-
считана в первую очередь против 
каких-то террористов-ислами-
стов, но никак не против России. 
Но шила в мешке не утаишь. 

С 2014 года почти на всех между-
народных выставках вооруже-
ний российская военная техника 
стала обозначаться главной це-
лью для поражения.

На военно-морском салоне 
Euronaval-2014 США рекламиро-
вали корабельную противора-
кетную систему Aegis. На одном 

из плакатов был изображен не-
кий город с небоскребами, кото-
рый защищает боевой корабль, 
оснащенный «Иджисом». Город 
якобы пытаются атаковать с рос-
сийской подводной лодки, с рос-
сийского боевого корабля, с бор-
та истребителя МиГ-29 и даже 
с замаскированного под контей-

неровоз ракетоносца, а также 
с земли. Естественно, на плакате 
ракеты SM-3 эффектно перехва-
тывают все виды российских ра-
кет, вплоть до сверхзвуковых 
«Яхонтов». Ясно дается понять: 
ни одна российская ракета через 
американский противоракетный 
частокол не пролетит. 

Еще больше распетушились 
производители вооружений 
стран НАТО во время военно-тех-
нического салона LIMA 2015, 
проходившего весной прошлого 
года в Малайзии. Французская 
фирма THALES презентовала 
проект «умной пули». И какую 
же цель она поражала? Вертолет 
Ми-24. Норвежская промышлен-
ная группа KONGSBERG пошла 
еще дальше. Ее ракеты сбивали 
не древний «крокодил» Ми-24, 

а новейшие российские вертоле-
ты, самолеты и ракеты. 

Теперь в НАТО решили гро-
мить нашу технику и нашу ар-
мию не только в ходе компьютер-
ных битв, но и во время сухопут-
ных учений. 

В связи с этим один вопрос: 
почему же они не приезжают на 
«Танковые биатлоны», которые 
проводятся в России. Их пригла-
шают, а они стыдливо молчат. Бо-
ятся сойтись в честном поедин-
ке? Наверное, да. Легче играть 
в поддавки на полигоне, имити-
рующем Эстонию, которую «рос-
сийская армия» атакует, но кото-
рая, в реальности, и даром Рос-
сии не нужна. 

Вот так, по легенде организован-
ных в Британии маневров, выгля-
дят «российские оккупанты». 

Генсек ЦК КПСС Леонид Брежнев любил прокатиться за рулем. Он умер в 75 лет. Ярлык «старого водителя» 
ему никто бы не приклеил. 

Он знал и чувство-
вал ислам так, 
как может
чувствовать рели-
гию современный 
интеллектуал

КАК ВАМ ЭТО

Вячеслав Лысаков,
1-й зампред Комитета Госдумы по госстроительству и законодательству

У нас есть критерии допуска, которые зависят не от возраста, а от состояния здо-

ровья. Можно быть больным и иметь противопоказания в 18 лет, а можно быть бо-

дрячком в 60 лет. То, что устанавливаются ограничения для начинающих водите-

лей — понятно.  Начинающим можно быть и в 18 лет, и в 50. Но ограничивать только 

по возрасту, я считаю это дискриминацией в чистом виде.

Игорь Моржаретто,
 автообозреватель «Вести-FM»

Таких водителей у нас крайне мало. В правилах много знаков, которые никто не ис-

пользует. Появится еще один. Ведь автомобиль — это семейный предмет. Им поль-

зуется несколько человек. Поэтому вешать на машину лишний знак никто не бу-

дет. Ограничения имеют смысл только по медицинским показаниям. Например, 

в Финляндии люди старше 65 лет должны каждый год проходить медкомиссию.

Обо всех изменениях в ПДД 
узнайте на сайте
rg.ru/sujet/383

Акцент

 Роль агрессора изображают 
ряженые в серо-синем каму-
фляже и зеленой форме, воо-
руженные автоматами АК-74
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По словам экспертов, взлет и посадка самолета на палубу 
авианосца — труднейшие и опасные операции для летчиков.
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КСТАТИ
В Японии с 1997 года существует знак для водителей старше 75 лет. 
Изначально он был в виде пожелтевшего листка. Однако люди не хоте-
ли, чтобы их считали увядающими. С 2011 года знак был изменен. 
 Теперь это цветной четырехлистник.
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Британские военные вывели на учение арендованные у коллекционеров старые танки Т-55.
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ВЛАСТЬ В Новой Зеландии 
глава правительства 
поразил всех своей 
отставкой

Премьера 
уволила жена

Ариадна Рокоссовская

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Новой Зеландии Джон Ки шоки-
ровал общественность своим заявлением об отставке. По 
его словам, он принял такое решение, так как его жена 
провела без него слишком много одиноких ночей. 

Выступление Джона Ки, одного из популярнейших 
политиков Новой Зеландии, в понедельник в парламен-
те страны неожиданно стало сенсацией. «Всего не-
сколько дней назад я отпраздновал 8-летие на посту 
премьер-министра и десятую годовщину во главе На-
циональной партии. Такое событие — это хороший по-
вод взглянуть не только на то, что происходило в тече-
ние последних десяти лет, но и посмотреть вперед», — 
так начал свою речь Джон Ки. Ничто не предвещало фи-
нала. «На протяжении этих лет я отдавал все, что мог, 
работе, которой я дорожу, и стране, которую люблю. И 
ради всего этого мне пришлось в чем-то пожертвовать 
людьми, которые для меня дороже всего — моей семьей. 
Для моей жены Броны это означало много ночей и вы-
ходных, проведенных в одиночестве, много важных для 
нее событий, на которых я просто не мог присутство-
вать. Моя дочь Стефи и мой сын Макс превратились из 
тинейджеров в молодых взрослых людей, преодолевая 
экстремальное вмешательство в их жизнь и давление 
из-за работы их отца», — цитирует его The New Zealand 
Herald. 

В сентябре — перед отъездом на заседание Совета Без-
опасности ООН — Джон Ки с супругой Броной провели 
отпуск на Гавайях, во время которого много говорили о 
будущем. По данным местных СМИ, жена предъявила 
ему ультиматум. Однако сам Ки это отрицает: «Она была 
готова поддержать любое мое решение, но я решил, что 
настало время вернуться домой. Я должен сделать это 
ради семьи». 

ЗА ГРАНЬЮ В ФРГ расследуют 
убийство дочери 
еврочиновника 
выходцем из Афганистана

Преступника 
выдали волосы

Екатерина Забродина

ЗВЕРСКОЕ убийство 19-летней студентки Марии Лан-
денбургер не только потрясло немецкий Фрайбург, но и 
вызвало новые споры по поводу миграционной полити-
ки ФРГ. По данным следствия, вероятным убийцей де-
вушки, которая была дочерью высокопоставленного чи-
новника Еврокомиссии, оказался несовершеннолетний 
выходец из Афганистана. На его след вывела прядь нео-
бычно окрашенных волос, найденная на месте преступ-
ления. 

С тех пор, как 16 
октября в реке на-
шли тело изнасило-
ванной Марии, в ап-
теках Фрайбурга ра-
зобрали баллончики 
с перцовым газом, а 
на курсах по самоо-
бороне не осталось 
свободных мест. 
Убийство молодой 
девушки, которая 
училась на медика, а свободное время посвящала волон-
терской работе в местном лагере для беженцев, вызвало 
огромный резонанс. Особенно когда выяснилось, что к 
преступлению может быть причастен 17-летний афга-
нец, нелегально приехавший в 2015 году в Германию, но 
затем принятый в немецкую семью. На месте убийства 
криминалисты нашли прядь темных волос со светлыми 
окрашенными концами. А благодаря записи с камеры ви-
деонаблюдения одной из трамвайных линий удалось вы-
числить пассажира с такой прической. Как сообщили на 
пресс-конференции сотрудники полиции земли Баден-
Вюртемберг, молодой человек был арестован и дал при-
знательные показания. Пока не сообщается, был ли он 
знаком со своей жертвой, которую подкараулил в ночи, 
когда та возвращалась с университетской вечеринки.  

Следователи отрабатывают и политическую версию 
преступления, за которым могут стоят правоэкстреми-
сты. Как выяснили СМИ, отец убитой, доктор права 
Клеменс Ланденбургер работает помощником директо-
ра юридического управления Еврокомиссии. Кроме 
того, он выполнял посредническую миссию между ми-
нюстом ФРГ и церковными и правозащитными органи-
зациями. При этом семья Марии попросила скорбящих 
по поводу кончины их дочери отказаться от цветов и по-
жертвовать средства организациям, помогающим бе-
женцам. Местные власти, как и политики федерального 
уровня, также призвали граждан «не относиться пред-
взято ко всем мигрантам». При этом, как пишет «Ди 
Вельт», криминальная статистика Фрайбурга фиксиру-
ет рост правонарушений, совершенных выходцами из 
стран Ближнего Востока и Африки, в том числе несовер-
шеннолетними.

Геополитика Президент Италии отложил отставку премьера

Они уходят?
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

К
онституционный рефе-
рендум в Италии завер-
шился победой «нет» и 
заявлением об отстав-
ке премьера Маттео 

Ренци. Но президент Италии Серд-
жо Маттарелла отложил ее. Об 
этом говорится в распространен-
ном вчера вечером заявлении пре-
зидентского Квиринальского 
дворца: «Председатель Совмина 
Маттео Ренци сообщил о своем на-
мерении покинуть пост. Глава го-
сударства попросил повременить 
до момента одобрения закона о 
бюджете на 2017 год».

Итальянцы, продемонстриро-
вавшие самую высокую явку за 
всю историю страны (в голосова-
нии приняли участие 7 жителей 
Апеннин из 10), не оправдали над-
ежд молодого левоцентриста, от-
казавшись поддержать предло-
женные им конституционные по-
правки. Согласно официальным 
данным реформу отклонили 59,11 
процента избирателей, поддер-
жать же планы премьера согласи-
лись лишь 40,89 процента ита-
льянцев. Местные политологи 
объясняют столь большой разрыв 
между «да» и «нет» целым ком-
плексом причин. Это и нежелание 
итальянцев лишаться системы 
«сдержек и противовесов», на ко-
торую посягнул Ренци, предложив 
фактически упразднить сенат, и 
недовольство политикой премье-
ра, который за 1017 дней пребы-
вания у власти не реализовал об-
ещанные реформы, и наконец 
протест против диктата Брюсселя.  
«Брекзит», победа Трампа на вы-
борах в США и результаты рефе-
рендума в Италии — звенья одной 
цепи, отражающей нетерпимость 
большой части населения по отно-
шению к политическим элитам, 
рассказал «РГ» политолог, про-

фессор римского университета 
LUISS Guido Carli Массимилиано 
Панарари. Бывшему мэру Фло-
ренции Маттео Ренци, который 
попал в свою же «ловушку», сде-
лав из состоявшегося плебисцита 
голосование о вотуме доверия 
своему кабинету, не оставалось 
ничего другого как признав пора-
жение и объявить об отставке. «Я 
проиграл. На этом деятельность 
моего правительства заканчива-
ется», — подчеркнул Ренци.

С его уходом Италия в четвер-
тый раз за последние пять лет ока-
зывается вовлеченной в полити-
ческий кризис, выход из которого 
придется искать президенту ре-
спублики Серджо Маттарелле. На 
основании той власти, которой 
наделен глава государства, он мо-
жет воспользоваться тремя опци-
ями: отклонить отставку Ренци, 
удовлетворить прошение премье-
ра и сформировать временное 
правительство или же распустить 
парламент, объявив о досрочных 
выборах. Местные аналитики 
склоняются к тому, что президент 
решит сформировать временное 
«целевое» правительство. Главной 
задачей временного кабинета ста-
нет выработка нового избиратель-
ного кодекса Италии, который по-
зволит в максимально сжатые 
сроки подготовить почву для но-
вых парламентских выборов. Рен-
ци по-прежнему остается руково-
дителем самой влиятельной поли-
тической партии в стране: дем-
партия обладает большинством в 
обеих палатах итальянского пар-
ламента.  «Мне кажется, что после 
такого оглушительного пораже-
ния Ренци отойдет в сторону и бу-
дет наблюдать за тем, что проис-
ходит, и не брать на себя ответст-
венность за правительство», — 
считает профессор Панарари.

КАЗУС

Глава Южной 
Кореи скупала 
дорогие 
одежды

МОДНЫЙ 
ПРЕЗИДЕНТ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан

НА ФОНЕ громкого политиче-
ского скандала вокруг президен-
та Пак Кын Хе местные журнали-
сты пересчитали весь ее гарде-
роб, заявив, что их лидер за свое 
президентство приобрела не ме-
нее 370 платьев и костюмов на 
общую сумму более 600 тысяч 
долларов. 

Такие оценки предоставил 
журналист корейской радио-
станции «Эс-би-эс» Квон Мин 
Чхоль. Выступая недавно в одной 
из передач, посвященных поли-
тической ситуации в стране, он 
отметил, что Пак в среднем за 
год показывала 94 новых наряда. 
За четыре года своего президент-
ства Пак Кын Хе продемонстри-
ровала около 370 нарядов. Со-
гласно оценкам местных дизай-
неров и экспертов, цены на ко-
стюмы и платья, которые носит 
Пак, варьируется в Корее от 450 
тысяч до 3 миллионов вон (384 — 
2 557 долл. США). Было отмече-
но, что Пак также часто носит и 
традиционные корейские наря-
ды «ханбок», которые стоят от 1 
миллиона 250 тысяч до двух с 
половинной миллионов вон 
(1065 — 2 131 долл.). 

«Если все уж сильно обобщать 
и делать приблизительные оцен-
ки, то можно предположить, то 
президент Пак потратила на на-
ряды за эти четыре года около 
740 миллионов вон (более 630 
тысяч долл. США. — Прим. «РГ»)», 
— сказал журналист Квон. То есть 
за один костюм или платье в 
среднем было заплачено два мил-
лиона вон (1705 долл.).

Квон Мин Чхоль также заявил, 
что в начале правления Пак Кын 
Хе администрация президента за-
купила четыре больших шкафа 
для хранения одежды. Высока ве-
роятность, что эти шкафы и были 
предназначены как раз для хране-
ния многочисленных костюмов и 
платьев лидера государства.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Известный 
латвийский 
историк 
выиграл дело 
у властей 
Эстонии

ВЪЕХАТЬ 
В ТАЛЛИН 
ЧЕРЕЗ СУД

Надежда Ермолаева

ИЗВЕСТНЫЙ латвийский исто-
рик Виктор Гущин выиграл слож-
нейший судебный процесс у вла-
стей Эстонии. Суд признал, что 
официальный Таллин незаконно 
запретил ему въезд в республику 
и без всяких на то оснований на-
звал его «угрозой безопасности» 
страны.

Теперь победа Гущина может 
вдохновить на борьбу сотни ев-
ропейских и российских ученых, 
журналистов и политологов, ко-
торых официальный Таллин объ-
явил персонами нон грата в каче-
стве наказания за их взгляды и 
критику. «Гущину удалось про-
рвать блокаду. Я уверен, что те-
перь на Эстонию посыплются но-
вые иски. Ведь в «черных спи-
сках» этой страны фигурируют 
сотни общественных деятелей», 
— сказал корреспонденту «РГ» 
латвийский политолог Алек-
сандр Гапоненко. 

Он также отметил, что чаще 
всего эстонская бюрократия 
объявляет персонами нон грата 
российских журналистов, исто-
риков и политологов. «Гущина в 
Таллине невзлюбили за его взгля-
ды на историю и его оценки сов-
ременного положения дел в При-
балтике», — пояснил Гапоненко.

Решение эстонского суда по 
делу Гущина вступило в силу на 
этой неделе. МВД Эстонии не ста-
ло оспаривать постановление, а 
просто убрало фамилию Гущина 
из «черного списка».  Извиняться 
власти Эстонии перед историком 
тем не менее не стали. Гущина не 
впустили  в Эстонию на россий-
ско-эстонской границе год назад. 
Ему объявили, что он будет чи-
слиться персоной нон грата в те-
чение пяти лет. В беседе с «РГ»  
директор исторических про-
грамм фонда «Историческая па-
мять» Владимир Симиндей отме-
тил, что вопрос «черных спи-
сков» в последние 15 лет являет-
ся сферой для произвола властей 
прибалтийских республик. «В 
этой сфере происходит тоталь-
ное нарушение прав человека. 
Царит полное беззаконие и без-
наказанность. Больше всего от 
этого произвола страдают росси-
яне», — заключил историк. 

Лидеры стран Запада в ноябре 2016 года. Слева направо: Мариано Рахой (Испания), Тереза Мэй (Британия), 
Маттео Ренци (Италия), Барак Обама (США), Ангела Меркель (Германия), Франсуа Олланд (Франция). 

Семья убитой 
попросила 
скорбящих 
жертвовать 
на нужды беженцев

Мария мечтала стать врачом, работала волонтером в лагере 
для беженцев и часто приходила на церковные службы. 

СОСЕДИ Узбекистан избрал нового президента

Вне кланов и каст
Павел Дульман, Ташкент

В
чера ЦИК Узбекистана объ-
явила итоги досрочных вы-
боров президента страны. В 

первом туре победу одержал 
59-летний Шавкат Миромонович 
Мирзиёев, без малого тринад-
цать лет возглавлявший кабинет 
министров. За него проголосова-
ли более 88 процентов пришед-
ших на участки.

О втором президенте Узбекис-
тана помимо официальной биог-
рафии пока известно немногое: 
будучи фактически вторым чело-
веком в Узбекистане, он оставал-
ся фигурой малопубличной. Та-
кая манера поведения легко объ-
яснима: четверть века в Узбекис-
тане единственным политиком — 
в полном смысле этого слова — 
был Ислам Каримов.

В политику, однако, Мирзиёев 
пришел еще при СССР: в 1990 
году молодой проректор Таш-
кентского института ирригации 
и механизации сельского хозяй-

ства, сын сельского врача Шав-
кат Мирзиёев стал депутатом 
Верховного Совета Узбекистана. 
Карьеру он продолжил уже в пер-
вом созыве Олий Мажлиса, по-
зже возглавил один из районов 
Ташкента, побывал губернато-
ром (хокимом) ключевых Джи-
закской области, а после и Са-
маркандской, и в декабре 2003 
года Ислам Каримов выдвинул 
Шавката Мирзиёева на пост пре-
мьер-министра. Выбор оказался 
удачен: при Мирзиёеве экономи-
ка страны стала расти впечатля-
ющими темпами — до восьми и 
больше процентов в год.

Знающие Мирзиёева люди от-
мечают его талант администра-
тора, решительного и порой 
жесткого, и при этом наличие си-
стемного подхода к решению 
проблем. В полной мере это проя-

вилось в исправлении ошибок 
реформирования сельского хо-
зяйства Узбекистана. Измене-
ния, начатые предшественника-
ми Мирзиёева по методическим 
рекомендациям западных пар-
тнеров, вскоре дали плачевные 
результаты: бывшие колхозники 
и новоявленные фермеры попа-
ли в долговую кабалу. Мирзиёев 
занялся перераспределением на-
делов от неэффективных собст-
венников, уменьшил площадь 
участков до пределов рента-
бельности, создал стимулы — 
налоговые, кредитные и иные 
— для возвращения крестьян 
на землю. В итоге сельское 
хозяйство стало локомоти-
вом роста экономики, а в 
последние три года в Узбе-
кистане собирают по два 
урожая, чего не бывало в 
истории страны.

«Он будет делать то, 
что в данный момент 
нужно Узбекистану, с 
учетом местной специ-

фики и с мыслью о государ-
ственном благе», — в разных 
версиях эту мысль корреспон-
денту «РГ» пришлось слышать в 
Ташкенте не раз. Впрочем, со-
трудничество со странами СНГ и 
в первую очередь с Россией Мир-
зиёев уже назвал главным внеш-
неполитическим приоритетом. 

Собеседники предполагают, 
что проблемы он будет решать 
путем взаимовыгодных догово-
ренностей. Во внешней политике 
первыми на повестке стоят запу-
щенные территориальные споры 
с Киргизией и Таджикистаном, а 
также острые разногласия с 
ними же по поводу доступа к вод-
ным ресурсам, когда-то общим. 
Не ожидают от нового президен-
та и резких ходов во внутренней 
политике. В этой связи принято 
вспоминать о клановой структу-

р е  у з -
б е к с к о й 
в л а с т и ,  н о 
именно пример 
Мирзиёева сви-
детельствует о 
преувеличенной 
значимости этого 
ф а к т о р а :  « Е г о 
сложно однознач-
но отнести к како-
му-либо клану, и он 
будет работать на 
консолидацию,и ста-
бильность», — предпо-
лагают в Ташкенте.

Акцент

 Сотрудничество с Россией 
Мирзиёев уже назвал 
главным внешнеполитиче-
ским приоритетом

Обама, Олланд, Ренци покидают свои посты. Кто будет следующим?
Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1340207
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КРИМИНАЛ 
В Гане более 
десяти лет 
успешно 
работало 
«липовое» 
консульство 
США

ВИЗЫ. 
БЫСТРО. 
НЕДОРОГО

Константин Волков

ВЛАСТИ Ганы, государства, 
расположенного в Западной Аф-
рике, пресекли работу «липо-
вой» консульской службы США, 
которая на протяжении десяти 
лет успешно «выдавала» всем 
желающим американские визы, 
а также документы, удостоверя-
ющие личность. Например, сви-
детельства о рождении в Соеди-
ненных Штатах.

Лжепосольство размещалось в 
ветхом двухэтажном здании ро-
зового цвета, снаружи висел аме-
риканский флаг, а внутри — пор-
трет президента США Обамы. Как 
оказалось, «визовый» бизнес в 
столице Ганы — Аккре наладила 
турецкая мафия. 

Хорошо владеющие англий-
ским языком турки выдавали 
себя за работников американско-
го консульства, принимали день-
ги (так, американское свидетель-
ство о рождении обходилось зая-
вителю в 6 тысяч долларов) и вы-
давали документы. При этом 
визы были настоящими, тогда как 
бланки документов — преимуще-
ственно поддельными. В ходе об-
ысков полиция изъяла у преступ-
ников визы не только США, но 
также Шенгенской зоны, ЮАР, 
Индии, причем лишь часть из них 
были фальшивыми. Как заявили в 
госдепе США, преступники под-
купали чиновников, чтобы полу-
чить настоящие бланки виз и до-
кументов. Они действовали от-
крыто, размещали рекламу не 
только в Гане, но и в соседних го-
сударствах — Кот д’Ивуаре и Того, 
откуда к ним также приходили 
клиенты. Если в настоящем по-
сольстве США в Аккре желающим 
получить визу необходимо стоять 
в длинной очереди и приходить 
несколько раз, то фальшивая дип-
миссия делала все быстро и не за-
давая лишних вопросов. 

Как проходили 
выборы 
в Узбекистане — 
фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/1340115

Новый президент 
Узбекистана — талантли-
вый управленец, исполь-
зующий системный под-
ход в решении проблем.

ОФИЦИАЛЬНО
Президент РФ Владимир Путин в телефонном разговоре поздравил Шавката Мирзиёева с избранием 
на пост президента Узбекистана и пожелал ему успехов. С обеих сторон подтверждено стремление 
и далее укреплять российско-узбекские отношения союзничества и стратегического  партнерства, 
расширять взаимовыгодное сотрудничество в различных областях. Путин также пригласил нового 
президента Узбекистана посетить Москву. Предложение было с благодарностью принято.
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Тема с писателем Евгением Водолазкиным

Люди меняются к лучшему?
Валерий Выжутович

Н
а протяжении своей 
жизни люди могут 
меняться, и не раз. У 
каждого человека 
иногда возникает 

желание изменить свой харак-
тер, привычки, отношение к 
миру. Подчас и сам меняющийся 
мир властно и неотвратимо пре-
ображает человека. Какие обсто-
ятельства побуждают нас что-то 
менять в себе или меняют поми-
мо нашей воли? Способны ли мы 
к переменам? Всегда ли они к 
лучшему? Обсудим тему с писа-
телем Евгением Водолазкиным.

Усилие над собой не всегда 
ведет к результату 

— Вас в себе многое не устраива-
ет?
— Есть вещи, на которые я не 
могу повлиять. Например, я не 
могу стать чемпионом мира по 
метанию молота, но меня это не 
очень печалит. А есть вещи, ко-
торые меня огорчают в себе, и 
тем более огорчают, что я мог бы 
их изменить усилием воли. Вот 
как раз воли-то мне и не хватает. 

— Бывали моменты, пробуждаю-
щие у вас желание что-то изме-
нить в себе?
— Бывали. Причем это даже не 
моменты были, а просто жела-
ние избавиться от того, что от-
ягощает. Например, я мог с кем-
то резко поговорить, а потом со-
жалел об этом. Впоследствии, 
правда, это ушло, я изменился. 
Точно так же в свое время изме-
нился мой отец. Он в юности был 
очень жестким, резким. Он че-
тыре года служил на флоте, и эти 
четыре года его сильно закали-
ли. Вообще он был особенным 
человеком. С тем, кто, как ему 
показалось, не так на него по-
смотрел, он мог тут же подрать-
ся. Был довольно-таки жестким. 
А потом очень изменился. Лет 
после пятидесяти вдруг стал на 
удивление мягким. Придешь к 
нему — сидит, улыбается. Вот и во 
мне резкости стало меньше.

— Перемены, которые вы в себе 
ощущаете, происходят сами со-
бой? Или требуют волевых уси-
лий?
— Я прилагал усилия для того, 
чтобы измениться. Например, 
мне казалось, что иногда я слиш-
ком ленив, и пытался от лени из-
бавиться. А что-то во мне изме-
нилось само собой. Если человек 
прилагает усилия, то помощь 
идет ему сверху. Она идет пото-
му, что человек обнаружил же-
лание что-то изменить. На воле-
вых усилиях здесь многое дер-
жится. Хотя могу рассказать 
случай из моей юности. Один че-
ловек, к которому я относился с 
большим почтением, сказал 
мне: «Напрасно ты куришь, да 
еще так много». Я ответил: «Не 
могу бросить». А он говорит: 
«Не надо бросать, надо не ку-
рить. Это разные состояния. Ког-
да человек бросил курить, он все 
время испытывает искушение и 
вынужден делать усилие над со-
бой. А когда он просто не курит, 
у него нет ощущения запрета – и 
он пребывает как бы в естест-
венном состоянии. И воля его не 
напряжена». Эта фраза «я не 
курю» удивительным образом 
помогла мне бросить курить. Я 
говорю это к тому, что усилие 
само по себе не всегда ведет к ре-
зультату. Потому что усилие — 
это напряжение, сжатая пружи-
на. Но пружина не может долгое 
время находиться в таком состо-
янии, рано или поздно она разо-
жмется.

К лучшему может 
меняться человек, но не 
человечество
— Под влиянием каких обстоя-
тельств люди могут меняться к 
лучшему? Скажем, пережитые 
трудности, несчастья делают 
человека светлее или наоборот?
— По-разному бывает. Я читал 
воспоминания Чаплина. Он пи-
шет, что в мемуарах великих лю-
дей его удивляют похвалы, рас-
точаемые бедности. Дескать, в 
детстве мы жили в нищете, и это 
нас так закалило, что в итоге мы 
стали добрыми людьми. Это пол-
ная чепуха, говорит Чаплин, ни-
щета в детстве меня только оже-
сточила, ничего хорошего она 
мне не дала, добрым я стал толь-
ко тогда, когда разбогател. Тут 
общего правила, думаю, нет. Од-
ного человека испытания зака-
ляют, другого ломают. 

— А сытость, достаток, благопо-
лучие?
— Они тоже по-разному действу-
ют. Я знаю богатых людей, кото-
рые помогают бедным. Знаю и 
тех, кто в бедном человеке видит 
только потенциального попро-
шайку. У человека должна быть 
установка на самосовершенст-
вование, а она есть не у всех. Я 
много думал о прогрессе. Для 
меня это очень важная тема, она 
и в моих романах присутствует. 
Я ведь занимаюсь Древней Ру-
сью. Так вот, в Древней Руси идей 
общественного прогресса не 
было вообще. Была идея персо-

нального совершенствования. В 
значительной степени это пра-
вильный подход к делу. Потому 
что общественного прогресса 
нет. Если после Гофмана, Шилле-
ра и Гёте немецкое общество 
аплодирует Гитлеру, то говорить 
о прогрессе как о прямой линии 
очень сложно. Есть прогресс тех-
нический, но нравственного, по-
жалуй, нет.  Значит ли это, что 
идея прогресса вообще не рабо-
тает? Нет, она работает. Но в пер-
сональном, личностном измере-
нии. 

 — Наверное, эту мысль можно 
сформулировать так: к лучшему 
может меняться человек, но не 
человечество.
— Вот об этом я и говорю. Челове-
чество остается прежним. А че-
ловек — да, может меняться. И 
часто меняется к лучшему. 

— Но он меняется в том числе и 
под влиянием общественной 
среды, которая, по вашему мне-
нию, коренным улучшениям не 
очень-то поддается. 
— Взаимоотношения личности и 

среды — они очень странные. Ко-
нечно, они взаимозависимы. Но 
все-таки это не вопрос о курице 
и яйце. Здесь первичное очевид-
но: это личность. Серьезные из-
менения в обществе чаще всего 
являются результатом личных 
изменений. 

— Человек может быть лучше 
среды, которая его сформирова-
ла?
— Я думаю, может. Более того — 
это и есть главный механизм 
улучшения общества. Впрочем, 
можно стать разбойником — и 
быть гораздо хуже среды. Раз-
ные ведь бывают пути. Но влия-
ние общественной среды в лю-
бом случае существует, его нель-
зя отрицать. Оно может быть 
благотворным или губитель-
ным, но так или иначе человек 
ориентируется на ту среднюю 
планку, которая поставлена об-
ществом. Например, в сталин-
ское время быть лучше общест-
венной среды означало не доно-
сить, отказаться лжесвидетель-
ствовать против кого-то. Или 
взять чуть более позднее время. 
Когда Дмитрий Сергеевич Лиха-
чев отказался подписывать 
письмо против академика Саха-
рова, это было подвигом. Ны-
нешние молодые люди, навер-
ное, не поймут, в чем тут подвиг: 
ну, не подписал — и не подписал. 
А тогда это было самым настоя-
щим героизмом. На следующее 
утро двое неизвестных встрети-
ли Дмитрия Сергеевича у дверей 
его квартиры, избили, сломали 
ему два ребра. В разных услови-
ях подвигом могут быть совер-
шенно разные вещи. Разговари-
ваешь с людьми, которые пере-
жили сталинизм, и они иногда 
говорят: «Ну да, стучали, быва-
ло. Что делать — время было та-
кое». А время ведь — не оправда-
ние. На Страшном суде тебя бу-
дут спрашивать не о времени. 
Спросят, видимо, о совсем дру-
гих вещах. Ответ, который при-
дется держать, всегда персона-
лен. То, что все делают что-то 
дурное, — совсем не оправдание 
тому, что это делаешь ты. Это 
одна из важнейших идей моего 
романа «Авиатор». 

— У вас там Зарецкий говорит, 
что сам не знает, почему донес 
на профессора Воронина. 
— Именно! Ведь доносили люди, 
которых никто этого делать не 

заставлял. Вероятно, им хоте-
лось быть частью какой-то боль-
шой силы. Кроме того, было 
страстное желание кролика от-
рапортовать удаву, что у него, 
кролика, от удава никаких тайн 
нет, что он вполне благонадежен. 
Человек слаб. Ему легче стать 
частью общей силы и жить под 
этим зонтиком. У меня был инте-
ресный разговор на эту тему во 
Франкфурте на встрече с читате-
лями. Мне говорят: «Человек, 
по-вашему, должен держать ди-
станцию по отношению к обще-
ству. А голосовать надо ходить?» 
Я ответил: «Почему бы и не голо-
совать? Просто надо понимать, 
что попытка изменить себя всег-
да эффективнее попытки изме-
нить общество». 

Каждый должен чего-то 
бояться
— Страх может заставить кого-
то меняться к лучшему? Страх 
потерять близкого человека или 
работу, страх спиться, угробить 
здоровье, сделаться неудачни-
ком… 
— Да, страх может быть позитив-
ным фактором. В любом общест-
ве есть люди с дурными наклон-

ностями. Но они боятся эти на-
клонности проявлять. Боятся — 
если общество здорово, если в 
нем не размыта грань между до-
бром и злом. Ужас обществен-
ных катаклизмов состоит в том, 
что они пробуждают в людях все 
темное, низменное, отврати-
тельное. В эти моменты человек 
лишается страха — и превраща-
ется в животное. Страх относит-
ся к фундаментальным челове-
ческим чувствам. Другое дело, 
что он не должен превращаться в 
ужас. А бояться — надо. При этом 
разные люди боятся разного. 
Одни — наказания со стороны 
властей, другие – со стороны 
Бога, третьи — собственной со-
вести. Хотя страх перед совес-
тью и перед Богом — это уже не 
совсем страх. Это какое-то вну-
треннее, самостоятельное дви-
жение — и этим оно отличается 
от страха перед законом. 

— Человек не будет меняться к 
лучшему, если его всё устраива-
ет? К переменам толкает недо-
вольство собой, своей жизнью? 
— Всё устраивать не может. Пото-

му что, если всё устраивает, дви-
жение останавливается. Я вот, 
живя в деревне, смотрю на своих 
соседей: у них всё в полном по-
рядке, но, приезжая на выход-
ные, они всякий раз что-то пи-
лят, прибивают, подкрашивают. 
На первый взгляд, это выглядит 
странно — должны, казалось бы, 
отдыхать. Не хотят, предпочита-
ют покою движение. Потому что 
покой — это смерть, а движение — 
жизнь. Может быть, так оно и 
нужно — даже если тебя устраи-
вает абсолютно всё, придумать 
то, что тебя не устраивает. 

— Человек не станет стремиться 
что-то улучшить в себе, если он 
видит, что зашел в тупик и ниче-
го, как ему кажется, изменить 
уже нельзя?
 — Помните, у Гребенщикова есть 
замечательные строки из песни 
о капитане Воронине? «Он был 
известен как тот, кто никогда не 
спешил, когда некуда больше 
спешить». Это тот случай, о ко-
тором вы говорите. Но, я думаю, 
это не очень правильная пози-
ция. Она неправильна прежде 
всего в отношении человека са-
мого к себе. Что называется, «не 

оставляйте стараний, маэстро». 
Она неправильна и по отноше-
нию к другим людям. Академик 
Лихачев, о котором мы уже вспо-
минали, говорил: да, есть безна-
дежные ситуации, но важно, что-
бы даже тогда, когда бессмы-
сленно выступать против, был 
хоть один голос, который бы эту 
позицию выразил. Понимаете, 
иногда нет рационального смы-
сла поддерживать ту или иную 
ситуацию или человека. Но для 
того чтобы мрак не был беспрос-
ветным, нужна хоть одна свеча, 
которая будет зажжена без вся-
кой надежды осветить все про-
странство. 

Имея клоунскую 
внешность, трудно 
выражаться в духе Гамлета 
— Изменение во внешнем облике 
может привести к внутреннему 
преображению человека?
— Я рассказывал вам историю од-
ного знаменитого ученого, кото-
рый стал юродствовать после 
того, как оспа обезобразила его 
лицо, и у него появился огром-
ный клоунский нос. Он стал об-

ыгрывать свою новую внеш-
ность, и это было ужасно. Конеч-
но, это был род смеха, но это был 
очень невеселый смех. Это был 
смех, который рождался страда-
нием. Очень трудно, имея клоун-
скую внешность, выражаться в 
духе Гамлета. Внешность имеет 
значение — как в положитель-
ном, так и в отрицательном смы-
слах. 

— Вы можете привести пример, 
когда человек действительно из-
менился в лучшую сторону?
— Таких примеров достаточно. 
Многочисленные жития свя-
тых — свидетельство того, как че-
ловек способен измениться. У 
Бахтина есть термин «кризи-
сное житие». Это когда жизнео-
писание начинается со страшно-
го греха. На этом принципе по-
строен замечательный фильм 
Лунгина «Остров». Человек со-
вершает грехопадение — и потом 
всей своей жизнью пытается 
этот грех искупить. То же проис-
ходит и в моем романе «Лавр». 
Самый, может быть, страшный 
пример такого рода жития — это 
Житие преподобного Варлаама 
Керетского, священника, кото-
рый в порыве ревности убил 
свою жену, а потом, пытаясь 
искупить этот грех, положил ее 
тело в лодку и плавал с ней по Бе-
лому морю несколько лет, пока 
тело ее не истлело. Ему был по-
слан дар чудотворения, он спа-
сал моряков на Белом море. Но 
это тот случай, когда человек до-
ходит до дна, отталкивается от 
него и стремится достичь повер-
хности. Что касается жизни… 
Чтобы не быть обличителем не-
известно кого, скажу о себе. Я со 
стыдом вспоминаю какие-то 
безжалостные поступки в отно-
шении моих приятелей в детст-
ве, какие-то жестокие шутки... 
Причем, тогда они у меня не вы-
зывали даже тени сомнений. Я 
просто не понимал, как это боль-
но. И только впоследствии, когда 
что-то подобное судьба проде-
лывала и со мной, и надо мной 
так же смеялись, я, почувство-
вав эту боль, вспоминал, что и 
сам причинял такую боль кому-
то. Этот опыт, по моим наблюде-
ниям, обычно делает человека 
добрее, лучше. 

В девяностые годы у нас 
возникло общество «твоих 
проблем»
— Какие изменения произошли в 
русском человеке за последнюю 
четверть века? И радуют ли они 
вас?
— В девяностые годы появилась 
фраза «это твои проблемы». Ее 
никогда прежде не было в нашем 
обиходе. Меня поразила и сама 

эта фраза, и стоящая за ней иде-
ология. Я помню, с каким сма-
ком это произносилось. Причем 
иногда — людьми, которые были 
гораздо лучше этой фразы. Я 
тогда говорил, что у нас возни-
кло общество «твоих проблем». 
В какой-то момент я стал боять-
ся, что останутся только две ка-
тегории населения — бандиты и 
святые. Очень трудно ведь со-
храниться промежуточным ка-
тегориям в эпоху тектониче-
ских сдвигов. Но средний класс 
выжил и начал восстанавли-
ваться. Средний класс — это 
очень важно. Он, может, не не-
сет никакого подвижничества в 
себе, но и не продуцирует пре-
ступного начала. Он во всех 
смыслах средний. И это вовсе не 
повод для презрения, а, наобо-
рот, вызывает уважение. Это то, 
что держит на плаву всякое об-
щество. На базе среднего чело-
века, усредненной морали мож-
но строить сколь угодно высо-
кие духовные конструкции, но 
этот средний уровень должен 
быть обязательно. Я много езжу 
по стране, встречаюсь с читате-
лями. Люди задают вопросы, ко-
торые в девяностые годы были 
немыслимы, и понятно почему: 
во время катаклизмов ощуще-
ние времени человеком стано-
вится плоским. Его интересует 
только настоящее время. Поэто-
му в девяностые так важна была 
публицистика и так не важна ли-
тература. Сейчас ситуация не-
сколько успокоилась. Мы пере-
стали воевать друг с другом. 
Нельзя сказать, что у нас всеоб-
щее братство, но такого, как 
было в девяностые — стенка на 
стенку — больше нет.

Мы избавились от утопизма 
как отношения к жизни 
 — Если бы люди менялись, и ме-
нялись к лучшему, вся классиче-
ская литература, все мировое 
искусство, объектом которого 
является человек, уже потеряли 
бы актуальность. Например, в 
пьесах перестали бы сталки-
ваться коварство и любовь, 
остались бы только любовь и го-
луби. Значит, люди в основе сво-
ей не меняются и в принципе 
меняться не способны? Люд-
ская порода в своих базовых 
компонентах неизменна?
— Да, в основных своих чувствах 
люди не меняются. Они так же 
любят, завидуют, изменяют или 
сохраняют преданность. Субъ-
ектом нравственности не может 
быть ни народ, ни государство, 
ни социальная группа. Субъек-
том нравственности может быть 
только человек. Я занимаюсь 
древнерусской историей, а так-
же историей всемирной, по-
скольку она была очень значима 
для Руси. И меня иногда изумля-
ет, когда я читаю византийские 
хроники, — Боже мой, все в точ-
ности как сейчас! Такие же ин-
триги, такие же мелкие страсти, 
которые соседствуют с удиви-
тельными по высоте поступка-
ми. Все это было всегда, лучше 
мы в целом не стали. Идея про-
гресса — это ведь очень странная 
идея, означающая,  что завтра 
будет лучше, чем сегодня. И это 
очень опасная идея. Вспомним 
культ будущего, насаждавшийся 
в Советском Союзе. Ужасный 
культ, в жертву которому прино-
силось не только настоящее (мы 
живем плохо, зато наши потом-
ки будут жить хорошо), но и 
прошлое — оно изображалось 
ужасным, костлявым, служа 
лишь контрастом для светлого 
будущего. Тут мы уже сталкива-
емся с таким понятием, как уто-
пия. Почему утопия страшна? 
Утопия — это чисто прогрессист-
ская идея. В переводе с греческо-
го это слово обозначает место, 
которого нет. Это то, что хочется 
построить, но что не имеет пока 
никаких предпосылок в настоя-
щем. Мне пришлось как-то спо-
рить по поводу утопии. Мне го-
ворили: а что плохого в утопии? 
Это мечта! Я отвечал: если бы 
это была мечта одного челове-
ка — пожалуйста, можно мечтать 
о чем угодно, хоть о полете на 
Марс. Опасность утопии в том, 
что ее берутся воплощать, не-
смотря на объективную невоз-
можность этого. И тогда проли-
вается большая кровь. 

— Все же люди меняются к луч-
шему или нет?
— Существуют две истории — 
персональная и всеобщая. Все-
общая история — только часть 
истории персональной. Если 
брать историю в целом, то ника-
кого улучшения нет. Но в самом 
человеке что-то может меняться 
к лучшему, и меняется. Чело-
век — это такое удивительное су-
щество, которое все испытания, 
выпадающие на его долю, пере-
малывает в какой-то целитель-
ный порошок. И прогресс в рам-
ках отдельной человеческой 
жизни, несмотря ни на что, все-
таки существует.

Сначала надо работать с собствен-
ной душой. Ведь зло — это состоя-
ние души.

Акцент

 Серьезные изменения 
в обществе чаще всего 
являются результатом 
личных изменений

Акцент

 То, что все делают что-то дур-
ное, — совсем не оправдание 
тому, что это делаешь ты

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Евгений Водолазкин — писатель, 
литературовед, доктор филологи-
ческих наук. Родился в 1964 году в 
Киеве. В 1986 году окончил филоло-
гический факультет Киевского го-
сударственного университета 
имени Т. Г. Шевченко. В том же 
году поступил в аспирантуру Ин-
ститута русской литературы 
Российской Академии наук (Пуш-
кинский Дом), в Отдел древнерус-
ской литературы, возглавляемый 
академиком Д. С. Лихачевым. По-
сле защиты кандидатской диссер-
тации, посвященной древнерусско-
му переводу византийской Хрони-
ки Георгия Амартола (1990) рабо-
тает там же, в Пушкинском 
Доме. В 2015 году написал текст 
тотального диктанта. Опубли-
кованный в 2009 году роман Водо-
лазкина «Соловьев и Ларионов» во-
шел в шорт-лист премии «Боль-
шая книга». Следующий роман, 
«Лавр», был удостоен этой пре-
мии в 2013 году, а также получил 
премию «Ясная Поляна» и премию 
конвента Портал. В 2015 году Ев-
гений Водолазкин был награжден 
сербской премией «Милован Вида-
кович». В 2016 году за роман 
«Лавр» удостоен итальянско-рус-
ской Премии Горького (Сорренто).Р
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ТОРГОВЛЯ Зачем покупателю 
в магазине персональный 
сканер?

Мимо кассы

Ольга Игнатова

В О Д Н О М  из гипермаркетов 
подмосковного Одинцова с 13 
декабря обещают начать выда-
вать персональные сканеры. С 
этого начнет свою работу пи-
л о т н ы й  п р о е к т  с и с т е м ы 
Scan&Go, впервые запускаю-
щийся в России.

Что же такое Scan&Go? Как 
рассказал «РГ» представитель 
компании, запускающей его, 
это более усовершенствованная 
модель касс самообслуживания. 
По словам главы департамента 
торговли и услуг Москвы Алек-
сея Немерюка, такие кассы ра-
ботают сейчас во многих круп-
ных сетях. Впервые они появи-
лись в столице в 2012 году. В кас-
се самообслуживания нет кас-
сира. Набрав товары, покупа-
тель приходит в зону касс и при-
кладывает каждый товар к спе-
циальному устройству, которое 
считывает  информацию со 
штрихкода. Когда на дисплее за-
горится итоговая сумма, можно 
оплатить покупку наличными 

или с помощью кредитной кар-
точки. «В этой технологии нет 
ничего сложного, — говорит Не-
мерюк. — Принцип такой же, как 
при оплате услуг через терми-
нал. Или при покупке проездных 
билетов через терминал. Просто 
нужно привыкнуть». Система 
Scan&Go отличается от касс са-
мообслуживания только тем, 
что покупателю при входе в тор-
говый зал выдадут персональ-
ный переносной сканер. Выби-
рая нужные продукты, человек 
сразу сканирует их, а на выходе 
проходит в зону оплаты, при-
кладывает персональный ска-
нер к специальному считываю-
щему устройству и оплачивает.

Системы, подобные Scan&Go, 
давно существуют в Европе 
и Америке. В частности, очень 
популярны в Германии, где ими 
п о л ь з у ю т с я  д о  п о л о в и н ы 
 покупателей. Это удобно для не-
больших покупок, а также лю-
дям, которые спешат. Торговле 
к а с с ы  с а м о о б с л у ж и в а н и я 
 п о з в о л я ю т  э к о н о м и т ь  н а 
 персонале.

МЕГАПОЛИС  Открылась 
крупнейшая выставка 
«Битва за Москву»

Письма 
из декабря 41-го

Сергей Бабкин

ПОТРЯСАЮЩУЮ своей энергетикой выставку открыл 
вчера мэр Москвы Сергей Собянин в Центральном музее 
Великой Отечественной войны на Поклонной горе.

Только здесь можно увидеть полную коллекцию ред-
чайших военных документов и личных вещей тех, кто в 
декабре сорок первого стояли насмерть, сдерживая фа-
шистские войска на подступах к столице.

Идея открыть такую экспозицию родилась накануне 
75-летия разгрома фашистских войск под Москвой. Бо-
лее 50 музеев, архивов и библиотек специально предо-
ставили самые редкие экспонаты из своих фондов. Ка-
ждая потрепанная шинель, каждый пожелтевший кон-
вертик фронтового письма, каждая фотография — не-
мые свидетели страшной и одновременно героической 
битвы за столицу. 
«Мерещится уже 
тот час, когда мы 
должны встретить-
ся. Пиши мне, опи-
сывай все» — это 
строки из послания 
воина своей сестре 
Марфе.

Рядом — фотогра-
фии, запечатлевшие 
разные лица и эпи-
зоды войны. И полу-
чение похоронки, и встреча эшелонов с победителями, 
и первая спокойная прогулка солдата по улицам родно-
го города. Победа далась дорогой ценой: молодой муж-
чина потерял ногу и теперь ходит на костылях. А пред-
ставленные документы лучше многих расскажут обо 
всем, что пережили защитники Москвы.

— На этой выставке очень много истории правды, — 
сказал министр культуры Владимир Мединский. — Ведь 
часто приходится слышать: под Москвой выстояли бла-
годаря подоспевшим сибирским дивизиям. А здесь 
представлена документальная реальность. Даже с уче-
том подразделений из Сибири и Дальнего Востока под 
Москвой численность войск СССР составляла 1,2 млн 
человек. И многие из них — необстрелянные парни, это 
были их первые бои. А у вермахта только в группе ар-
мий «Центр» воевали 1,5 млн бойцов, уже прошедших 
часть Европы.

Экспозиция поможет многим понять, за счет чего 
удалось победить врага. «На битву под Москвой были 
брошены все силы советских людей — моральные, фи-
зические, духовные, — сказал мэр Сергей Собянин. — 
Мы постарались сделать так, чтобы выставка объеди-
нила и важнейшие документы, свидетельствующие о 
героизме защитников города, и их личные вещи. Раз-
гром фашистов под Москвой — это и общая, и личная 
победа каждого бойца».

Вера в победу была безграничной. Владимир Медин-
ский напомнил: в этом не сомневались ни рядовые, ни 
военачальники. Особенно показателен эпизод с уча-
стием маршала Константина Рокоссовского. Немцы 
еще стояли под Москвой, но контрнаступление уже на-
чалось. И военачальника попросили расписаться на 
карте Подмосковья в знак первой победы в Великой 
Отечественной. Но Рокоссовский попросил карту Ев-
ропы и поставил свой автограф над Берлином.

Выставка подробно расскажет о быте и подвигах ге-
роев войны. Например, здесь представлены личные 
вещи Зои Космодемьянской, Виктора Талалихина и со-
тен других бойцов и офицеров. Уникальная экспозиция 
будет работать до 15 мая 2017 года.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Москве прошла третья волна 
сноса самостроя

Пострадавших нет
Ольга Игнатова

В
сего четыре торговых па-
вильона затронула сегодня 
так называемая третья вол-

на сноса самостроя в столице. 
Остальные из 43, которые власти 
потребовали демонтировать как 
построенные незаконно, их соб-
ственники предпочли разобрать 
добровольно.

Корреспонденты «РГ» отпра-
вились посмотреть, как уходит в 
прошлое очередной самострой 

на проспекте Жукова. Здесь были 
расположены небольшие мага-
зинчики, торговавшие различ-
ной бытовой мелочовкой, про-
дуктами, а также оказывавшие 
услуги связи. Торговля шла так 
себе, поскольку рядом несколько 
сетевых магазинов с ценами на-
много ниже. Поэтому исчезнове-
ние объекта по адресу: проспект 
Маршала Жукова, 22, большой 
потерей ни для кого не стало. 

— За два месяца мы оповести-
ли всех владельцев недвижимо-

сти о предстоящем сносе, — рас-
сказал глава Госинспекции по не-
движимости Москвы Сергей Шо-
гуров. — И в письменной форме, и 
лично наши инспекторы достави-
ли извещения. Установили ин-
формационные таблички возле 
павильонов под снос. 39 владель-
цев практически сразу взялись за 
демонтаж. 

Одними из первых начали ос-
вобождать территорию собст-
венники недвижимости у стан-
ции метро «Петровско-Разумов-

ская». В октябре, узнав о пред-
стоящем сносе, они возмущались 
и даже грозили акцией протеста. 
Полагали, что раз торговали бо-
лее 25 лет и умудрились превра-
тить некапитальные строения в 
капитальные, то их никто не тро-
нет. Но по документам постройки 
как были некапитальными, так и 
остались. К тому же стояли они 
на городских коммуникациях — 
водопроводе и канализации. А 
над некоторыми палатками вооб-
ще проходила высоковольтная 

линия. Если бы провод оборвался 
при порыве ветра, он угодил бы 
как раз на крышу кафе, а разряд 
тока — в его посетителей. Более 
100 жителей домов, расположен-
ных поблизости от «Петровско-
Разумовской», написали обраще-
ние на имя мэра Москвы Сергея 
Собянина, в котором просили 
снести опасный самострой. А 
вместо него, например, органи-
зовать просторную разворотную 
площадку для общественного 
транспорта. 

В данный момент, пояснил 
Сергей Шогуров, на «Петровско-
Разумовской» снос незаконных 
строений подходит к финалу. 
Собственники решили попро-
сить помощи у префектуры Се-
верного округа, и та выделила 
технику и людей. А владельцы са-
мостроя получат компенсацию — 
по 51 тыс. руб. за «квадрат». И, 
как пояснили «РГ» в Госинспек-
ции по недвижимости, все арен-
даторы, работавшие в самострое, 
нашли новые места в двух легаль-
ных торговых центрах. 

Всего в городе за октябрь и но-
ябрь демонтировано 33 само-
вольных объекта. Шесть строе-
ний собственники разобрали 
сами. Они получат компенсацию 
в еще большем размере — по 55,5 
тыс. руб. за квадратный метр. Ну 
а четверка, которая дождалась 
принудительного сноса, денег не 
получит. Эти люди сами сделали 
такой выбор. 

Праздник Столицу украсят 3D-шарами и европейским орнаментом

В 3Dевятом царстве 

Сергей Бабкин

Ц
ентр Москвы начали 
украшать к предстоя-
щ и м  н о в о г о д н и м 
праздникам. Как рас-
сказал журналистам 

руководитель департамента то-
пливно-энергетического хозяй-
ства столицы Павел Ливинский, 
столицу преобразят модные 3D-
шары, высокие ели и орнаменты 
в российско-итальянском стиле. 

Москва в этом году сохранит 
свою новогоднюю особенность: 
вместе с фестивалем «Путешест-
вие в Рождество» город проведет 
еще и форум светохудожников 

«Рождественский свет». Принять 
участие в нем приедут коллеги 
российских оформителей из Ита-
лии, так что переплетение двух 
культур на улицах предновогод-
ней Москвы  вполне объяснимо. 
Самые эффектные инсталляции 
начали монтировать на Пушкин-
ской площади. Рабочие уже уста-
новили перед бывшим зданием  
«Известий» высокие ели и укра-
сили их разноцветными шарами. 
А у памятника Пушкину можно 
будет увидеть необычайную ин-
сталляцию «Музыкальный лес»: 
целый ряд светомузыкальных 
спектаклей,  меняющихся  ка-
ждые 8—10 минут. Увидеть эту ин-

сталляцию горожане и туристы 
смогут в ближайшее время: по 
словам Ливинского, все работы 
по украшению столицы завер-
шатся до 15 декабря.

— На праздник света не будет 
затрачено много электроэнер-
гии, — подчеркнул глава департа-
мента. — Все  конструкции эконо-
мичные, со светодиодными лам-
пами. 

 Пока сотрудники городских 
служб монтируют металличе-
ские конструкции, на которых 
разместят новогодние украше-
ния, работники специализиро-
ванных производств завершают 
сборку самих шаров, гирлянд, 

звезд и других символов новогод-
ней и рождественской Москвы. 
Все это великолепие изготавли-
вается на заводской территории 
на востоке мегаполиса. Корре-
спондентам «РГ» удалось одним 
из первых заглянуть на настоя-
щую новогоднюю кухню. Многое 
здесь делается вручную с исполь-
зованием клея, бумаги и дрели. 
Рабочие готовят сначала метал-
лические конструкции, красят, 
собирают звезды и шары. Неко-
торые украшения визуально бу-
дут казаться объемными, хотя во 
время осмотра цеха убеждаешь-
ся, что они плоские. «Такой 3D-
эффект достигается за счет осо-

бого расположения шаров в на-
ших инсталляциях, — рассказала 
«РГ» инженер Юлия Луняшина. — 
Шары находятся на разном рас-
стоянии от центра конструкции, 
поэтому  кажется, что украшение 
объемное». 

В общей сложности  в ближай-
шие две недели по всему центру 
Москвы зажгутся 400 инсталля-
ций, 144 ярких новогодних елки 
и 3 световых шара-гиганта. Как 
отметил Павел Ливинский, яркое 
Рождество придет и в отдаленные 
столичные районы.

В Москве уже предновогоднее 
настроение. Скоро в центре столи-
цы зажгутся 144 новогодние елки.

В этот раз Москву должны были освободить от 43 незаконных строений. 39 демонтировали сами владельцы, 
получив от города компенсацию. Оставшиеся вчера снесли принудительно.  

Более 50 музеев, 
архивов и библио-
тек предоставили 
самые редкие 
экспонаты 

Выставку в музее на Поклонной горе постарались организо-
вать так, чтобы она объединила прошлое с настоящим. 

Акцент

 Владельцев недвижимости 
оповестили о предстоящем 
сносе за два месяца
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ЗАКОНОПРОЕКТ

Все такси 
в Подмосковье 
могут стать 
белыми

ПОД ЦВЕТ 
ЗИМЫ

Светлана Батова

ФИРМЕННЫМ цветом такси в 
Подмосковье может стать белый. 
Правительство региона одобри-
ло законопроект, согласно кото-
рому новые разрешения на извоз 
будут выдавать только владель-
цам белых машин с двумя поло-
сками. Если областная Дума под-
держит его, то в течение пяти лет 
подмосковные такси побелеют.

Выбор белого цвета продик-
тован прозаичным подходом. 
Как пояснил «РГ» президент Ас-
социации таксистов Подмоско-
вья Андрей Титов, белые маши-
ны практически всегда дешевле 
цветных — экономия может до-
стигать 15—50 тысяч рублей, в 
зависимости от модели. На бор-
ту такси также должны быть на-
несены две линии: желтая и тем-
но-серая по нижнему краю. При-
мерно так сейчас раскрашивают 
автобусы «Мострансавто» — 
главного областного перевозчи-
ка. И сходство оформления, по 
задумке разработчиков, должно 
напоминать, что такси — это 
тоже общественный транспорт.

«Срок действия разрешения 
на таксомоторную деятельность 
составляет 5 лет, — рассказал 
«РГ» министр транспорта Мо-
сковской области Михаил Олей-
ник. — Таксисты, продлевающие 
либо оформляющие новое разре-
шение, получат его только на ма-
шину в единой цветовой гамме 
Подмосковья. Таким образом, с 
момента вступления закона в 
силу, пятилетний срок — макси-
мальное время перехода в еди-
ную цветовую гамму всех такси 
нашей области».

Но скорее всего, процесс об-
новления таксопарка пройдет 
гораздо быстрее. По словам Анд-
рея Титова, уже сейчас уже мно-
гие таксомоторные компании 
области в основном покупают 
белые машины — все по той же 
причине бюджетности. 

РАКУРС

Более 500 пар 
решили 
пожениться 
31 декабря

ГОРЬКО 
С ЕЛКОЙ

Ирина Рыбникова

СВЯЗАТЬ себя узами брака 31 
декабря 2016 года планируют 
более 1000 москвичей. «В сто-
личные Дворцы бракосочетаний 
на этот день подано 501 заявле-
ние», — рассказали «РГ» в пресс-
службе городского управления 
ЗАГС. К концу месяца цифра мо-
жет еще подрасти: закон, огова-
ривающий необходимость пода-
чи заявления о регистрации бра-
ка минимум за месяц до свадь-
бы, разрешает сужать времен-
ные рамки — например, в случае 
беременности или внезапной ко-
мандировки одного из супругов.

В 2015-м в последний день 
года официальный статус семьи 
получили 276 пар. Причина ны-
нешнего наплыва брачующихся 
проста — в прошлом году 31 дека-
бря выпало на четверг, а в этом — 
на субботу, которая считается 
самым популярным свадебным 
днем. Впрочем, и 501 свадьба — 
сносная нагрузка на столичные 
ЗАГСы. Напомним, что в этом 
году в День семьи, любви и вер-
ности, который отмечается 8 
июля, в Москве пожениться по-
желали 1023 пары. И, скорее все-
го, предновогоднего ажиотажа 
не будет и в дальнейшем. Же-
ниться 31 декабря — незабывае-
мо, но тяжело, учитывая, что 
первые пары приходят на ро-
спись утром, а впереди — еще и 
вся новогодняя ночь.

Да и сказочных чудес брачую-
щимся не обещают. «Ни в самой 
процедуре регистрации брака, 
ни в оформлении свидетельства 
никаких отличий в этот день не 
будет», — подчеркнули в главном 
управлении ЗАГС Москвы. Ново-
годней символикой будут офор-
млены залы для регистраций, ну 
и сами брачующиеся смогут 
привести с собой гостей в костю-
ме Деда Мороза.

В канун Нового года Дворцы 
бракосочетаний в Москве будут 
работать без обеда, но по укоро-
ченному графику — с 9.00 до 
16.00. Регистраторы — тоже 
люди, и им, как и всем, 31 декаб-
ря хочется пораньше присту-
пить к подготовке праздничного 
стола. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Новая ступень эффективной борьбы с опасной 
и нелегальной продукцией животноводства»

6 декабря (вторник) в 12.00 в медиацентре «Российской газеты» 

 состоится пресс-конференция замруководителя Федеральной служ-

бы по ветеринарному и фитосанитарному надзору Николая Власова, 

который расскажет о ситуации, сложившейся в процессе внедрения 

электронной ветеринарной сертификации и федеральной системы 

прослеживаемости подконтрольных товаров, и плюсах внедрения 

системы электронной сертификации на базе ФГИС «Меркурий».

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Деловой завтрак

Петр Павлович Бирюков,
Заместитель мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 6 ДЕКАБРЯ, ВО ВТОРНИК, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ МОЖНО 

ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499)257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU.

КОМПЕТЕНТНО 

Алексей Скопин, 
завкафедрой региональной экономики и экономической географии 
НИУ ВШЭ:

— Кассы самообслуживания удобны прежде всего тем, что в магазинах, исполь-

зующих их, практически нет очередей. Но для больших покупок они не годятся. 

Ведь если какой-то товар неправильно отсканируется или даст сбой в системе, 

придется ждать менеджеров и заново перезапускать кассу. Не везде кассы са-

мообслуживания принимают и наличность, а пенсионерам неудобно расплачи-

ваться карточками. Но как альтернатива традиционным, с кассиром, они вполне 

могут быть.

Татьяна Комиссарова, 
декан Высшей школы маркетинга и развития бизнеса:

— С одной стороны, кассы самообслуживания — это, конечно, экономия на пер-

сонале, но, с другой, при них больше условий для воровства товаров. Ставят их в 

продуктовых магазинах. Оснащать каждый пакет с овсянкой специальной маг-

нитной наклейкой, защищающей от краж, стоит дороже,чем сам товар. Для до-

бросовестных покупателей кассы самообслуживания реально экономят вре-

мя. Думаю, что лет через 5—7 они все-таки вытеснят из магазинов продавцов. Да 

и время, когда за продуктами надо ходить в магазин, скоро тоже останется в 

прошлом. Будем выбирать продукты в Интернете, рассматривая их в объемном 

изображении и заказывая доставку на дом.

Денис Буцаев, 
министр инвестиций и инноваций Подмосковья:

— Этот магазин обеспечил занятостью 807 человек, 90% сотрудников – жители 

Одинцово и соседних районов. Еще порядка 300 рабочих мест городу предо-

ставили арендаторы и партнеры гипермаркета. Мы ожидаем, что новые рабо-

чие места принесут в бюджет города более 240 миллионов рублей в год. Инно-

вационная система позволит ускорить процесс совершения покупок: сканер 

сканирует штрих-код на упаковке и сразу упаковывает товар в пакет. В магазине 

будет 56 касс самообслуживания. 
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Игорь Зубков 

Р
оссия вместе с осталь-
ными странами Евра-
зийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) 
предложила свыше 40 

совместных проектов в области 
транспорта, претендующих на 
софинансирование Китая. Они 
должны наладить сквозную логи-
стику между Китаем, Евразий-
ским союзом и ЕС и по сопутст-
вующим маршрутам, дополняю-
щим основные транспортные ко-
ридоры Евразии (Западная Евро-
па — Западный Китай, Север — Юг, 
Восток — Запад и Северный мор-
ской путь). 

О подробностях проекта, а 
также о том, как он повлияет на 
экономику его участников, «Рос-
сийской газете» рассказал ми-
нистр по энергетике и инфра-
структуре Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК) Адам-
кул Жунусов. 

О сопряжении Россия и Китай 
договорились в мае 2015 года, но 
до сих пор стороны определя-
лись, что подставить под стыков-
ку с замыслом Китая выстроить в 
Азии мощную инфраструктуру 
для транзита в Европу. Для Рос-
сии здесь главное — перенапра-
вить на свою территорию часть 
китайских торговых потоков, 
следующих сейчас в Евросоюз 
морем, и заодно привлечь китай-
ские деньги в свои дороги и тран-
спортные узлы, создать за счет 
этого новые рабочие места. 

Завтра, 7 декабря, перечень 
проектов обсудят министры 
транспорта стран ЕАЭС, этот 
блок войдет в повестку перегово-
ров ЕЭК с Китаем в рамках со-
пряжения евразийской интегра-
ции и китайского Экономическо-
го пояса Шелкового пути. По 
этим проектам, говорит ми-
нистр, у стран «пятерки» есть все 
основания вести переговоры с 
Китаем сообща.

Адамкул Орокеевич, Шелковый 
путь — хороший образ, а когда за 
ним появится что-то конкретное 
для нас? Я имею в виду сферу 
транспорта, инфраструктуры. 
А Д А М К У Л  Ж У Н У С О В :  Вообще, всех 
скептически настроенных эк-
спертов, которые сомневались в 

интересе стран ЕАЭС к возмож-
ностям многостороннего форма-
та (сотрудничества с Китаем. — 
Прим. ред.), я должен огорчить. 
Интерес оказался довольно высо-
ким. У нас сейчас собрано чуть 
больше 40 предложений. Это 
строительство новых дорог и мо-
дернизация существующих, со-
здание транспортно-логистиче-
ских центров, развитие ключе-
вых транспортных узлов и так да-
лее. 

Тут надо еще понимать, что 
официальный Пекин всегда дела-
ет ставку на экономическую це-
лесообразность, и нам важно 
правильно сформулировать ему 
выгоды от развития в сторону ев-
разийской интеграции. Уже сей-
час это рынок с формирующими-
ся едиными правилами игры пра-
ктически во всех сферах эконо-
мики и населением свыше 180 
миллионов человек. То есть это 
примерно четверть от густонасе-
ленной Европы. Так что, если го-
ворить о перспективах проекта 
сопряжения, можно рассматри-
вать не только чисто транзитные 
возможности ЕЭАС. 

С другой стороны, модерниза-
ция и строительство инфра-
структуры сами по себе имеют 
ряд плюсов. Конечно, это рабо-
чие места. Более того, реализа-
ция инфраструктурных проектов 
может послужить драйвером 
развития национальных эконо-
мик. Ведь по сути инфраструкту-
ра не что иное, как совокупность 
отраслей, обеспечивающих эф-
фективное функционирование 
социально-экономических си-
стем на макро- и микроуровнях.

Какова глубина проработки этих 
проектов? 

АДАМКУЛ ЖУНУСОВ: Различная. Часть 
из них уже реализуется, другие 
близки к этому, третьи существу-
ют пока лишь на бумаге. 

Например? 
АДАМКУЛ ЖУНУСОВ: Южная железная 
дорога Иран — Армения. Арме-
ния, в силу ее непростого геогра-
фического положения, крайне за-
интересована в развитии отно-
шений с Ираном. Это соответст-
вует вектору Союза на заключе-
ние соглашения о зоне свободной 
торговли с Ираном. После реали-
зации проекта эта дорога сможет 
выйти через Иран в Казахстан, 
Китай и далее. Становятся реаль-
ными не только прямая железно-
дорожная связь между Ираном и 
другими странами Персидского 
залива, обеспечивается и воз-
можность сухопутных перевозок 
этих стран с другими государст-
вами Шелкового пути. 

А от России высокоскоростная 
магистраль Москва — Казань? 
АДАМКУЛ ЖУНУСОВ: В том числе. Есть 
еще дорога от Петербурга до гра-
ницы Казахстана в рамках меж-
дународного транспортного мар-
шрута «Европа — Западный Ки-
тай». Как вы знаете, это очень 
крупный инвестпроект, охваты-
вающий территории России, Ка-
захстана и Китая. Он предполага-
ет строительство новой скорост-
ной автодороги и масштабную 
реконструкцию существующей. 

Также стоит вопрос о разви-
тии пропускных и провозных 
способностей Байкало-Амур-
ской и Транссибирской желез-
нодорожных магистралей. В раз-
витии Транссиба заинтересова-
на не только Россия, но и Бела-
русь, Казахстан и Китай. Транс-

сиб играет важную роль в до-
ставке товаров в регионы, кото-
рые граничат с Европой не толь-
ко с Дальнего Востока, но и из 
стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона. Транзит из Китая в Гер-
манию по Транссибу по времени 
занимает примерно на 20 дней 
меньше, чем морским путем. 
Оба проекта будут способство-
вать значительному росту меж-
дународных перевозок грузов, 
прежде всего контейнерных.

Россия также предлагает впи-
сать в переговорную рамку и 
«Объединенную транспортно-
логистическую компанию». 
Хотя на самом деле ОТЛК — про-
ект не только российский, ком-
пания ведь создана железнодо-
рожными администрациями 
России, Беларуси и Казахстана 
как оператор транзитных кон-
тейнерных сервисов в сообще-
нии Китай — Юго-Восточная 
Азия — ЕС и в обратном направ-
лении. Проект этот первый и 
единственный в своем роде, он 
уже успешен, но нуждается в 
дальнейшем развитии. 

А остальные страны — Белорус-
сия, Казахстан, Киргизия?
АДАМКУЛ ЖУНУСОВ: Если говорить о 
Беларуси, это строительство 
участка высокоскоростной же-
лезнодорожной магистрали от 
границы Польши через Брест, 
Минск и Оршу до России в рам-
ках реализации проекта Берлин — 
Пекин. 

Среди предложений от Ка-
захстана — реконструкция не-
скольких автомобильных и же-
лезных дорог, строительство 
шести транспортно-логистиче-
ских центров, в том числе в Пав-
лодаре и Усть-Каменогорске, 
Костанае. Логистические цен-
тры ориентированы на рынки 
Урало-Сибирского региона Рос-
сии с выходом на Челябинск, 
Екатеринбург и Омск. Как види-
те, обозначенные проекты инте-
ресны для стран — партнеров по 
ЕАЭС, они дадут мощный им-
пульс развитию приграничных 
областей России и Казахстана. 

Кыргызстан предлагает рас-
сматривать в рамках сопряже-
ния с Шелковым путем создание 
трех транспортно-логистиче-
ских центров, несколько проек-
тов по строительству железных 
дорог. Самый важный из них — 
железная дорога Китай — Кыр-
гызстан — Узбекистан. Проект 
позволит Кыргызской Респу-
блике создать единую внутрен-
нюю железнодорожную сеть и 
соединить страны ЕАЭС через 
свою территорию с Китаем. Все 
это формирует новый южный 
коридор континентального мо-
ста Евразии. Ну и понятно, что 
реализация таких проектов по-
зитивно скажется на росте кон-
курентоспособности страны на 
международном рынке транзит-
ных перевозок.

Как будет формироваться шорт-
лист проектов перед их обсу-
ждением с китайской стороной, 
каковы приоритеты в рамках 
мандата ЕЭК?
АДАМКУЛ ЖУНУСОВ: Пока мы продол-
жаем работу по уточнению и со-
гласованию перечня приоритет-
ных проектов, которые могут 
быть включены в «дорожную 
карту» для обсуждения с Кита-
ем. Сегодня со сторонами в це-
лом согласованы только проек-
ты в области транспорта и ин-
фраструктуры. 

Если говорить о критериях 
отбора, то после некоторых де-
батов мы пришли к выводу, что 
проекты «дорожной карты» 
должны отвечать трем ключе-
вым параметрам. Во-первых, 
должна быть направленность на 
увеличение и повышение эф-
фективности транзитного по-
тенциала государств Союза и 
сопряжение с транспортной си-
стемой КНР. Во-вторых, потреб-
ность в финансировании, вклю-
чая отдельные части проекта. И 
главное, заинтересованность в 
проекте должна быть у двух и 
более государств Союза. 

Я думаю, мы согласуем фи-
нальную версию предложений 
на совещании руководителей 
транспортных ведомств и пере-
дадим перечень в торговый блок 
ЕЭК — министру Веронике Ни-
кишиной как главному перего-
ворщику с нашими китайскими 
партнерами.

Как все это будет соотноситься 
с Основными направлениями 
транспортной политики 
ЕАЭС?
АДАМКУЛ ЖУНУСОВ: Системная рабо-
та над перечнем инфраструк-
турных проектов является важ-
ной частью деятельности тран-
спортного блока ЕЭК и уполно-
моченных органов стран-пар-
тнеров, в том числе как раз в 
рамках этого масштабного до-
кумента. В нем будет определе-
на вся последовательность дей-
ствий в целях формирования об-
щего рынка транспортных услуг 
и единого транспортного про-
странства Союза. С подготовкой 
Основных направлений мы уже 
выходим на финишную прямую 
и в конце декабря планируем до-
ложить о результатах главам го-
сударств в рамках Высшего Ев-
разийского экономического со-
вета.

Наши задачи — равные усло-
вия доступа на рынок транспор-
тных услуг и к инфраструктуре, 
создание конкурентной среды, 
гармонизация условий и правил 
перевозок, эффективное ис-
пользование совокупного тран-
зитного потенциала. Все это в 
конечном итоге приведет к сни-
жению транспортных издержек, 
росту грузопотока, к повыше-
нию доступности транспорта и 
мобильности населения.

ПРО ДЕНЬГИ 

КИТАЙ ПОМОЖЕТ С КАПИТАЛОМ

Адамкул Орокеевич, вы считали ориентировочную стоимость 
всех этих проектов?
Адамкул Жунусов| Исходя из тех данных, что нам представили 

страны, общая сумма всех проектов составляет свыше 30 мил-

лиардов долларов. Но это очень условно, потому что, повто-

рюсь, они находятся в разной степени проработки и реализа-

ции. Стоимость сложных инфраструктурных проектов форми-

руется на стадии технико-экономического обоснования, но и 

потом она может претерпевать изменения, порой значитель-

ные, потому что с момента проектирования до реализации мо-

жет пройти несколько лет. 

Рентабельность проектов имеет значение?
Адамкул Жунусов| Наша задача состоит в том, чтобы сформиро-

вать сам пакет предложений. ЕЭК — не финансово-кредитное уч-

реждение и не инвесткомпания. При этом у наших коллег из меж-

дународных инфраструктурных банков есть мнение, что каждый 

доллар, вложенный в Экономический пояс Шелкового пути, даст 

возврат в размере 20 центов. Это высокая рентабельность, как вы 

понимаете. Но все зависит от проекта, по некоторым из них ожи-

даемые сроки окупаемости превышают 20 лет. И это нормально 

для подобных проектов.

Сколько денег в эти проекты может вложить Китай?
Адамкул Жунусов | Финансовая сторона вопроса — предмет от-

дельного обсуждения. Вероятно, будут рассматриваться вариан-

ты государственно-частного партнерства, участие в проектах на 

условиях софинансирования или кредитования, на условиях кон-

цессии. Вообще такие предложения уже звучат со стороны стран-

партнеров по ЕАЭС. В целом же речь идет о привлечении финан-

сирования со стороны Китая, государства Союза в этом очень за-

интересованы. Возможный объем этого финансирования сейчас 

обсуждать слишком рано. 

Инфраструктура Более 40 проектов на 30 миллиардов долларов Россия 
и другие страны ЕАЭС выдвинули на транспортную стыковку с Китаем

Будет как Шелковый

Акцент

 Россия перенаправит 
на свою территорию часть 
торговых потоков Китая, 
идущих сейчас в Европу 
морем

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

ПОЧЕМ ДОЛЛАР 
ДЛЯ БЮДЖЕТА
ЧАСТО говорят, не лучше ли вместо того, чтобы финан-
сировать казначейство США, правительству вкладывать 
резервы в российскую экономику. 

Прежде всего нужно понимать, что этот вопрос не 
имеет смысла применительно к золотовалютным резер-
вам Банка России — они в принципе не могут включать 
национальную валюту. Что касается ликвидных бюджет-
ных резервов, они лишь временно хранятся в иностран-
ной валюте: копятся в «хорошие» времена и используют-
ся в «плохие».

Бессмысленно говорить о «непатриотичности» по-
купки на бюджетные средства иностранной валюты — по-
настоящему патриотично то, что выгоднее всего для гра-
ждан и экономики. Если брать не один год, а в целом цикл 
накопления и использования Резервного фонда, то его 
хранение в валюте очень выгодно стране — и следова-
тельно, каждому из нас.

В 2004 году, когда был создан Стабилизационный 
фонд, среднегодовой курс доллара составил 28 рублей, а 
в 2007 году он снизился до 25 рублей. Тогда многие стали 
упрекать правительство, что резервы обесцениваются. И 
напрасно. В кризис 2009 года доллар подскочил до 30 ру-
блей, и доход от продажи резервов составил 20—25 про-
центов. А в 2015 году, когда резервы понадобились сно-
ва, доход достиг 135 процентов: курс вырос до 73 рублей, 
тогда как в предыду-
щие четыре года пра-
вительство покупа-
ло доллары за 30—32 
рубля.

Все просто: дол-
лар дешевеет, когда 
нефть дорожает и, 
соответственно, у 
правительства есть 
возможность резер-
вы накапливать, а 
когда приходит пора 
резервы тратить, 
доллар дорожает. 
Этот механизм выгоден не только правительству, но и за-
щищает население от чрезмерных колебаний доходов, а 
экономику — от резких колебаний потребительского спро-
са. В 1998—1999 годы, когда Резервного фонда еще не 
было, реальная зарплата упала на треть, а при сопостави-
мом снижении нефтяных цен в 2009 году — лишь на 3 про-
цента. Так что предметом беспокойства для нас должно 
быть не якобы «неправильное» инвестирование резервов, 
а их недостаток — в будущем году Резервный фонд будет 
полностью исчерпан, а в Фонде национального благосо-
стояния, к сожалению, накоплено не так много средств, 
чтобы мы могли себя чувствовать в полной безопасности.

Резервы ЦБ — это гарантия устойчивости националь-
ной валюты на все случаи: падения цен на нефть, оттока 
капитала или спекулятивной атаки. Поэтому главное 
требование к резервам — их высокая ликвидность, а вто-
рое — чтобы они по крайней мере не обесценивались. На 
основе этих критериев мировая практика отобрала ос-
новные активы для хранения резервов — это валюты ве-
дущих стран и золото. Причем валюта в данном случае — 
это не пачки наличных, а обычно государственные обли-
гации. Во-первых, их можно мгновенно продать по ры-
ночной цене, они не требуют хранилищ, ну и приносят 
еще какой-то процентный доход.

Общее правило состоит в том, что наиболее надежные 
активы имеют наименьшую доходность. Однако это не 
значит, что поддержание достаточных резервов ЦБ ком-
мерчески невыгодно. Они обеспечивают доверие инве-
сторов к рублю, тем самым привлекая капитал и делая 
возможным экономическое развитие.

Валютные резервы всех стран в сумме составляют 
11 триллионов долларов при мировом ВВП в 75 триллио-
нов, то есть 15 процентов от мирового ВВП — это можно 
считать их «стандартным» уровнем. Резервы России сей-
час восстановились до 393 миллиардов долларов, на них 
приходится 3 процента от мировых резервов — немного 
больше, чем доля России в мировой экономике. Это 
вполне оправдано, учитывая повышенные риски из-за 
нашей зависимости от резких колебаний цен на нефть.

Фактически круг «резервных валют» очень узок, в 
него входят не просто надежные, а сверхнадежные валю-
ты, которые остаются устойчивыми при любых обстоя-

тельствах. Часть 
стран не сообщает, в 
какой валюте они 
хранят свои резер-
вы, но среди тех, по 
которым это извест-
но, почти 2/3 (63 
процента) доверяют 
долларам, 20 про-
центов — евро, даль-
ше идут фунты и 
иены, а на все 
остальные валюты 
приходится только 7 
процентов мировых 

резервов. Это достаточно устойчивое соотношение, но в 
перспективе (скажем, в течение 10 лет) значимую долю в 
резервах скорее всего займет и китайский юань. Китай 
уже сейчас вторая по размеру экономика, но юань пока 
несопоставим по ликвидности с долларом и евро.

Преобладание доллара имеет под собой рациональ-
ную основу. Резервы требуются в кризис, а при общей 
кризисной ситуации, как показывает опыт, капитал бе-
жит в самую большую экономику — в США. Так было 
даже в 2008—2009 годах, когда Штаты сами были эпицен-
тром кризиса. В кризис укрепляется именно доллар.

При этом Россия по сравнению со среднемировыми 
показателями более «евроцентрична», поскольку евро-
зона является нашим ведущим контрагентом во внешней 
торговле. На доллары приходится 47 процентов валют-
ных резервов страны, на евро — 39, на фунт — 9, а на 
остальные валюты — 5 процентов.

Роль золота сопоставима с валютой, но его очень на-
кладно хранить и перевозить и неудобно продавать и по-
купать. Самая большая доля золота в резервах у стран, 
которые сами выпускают резервные валюты. Например, 
в США на золото приходится 72 процента, в зоне евро — 
чуть более половины резервов, а у других развитых 
стран оно занимает обычно от 0 до 5 процентов. Для 
стран с развивающимися рынками характерен большой 
разброс, но типичное значение — 5 процентов. У России 
сейчас — 12—13 процентов резервов размещено в золоте.

Доходность валют-
ных резервов РФ 
достигла 135 про-
центов: когда насту-
пает кризис, доллар 
всегда дорожает

Предметом беспо-
койства должно 
быть не вкладыва-
ние наших резервов 
в облигации США, 
а их недостаток
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Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России 

Адамкул Жунусов: Наша задача обеспечить рав-
ные условия доступа на рынок транспортных 
услуг.

РЕСУРСЫ 

От добычи 
нефти и газа
«сланцевым 
способом» 
могут 
отказаться 

НЕ РВИТЕ 
ЗЕМЛЮ

Ярослав Николаев

МЕТОД добычи посредством 
фрекинга — гидроразрыва геоло-
гического пласта — уже привел к 
900 землетрясениям в Канаде 
магнитудой почти в 4 балла по 
шкале Рихтера. «Российская га-
зета» решила выяснить, много 
ли углеводородов в России добы-
вается таким же методом и гро-
зят ли нам такие катаклизмы.

В последние годы в США и Ка-
наде, а также в Европе все больше 
растет добыча сланцевой нефти 
посредством фрекинга. Этот ме-
тод заключается в создании тре-
щины в пласте для обеспечения 
притока добываемого сырья к за-
бою скважины. С помощью этого 
метода можно увеличить добычу 
из старых скважин или даже ожи-
вить уже законсервированные. 
Но, похоже, у американской отра-
сли добычи «черного золота» и 
«голубого топлива» появились 
крупные проблемы: добыча в Се-
верной Америке методом гидро-
разрыва может быть прекращена. 
Как пишут западные СМИ, канад-
ские ученые фиксируют подзем-
ные толчки в том месте, где ранее 
с помощью гидроразрыва пластов 
добывались углеводороды. 

По данным ученых, после на-
чала добычи ископаемого топли-
ва посредством фрекинга «под-
земная гроза» может бушевать в 
течение месяцев: с конца декабря 
2014 года по весну 2015 года в 
районе города Фокс-Крик в ка-
надской провинции Альберта ис-
следователи за четыре месяца за-
фиксировали более 900 отдель-
ных толчков, и связаны они были 
именно с гидроразрывом пласта. 
И хотя львиная их доля осталась 
не замечена местными жителями, 
магнитуда одного из них достигла 
силы в 3,9 балла по шкале Рихте-
ра.

Ученые убеждены, что процесс 
подачи жидкости в трещины гор-
ных пород и высвобождение газа 
из них привели к тому, что значи-
тельно возросло давление на со-
седний геологический разлом. По 
словам геофизика Дэвида Итона, 
профессора из университета Кал-
гари, сейсмическая активность — 
« чрезвычайно нехарактерное по-
следствие гидроразрыва». «Но 
есть локальные участки, где эти 
события происходят гораздо 
чаще, там есть очаги активно-
сти», —  он.

Кстати, энергетическая ком-
пания Cuadrilla с Британских 
островов в 2011 году уже прио-
станавливала фрекинг рядом с ан-
глийским Блэкпулом после двух 
незначительных землетрясений. 
Но в этом году британские чинов-
ники  снова одобрили добычу тут. 
А крупнейшее в США месторо-
ждение сланцевого газа находит-
ся у Йеллоустоунского парка, од-
ной из самых сейсмически опа-
сных зон планеты.

Как рассказал «Российской 
газете» старший научный со-
трудник сектора энергетической 
политики Института экономики 
РАН, доцент Российской акаде-
мии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при прези-
денте РФ (РАНХиГС) Иван Капи-
тонов, сообщество профессиона-
лов считает такой метод добычи 
экологичным. «Но они заинтере-
сованы в продаже углеводородов. 
Экологи же, которых иногда об-
виняют в ангажированности, за-
являют об обратном. В частно-
сти, во Франции это запрещено 
законодательно», — говорит эк-
сперт.

По его словам, для интенсифи-
кации добычи традиционных 
углеводородов в России метод ги-
дроразрыва применяется широ-
ко. Между тем собеседнику слож-
но припомнить случаи и ситуа-
ции, когда после гидроразрыва 
пласта в нашей стране следовали 
бы подземные афтершоки и тол-
чки. «Это может быть связано с 
тем, что у нас добыча нефти этим 
методом находится в удаленных 
от населенных пунктов районах, а 
также, возможно, из-за того, что 
такие операции проводятся вдали 
от геологических разломов», — ре-
зюмирует эксперт. 

Одна из энергоком-
паний приостанав-
ливала использова-
ние «сланцевой» 
технологии после 
землетрясений
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ЛОГИСТИКА Бизнес активно 
вкладывается в строительство 
новых морских портов

Грузы тянутся 
к берегу

Леонид Григорьев

ПОРТОВАЯ инфраструктура 
активно развивается, но новых 
глубоководных портовых ком-
плексов у нас все еще не хватает. 
России надо учитывать мировую 
тенденцию на увеличение тонна-
жа судов. В противном случае 
наши порты потеряют конкурен-
тоспособность, прогнозируют 
эксперты «РГ».

Объем перевалки грузов че-
рез морские порты России за по-
следние 14 лет вырос в 2,5 раза — 
с 265 до 676,6 миллиона тонн. К 
концу года, по прогнозам, он до-
стигнет 710 миллионов тонн. 
«Это свидетельствует, что вкла-
дываемые в портовый сектор 
деньги как частных инвесторов, 
так и федерального бюджета ра-
ботают на экономику России», — 
рассказал гендиректор ЦНИ-
ИМФ Сергей Буянов.

Если оценивать масштабно, 
то недочетов у госполитики в 
сфере развития портовой инфра-
структуры России нет, подчер-
кнул эксперт. Как правило, все 
крупные проекты реализуют 
частные инвесторы совместно с 
государством. Сейчас бизнес 
вкладывается в строительство 
новых портов Тамань, Сабетта, 
Усть-Луга, Бронка (аванпорт 
Санкт-Петербурга) и др.

Однако есть и проблемы. Ры-
нок взбудоражен инициативами 
ФАС России по возврату регули-
рования тарифов на стивидор-
ные услуги в морских портах и 
номинирования их в рублях. По 
мнению участников рынка, по-
добное решение затормозит раз-
витие портовой инфраструкту-
ры, а в выигрыше останутся те 
грузоотправители, которые не 
тратились на развитие портовых 
мощностей.

По Стратегии развития мор-
ской портовой инфраструктуры 
до 2030 года грузооборот мор-
ских гаваней превысит к 2030 
году миллион тонн в год. А зна-
чит, необходимо увеличивать пе-
ревалочные мощности. Если бу-
дут приняты ограничения ФАС, 
реализация намеченных планов 

рискует сорваться, подчеркнул 
эксперт.

Гендиректор компании «Вос-
ток1520» Владимир Сосипато-
ров отметил необходимость уча-
стия государства в финансиро-
вании объектов инженерной ин-
фраструктуры, припортовых 
станций и подъездных путей. 
Дальше должна «включаться» 
технология, которая поддержит 
рост объемов и снизит нагрузку 
на инфраструктуру. В отдельных 
портах уже есть терминалы с вы-
сокой культурой выгрузки — 
«Восточный», «Ростерминал-
уголь» и др.

Их опережающее развитие 
основано на постоянном повы-
шении коэффициента использо-
вания погрузочных комплексов, 
они нацелены на прием вагонов 
нового поколения. «Сейчас эти 
терминалы уже способны обра-
батывать вагоны с осевой на-
грузкой 25 тонн, — подчеркнул 
Сосипаторов. — Дальнейшая мо-
дернизация планируется под ва-
гоны 27 тонн на ось и более. К 
высокой технологичности долж-
ны стремиться все порты».

Эксперт по металлургии, кан-
дидат экономических наук Лео-
нид Хазанов не столь оптимисти-
чен: на железнодорожных под-
ходах к многим портам нередко 
появляются пробки из-за «узких 
мест». Скажем, их протяжен-
ность на железнодорожных под-
ходах к портам Черного и Азов-
ского морей оценивается более 
чем в тысячу километров. «Меж-
ду тем вывоз грузов через порты 
Юга является одним из важней-
ших направлений экспорта про-
дукции горнодобывающих и ме-
таллургических предприятий», 
— сообщил эксперт.

Эта проблема характерна и 
для портов Дальнего Востока — 
еще одного направления для вы-
воза металлов и угля. Снизить 
стоимость транспортировки ме-
таллопродукции способна толь-
ко «расшивка «узких мест» на 
железных дорогах, наращивание 
мощностей портов и создание 
новых железнодорожных подхо-
дов», подытожил Хазанов.

ИССЛЕДОВАНИЕ Предприниматели
учатся зарабатывать на простое

На пустом месте

Ирина Жандарова

НЕПРОФИЛЬНУЮ коммерче-
скую деятельность ведут уже 
семь из десяти компаний малого 
и среднего бизнеса, показало ис-
следование «2gдиалог». Так они 
противостоят снижению спроса.

В первую очередь эта тенден-
ция затронула пустующие поме-
щения. Так, в медицинских цен-
трах свободные площади ис-
пользуют не только под кабине-
ты для проведения терапии, но и 
под индивидуальные групповые 
занятия единоборствами и дру-
гими видами спорта. «Это спо-
соб получения дополнительного 
дохода от временно простаиваю-
щих активов», — поясняет  Джо-
март Алиев, председатель инсти-
тута МИРБИС.

В коммерческой недвижимо-
сти активно расширяется список 
услуг. «Ярким примером можно 
назвать бизнес-центры, которые 
прежде зарабатывали сдачей в 
аренду помещений. Теперь они 
сдают в аренду парковки, конфе-
ренц-залы, а также предоставля-
ют клининговые услуги своим 
арендаторам, занимаются логи-

стикой», — отмечает Татьяна Ми-
неева, вице-президент «Деловой 
России».

В сфере общественного пита-
ния 43 процента кафе и рестора-
нов заключают договоры на до-
ставку обедов в компании, об-
служивание экскурсионных 
групп, строительных компаний, 
которым питание привозят пря-
мо на участки. Это обеспечивает 
общепиту устойчивый спрос и 
загружает мощности кухни. «По-
добные услуги предоставляются, 
если на них есть платежеспособ-
ный спрос со стороны потребите-
лей», — говорит Татьяна Минеева. 
Непрофильная деятельность мо-
жет приносить компании 20 про-
центов ее дохода, считает она.

Кафе и рестораны стараются 
не иметь ярко выраженной при-
вязки к дневному или вечернему 
формату. Они выполняют фун-
кции кафе-ресторана днем и ка-
фе-бара ночью. Посетителей 
низкого и среднего ценовых сег-
ментов привлекают трансляция-
ми спортивных мероприятий.

Ведение непрофильной дея-
тельности, стремление загру-
зить все свободные площади и 
простаивающие мощности свя-
зана со снижением маржиналь-
ности бизнеса. «Компании берут 
на себя все этапы работы, кото-
рые добавляют стоимости про-
дукту. Так, компания, которая 
раньше торговала котлами, мо-
жет начать делать котельные под 
ключ, а в конечном итоге может 
стать поставщиком тепловой 
энергии», — рассказывает Джо-
март Алиев. Бизнес таким обра-
зом собирает всю цепочку эта-
пов, которые добавляют стоимо-
сти конечному продукту.

ТЕНДЕНЦИИ Налоговые 
проверки становятся 
мягче, а санкции жестче

Без лишних 
документов

Татьяна Зыкова

НАСТУПАЮЩИЙ год сулит бизнесу немало новых на-
логовых изменений. С 2017 года результаты налоговой 
проверки можно будет приостановить с помощью бан-
ковской гарантии, сумма которой не должна быть мень-
ше суммы требований, доначисленных по результатам 
проверки. Выдаваться гарантия должна не менее чем на 
полгода.

А все пояснения для установления истины в ходе ка-
меральных налоговых проверок будут сохраняться в 
электронном виде. Установлен со следующего года и за-
прет на истребование документов, уже имеющихся у го-
сударственных органов. Речь идет, к примеру, о выписках 
из ЕГРЮЛ, справках о численности работников, об упла-
ченных налогах.

Важно, что за первичное нарушение компании сред-
него и малого бизне-
са не будут штрафо-
ваться, в первый раз 
ФНС ограничится 
предупреждением.

Представитель 
компании «Градиент 
Альфа» Роман Са-
милло, говоря о но-
вовведениях 2017 
года, обратил внима-
ние на увеличение 
пени за просрочку 
уплаты налога. Она будет начисляться, исходя из 1/150 
ключевой ставки и составит более 24,33 процента годо-
вых. Зато налоги смогут уплачивать третьи лица. Еще 
одна новация в том, что налогоплательщики не смогут 
уменьшать прибыль более чем на 30 процентов перене-
сенных убытков.

Президент Торгово-промышленной палаты Сергей 
Катырин на ХII Всероссийском налоговом форуме при-
звал как можно быстрее на законодательном уровне ра-
зобраться с неналоговыми платежами и сборами, кото-
рые давят на бизнес. В частности, установить признаки 
неналоговых платежей, по которым их будут вносить в 
специально созданный единый реестр, и закрепить в за-
коне норму о запрете сбора платежей, не включенных в 
реестр, пояснил Сергей Катырин. Он считает необходи-
мым, по аналогии с Налоговым кодексом, установить по-
рядок досудебного рассмотрения споров и информиро-
вания плательщиков о неналоговых сборах.

Другая важнейшая проблема для бизнеса — частые по-
правки в налоговое законодательство. «Между поправ-
ками первого и второго чтения в Госдуме зачастую оста-
ется лишь 3—4 рабочих дня. Бизнес в итоге лишен воз-
можности высказывать свои оценки и влиять на законо-
дательные решения», — сказал Катырин.

Он предложил развивать стимулирование импортоза-
мещения. А для создания все новых производств в России 
предоставлять бизнесу налоговые льготы на прибыль и на 
имущество в период становления. При этом глава ТПП 
считает приемлемым предоставлять преференции не 
только отечественным производителям импортозамеща-
ющих товаров, но и компаниям-потребителям.

Между тем весь год в бизнес-среде кипят страсти по 
законопроекту о необоснованной налоговой выгоде. До-
кумент, который в первом чтении рассмотрен Госдумой, 
возлагает на предпринимателей обязанность отвечать за 
своих контрагентов. Если поставщик налоги не запла-
тил, это значит, что покупатель-налогоплательщик проя-
вил «неосмотрительность» и несет за него налоговую от-
ветственность — в налоговых инспекциях ему откажут в 
вычетах.

По словам Сергея Катырина, в ТПП всесторонне из-
учили вопрос и предлагают альтернативный вариант за-
конопроекта. Документ под названием «О пределах пол-

номочий налоговых 
органов при провер-
ке обоснованности 
налоговой выгоды» 
несколько часов об-
суждали юристы, 
предприниматели и 
налоговики.

Заместитель ру-
ководителя Феде-
ральной налоговой 
службы Дмитрий 
Сатин поддержал 
главу бизнес-объе-
динения в том, что 

предприниматели нуждаются в ясных, равных, конку-
рентных правилах налогообложения. Но при этом пра-
вила и законодательные нормы не должны оставлять 
бизнесу лазеек для налоговой оптимизации, к примеру, с 
помощью «фирм-однодневок».

Именно поэтому ФНС вводит по отношению к налого-
плательщикам риск-ориентированный подход: налого-
вики выделяют те компании, которые больше всех 
склонны к злоупотреблениям. По данным ФНС, это при-
вело к двукратному снижению числа «рисковых» компа-
ний. Одновременно снижается количество правонару-
шений, так как ФНС заранее указывает на возможные 
нарушения, что ведет к уменьшению выездных прове-
рок. «Проверок действительно стало меньше, — соглаша-
ется руководитель рабочей группы ТПП РФ по управле-
нию налоговыми рисками Павел Гагарин. — Однако вы-
рос и размер взысканий с налогоплательщиков. В прош-
лом году в среднем налоговики начисляли по итогам од-
ной выездной проверки 9 миллионов рублей, а в этом 
году — 13,6 миллиона рублей, в полтора раза больше».

Предпосылок для улучшения ситуации с федераль-
ным бюджетом не предвидится, а значит, пополнять бюд-
жет налоговики будут вынуждены за счет бизнеса, пре-
дупреждает Гагарин.

Вывода два — предпринимателям не нарушать уста-
новленных Налоговым кодексом правил, а законодате-
лям — не оставлять белых пятен для двойственных трак-
товок законов и норм.

Елена Березина 

П
еречень расходов на 
научно-исследова-
тельские и опытно-
конструкторские ра-
боты (НИОКР) пла-

нируется расширить. Поправки в 
статьи 251 и 262 Налогового ко-
декса внесло в Госдуму прави-
тельство.

В перечень предлагается вклю-
чить затраты на покупку исклю-
чительного права на изобретение, 
полезную модель или промыш-
ленный образец по договору от-
чуждения либо по лицензионно-
му договору. В состав расходов на 
оплату труда работников, участ-
вующих в исследованиях, добав-
ляются страховые взносы, пре-
мии и надбавки.

Компании также смогут не 
представлять в налоговый орган 
отчет о выполненных научных ра-
ботах, если он размещен в опреде-
ленной правительством государ-
ственной информационной си-
стеме.

Кроме того, не будут облагать-
ся налогом на прибыль доходы в 
виде имущественных прав на ре-
зультаты интеллектуальной дея-
тельности, обнаруженных при 
проведении организацией инвен-
таризации. По замыслу авторов 
законопроекта, эта норма будет 
применяться в отношении иму-
щественных прав, выявленных с 1 
января 2017 года и до 1 января 
2019 года.

Налоговые льготы должны 
стимулировать отечественный 
бизнес больше инвестировать в 
научную деятельность и разра-
ботки. Инициатива оправданна. 
«Единственная возможность сти-
мулировать бизнес тратиться на 
НИОКР — создать условия, в рам-
ках которых только технологиче-
ское преимущество даст им шанс 
выстоять на внутреннем рынке, а 
это в первую очередь — налоговые 
льготы, сокращение регулятивно-
го давления, создание специаль-
ных совместных программ, в рам-
ках которых у бизнеса будет воз-
можность софинансировать про-
екты с госучастием», — отмечает 
Павел Сигал, первый вице-прези-
дент «ОПОРЫ России».

Пока наши компании тратят 
на инновации меньше средств, 
чем их зарубежные конкуренты. 
Тем не менее потенциал в этой 
сфере у нас огромный.

«Ожидается, что затраты на 

НИОКР в России к концу 2016 
года в рублевом эквиваленте вы-
растут почти на 10 процентов — до 
3,5 триллиона рублей. Несмотря 
на падение доли в глобальных за-
тратах на НИОКР с 3,1 процента в 
2014-м до ожидаемых 2,8 процен-
та в 2016-м, Россия занимает 8-е 
место в мире по уровню расходов 
на НИОКР», — говорит Дмитрий 
Мордовенко,  руководитель 
Strategy& в России.

В течение последних лет клю-
чевым источником финансирова-
ния исследований являлось госу-
дарство, доля которого в бюджете 
на НИОКР составляла более 60 
процентов. Однако в этом году го-
сударство на финансирование на-
уки потратит меньше.

Из федерального бюджета на 
2016 год расходы на гражданские 
исследования и разработки ока-
зались на 14 процентов ниже, чем 
в 2015-м, рассказала Татьяна Ми-
неева, вице-президент «Деловой 
России»: «Впрочем, в целом рас-
ходы на науку выросли на 4,4 про-
цента. При этом доля расходов на 
гражданскую науку в расходах 
бюджета снизилась с 2,6 процен-
та в 2013 году до 1,9 процента в 
нынешнем».

По мнению Павла Сигала, по 
расходам на НИОКР в России ли-
дируют IT-сектор и нефтегазовая 
отрасль: «Реальные объемы рас-

ходов сложно назвать, однако на 
эти цели направляется около 7 
процентов от валовой выручки, 
что довольно существенно».

В цифрах больше всего средств 
в России выделяют на НИОКР аэ-
рокосмическая отрасль и ВПК. 
Российская доля от глобальных за-
трат на них составляет 13 и 11 
процентов соответственно. «Са-
мые значительные средства в рос-
сийской науке идут на космиче-
ские программы и разработки, за 
ними — технологии для промыш-
ленности, — говорит Татьяна Ми-
неева. — Здесь также большую 
часть денег вкладывают сами ком-
пании различных секторов, кото-
рые понимают, что и без государ-
ственных денег им надо куда-то 
двигаться и расти. Именно новые 
технологии могут помочь им за-
крепиться на российском и миро-
вых рынках. Сюда же примыкают 
атомные технологии и медицина».

В последние годы явно про-
слеживается тренд на усиление 
развития прикладных техноло-
гий, которые могут использо-
ваться практически сразу. Так, по 
некоторым подсчетам, на меди-
цину у нас расходуется около 4 
процентов выделенных средств. 
«Это связано с тем, что многие 
препараты следует клинически 
исследовать, а это время, — отме-
чает Минеева. — Иногда бизнес и 

сам понимает, что ему надо тра-
тить деньги на развитие. К сожа-
лению, кризис не дает такой воз-
можности».

У бизнеса собственное виде-
ние своего развития. В ближай-
шие три года компании перера-
спределят большую часть расхо-
дов на НИОКР. К 2020 году средст-
ва, которые ранее направлялись 
на создание товаров, бизнес по-
тратит на разработку програм-
много обеспечения и сервисов. 
Основная причина — оставаться 
конкурентоспособными, показа-
ло исследование, проведенное 
Strategy&.

Тенденция не случайна: при-
быльные компании выделяют на 
четверть больше средств из бюд-
жетов на НИОКР на разработку 
программного обеспечения (ПО), 
чем конкуренты. Так, среднее рас-
пределение средств из бюджетов 
на НИОКР на разработку ПО и 
сервисов уже выросло с 54 до 59 
процентов с 2010 по 2015 год. 
Аналитики ожидают, что этот по-
казатель достигнет 63 процентов 
в 2020 году.

По данным исследования, к 
2018 году больше всего расходов 
на НИОКР придется на область 
здравоохранения. Значительно 
возрастет финансирование раз-
работок программного обеспече-
ния, увеличатся инвестиции в 
развитие Интернет-индустрии.

В то же время ожидается, что 
среднее распределение средств из 
бюджетов на НИОКР на разработ-
ку продукции уменьшится до 37 
процентов к 2020 году. Общее 
снижение за десять лет составит 
19 процентов, прогнозируют эк-
сперты.

Зато затраты на разработку 
программного обеспечения за 
пять лет выросли на 65 процентов 
(с 86 до 142 миллиардов долла-
р о в ) .  « П ер ер а с п р е д ел е н и е 
средств в бюджетах на НИОКР 
связано с растущими возможно-
стями применения программного 
обеспечения, включая все боль-
шее распространение продуктов, 
оснащенных программным обес-
печением и сенсорами, возмож-
ность надежного и недорогого 
подключения продуктов, клиен-
тов и производителей посредст-
вом Интернета вещей, а также до-
ступностью облачного хранения 
данных», — поясняет Барри Яру-
зельски, эксперт в области инно-
ваций и НИОКР Strategy& и пар-
тнер PwC в США.

Акцент

 Средний объем средств 
из бюджетов на НИОКР на раз-
работку продукции уменьшит-
ся до 37 процентов к 2020 году

Наиболее доходными для сдачи в аренду жилья городами в России стали Петропавловск-Камчатский, Магадан и Грозный с доходностью 
в 10—11%. При этом Москва, Белгород и Курск показывают среднюю доходность лишь в 6%. Наибольшим по сроку окупаемости и соответствен-
но наименьшим по доходности оказался город Саранск, где метр жилой недвижимости окупится за 17,2 года, принося доход в 5,8% годовых. 

Инновации Иностранные компании готовы 
финансировать исследования в России

Наука тратить

Ведение 
непрофильной 
деятельности 
напрямую связано 
со снижением 
доходности бизнеса

Предпосылок 
для улучшения 
ситуации с бюдже-
том нет, а значит, 
пополнять его будут 
за счет бизнеса

С 2017 года пеня 
за просрочку 
уплаты налога 
составит более 24,3 
процента годовых

ЧУЖИЕ ДЕНЬГИ

Рейтинг Global Innovation 1000 включа-

ет в себя компаний, которые потратили 

больше всего средств на НИОКР за по-

следний год — свыше 91 миллиарда 

долларов. На них приходится 40 про-

центов мировых расходов на НИОКР 

из всех источников финансирования.

Отечественных компаний в рейтинге 

всего три. Это «Газпром» (259-е ме-

сто), «Яндекс» (484-е) и РКК «Энер-

гия» ( 701-е).

Однако иностранные активно финан-

сируют научные работы в нашей стра-

не. Так, компания 3М, вошедшая в 

тройку самых инновационных в мире, 

в России открыла уже три научно-ис-

следовательские лаборатории.

В ноябре фонд «Сколково» и компа-

ния Schneider Electric объявили о запу-

ске центра НИОКР в области програм-

много обеспечения.

Ученые центра также будут занимать-

ся адаптацией программных продук-

тов для систем управления солнечны-

ми и ветряными электростанциями, 

систем управления инфраструктурой 

зарядных станций для электромоби-

лей.Большинство отечественных инновационных стартапов собраны сегодня под одной крышей.
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Ирина Муравьева

В 
Концертном зале Ма-
риинского театра Вале-
рий Гергиев закрыл Год 
Сергея Прокофьева и 
открыл Год Игоря Стра-

винского, представив музыкаль-
ную сенсацию — мировую пре-
мьеру утраченной партитуры 
Стравинского «Погребальная пе-
сня», соч. 5 (1908).

Смена музыкального «кода» 
на предстоящий год — с  Проко-
фьева на Стравинского — прош-
ла с размахом. Оба концерта 
транслировались на междуна-
родную аудитори: прокофьев-
ский финал – в формате 360 гра-
дусов на Russia Today, открытие 
Стравинского – на Mezzo  и 
Mezzo live HD. И хотя заявлен-
ные композиторы давно уже 
входят в реестр титульных для 
Мариинки имен, формат прове-
денного прокофьевского Года 
имел масштаб, беспрецеден-
тный в мире. 

По итогам года в 35 городах 
России и 19 странах мира, вклю-
чая Китай, Тайвань, Японию, Ко-
рею,  страны Европы, оба аме-
риканских континента, Кубу, 
прозвучали практически все со-
чинения Сергея Прокофьева - 
начиная с его детской оперы 
«Великан» до последних ин-
струментальных опусов.

Теперь подобный Год пред-
стоит Игорю Стравинскому. К 
открытию нового годового ци-
кла приурочили сенсацию — ми-
ровую премьеру «Погребальной 
песни» Стравинского. Это ран-
нее сочинение Стравинского 
было написано в 1908 году на 
смерть Николая Римского-Кор-
сакова и считалось утраченным. 
Партитура длительностью в 106 
тактов, сделанная для большого 
состава симфонического орке-
стра, исполнялась единствен-
ный раз 17/30 января 1909 года 
в Большом зале Петербургской 
консерватории в Русском сим-
фоническом концерте памяти 
Римского-Корсакова под управ-
лением Феликса Блуменфельда. 
Впоследствии оказалось, что эк-
земпляра нот не сохранилось 
даже у самого композитора, и он 
надеялся, уже находясь за гра-
ницей,  что «Погребальную 
песнь» разыщут в какой-нибудь 
петербургской библиотеке. 
Произошло это только полтора 
года назад при переезде библио-
теки Петербургской консерва-
тории на время ремонта из зда-
ния. Как оказалось, списанные 
еще в 1951 году партии орке-
стровых голосов «Погребаль-
ной песни» Стравинского в пол-
ном комплекте (58 партий) с по-
метами «Русское симфониче-
ское общество», случайно со-
хранились в одном из шкафов 

библиотеки. Научный доклад об 
этой сенсации сделала музыко-
вед Наталья Брагинская. На от-
крытии Года Стравинского «По-
гребальная песнь» прозвучала 
впервые с 1909 года в исполне-
нии Мариинского оркестра под 
управлением Валерия Гергиева. 

«Песню» Стравинского пред-
ставили в продуманном музы-
кальном контексте. Сначала му-
зыка учителя Стравинского — 
Симфоническая сюита из оперы 

«Сказание о невидимом граде 
Китеже и деве Февронии» Рим-
ского-Корсакова, в которой кра-
сочный мир с вздымающимися 
волнами, водной пучиной в духе 
«Садко» и волшебные разливы 
арф, мягкая кантилена струнных 
в пронзительных по красоте те-
мах блаженной девы Февронии, 
жуткие звоны и конский топот с 
обрушительными ударами ли-
тавр, изображающие сечу при 
Керженце, предварили «визио-

нерство» музыки молодого 
Стравинского — автора «Жар-
птицы», «Петрушки», «Весны 
священной». Прозвучавшая в 
концерте «Жар-птица» эту му-
зыкальную связь учителя и уче-
ника показала наглядно. Выбор 
на «Жар-птицу» пал не случайно 
и потому, что «Погребальная пе-
сня» оказалась предвестием 
этой музыки, ее мистических 
звуковых миров. Написанная в 
медленном темпе Largo assai 
«Песня» началась с того же «хто-
нического» гула, брожения зву-
ка, тихого тремоло, как и «Жар-
птица». Скользящие штрихи, ти-
хий звук далекого «загробного» 
колокола — глубина бездны, зву-
чащей тихим соло трубы и струн-
ными, рождавшими из недр ор-
кестра «песню». Напев ее звучал 
патетично, передвигаясь от ин-
струмента к инструменту, все с 
большим исступлением, словно 
вдавливаясь в оркестровую фак-
туру. Подъемы погребальной пе-
сни обрывались тревожными 
тремоло. И снова крутился и кру-
тился печальный напев, пока не 
замирал в тихом просветленном 
аккорде оркестра — гармонии 

вечности. Одиннадцать минут 
сосредоточенной мрачной кра-
соты — так прозвучала на премье-
ре эта ранняя партитура Стра-
винского, которую Мариинский 

оркестр теперь будет представ-
лять в течение всего Года Стра-
винского в мире. 

ТОЛЬКО В «РГ» Французский режиссер Микаэль Питио  о своем фильме, посвященном нашей стране

Опровергая мифы
Александр Нечаев

Н
а кинофестивале детского 
и семейного кино «Ноль 
плюс», завершившемся в 

Тюмени, центральным событием 
стала российская премьера 
фильма «Терра» французских до-
кументалистов Микаэля Питио и 
Яна Артюса-Бертрана. Питио 
приехал на премьеру и расска-
зал, что следующий его докумен-
тальный проект носит название 
«Россия» и будет целиком снят в 
нашей стране. Фильм подразуме-
вает съемку в самых разных угол-
ках РФ и по стилистике будет по-
хож на «Терру». Однако месседж 
у картины  будет совсем иным. 
Каким именно и при чем тут Пер-
вый канал и Тимур Бекмамбетов, 

Питио рассказал в интервью 
«Российской газете».

Что послужило главным импуль-
сом для начала работы над филь-
мом о России именно в 2016-м?
МИКАЭЛЬ ПИТИО: Сейчас особенно 
важно, чтобы Россия и мир луч-
ше узнали друг друга. У меня есть 
убеждение, что информация о 
настоящей России не так хорошо 
доступна среднестатистическо-
му европейцу. Именно ему я хочу 
адресовать свою картину. В этом 
смысле «Россия» вызов и для 
меня тоже, потому что сейчас я и 
сам, конечно, не могу утвер-
ждать, что узнал все нюансы о 
жизни в вашей стране. Но этот 
вызов связан с историями и 
людьми, которых я встречал в 

жизни. Моя мать преподавала 
русский язык. В конце 70-х, когда 
я был еще ребенком, она взяла 
меня с собой в поездку в Москву. 
И я помню, что не увидел там ни-
чего, что перевернуло бы мое 
представление о мироустройст-
ве. Но когда я вернулся в Париж, 
друзья буквально завалили меня 
вопросами. Они удивлялись, что 
кому-то вообще приходит в голо-
ву ездить в такую страшную 
страну. Для них стало шоком, что 
люди в Москве нисколько не гру-
бее жителей Парижа, а еда была 
вкусной и не содержала водку. В 
ходу были самые банальные сте-
реотипы. В ответ я объяснял, что 
в Москве обычные люди живут 
обычной жизнью. Но мне никто 
не верил. Сейчас открытой ин-

формации о вашей стране хвата-
ет. Но нет: в прошлом году я вер-
нулся из Норильска, где снимал 
локации для «Терры». И вновь 
услышал много пропитанных 
стереотипами вопросов о России.

Вопросы были те же самые, что и 
30 с лишним лет назад?
М И К А Э Л Ь  П И Т И О :  В том же духе. 
Никто, например, не верил, что 
люди могут жить в таком городе 
как Норильск по своей воле и 
быть счастливыми. Тут я понял, 
что это неправильно: большин-
ство людей на Западе думают 
ерунду о самой большой стране 
на Земле и 140 миллионах ее жи-
телей. Когда я пытаюсь разгова-
ривать о России на французском 
телевидении, меня тут же начи-
нают спрашивать о Путине. Как 
будто больше никто в России не 
живет! А мне неинтересно про 
политику, меня люди интересу-
ют. 

Один европейский кинопродю-
сер в частной беседе сказал, что 
Россия стала для западной кино-
индустрии проблематичной тер-
риторией. На любой фильм, по-
вествующий о стране без крити-
ческой интонации, может быть 
приклеен ярлык «пропаганды». 
Вы почувствовали это, готовясь 
к съемкам своей новой картины?

МИКАЭЛЬ ПИТИО: Увы, да. Даже колле-
ги с телеканала France 2, которые 
знают меня много лет, вдруг нача-
ли спрашивать, а не собираюсь ли 
я снимать пропагандистское кино. 
Приходится объяснять, что я не 
буду делать расследование, а это 
сейчас самый востребованный 
жанр докфильмов о России на За-
паде. Не отрицаю важность этого 
жанра, однако в его популярности 
есть одна проблема — создается 
ощущение, что жизнь в стране со-
стоит только из коррупции и вой-
ны. Но это неправда. И я не хочу 
играть в эти игры.

Ваш фильм будет путешествием 
по России, которое сопровожда-
ется комментарием рассказчика. 
В «Планете-океане» рассказчи-
ком был актер Джош Дюамель, в 
«Терре» — Ванесса Паради. Кто 
станет рассказчиком в этот раз и 
какие локации вы выбрали?
МИКАЭЛЬ ПИТИО: Локаций много — 
сейчас в списке 60 — 70 мест. Но 
дело ведь не в пейзажах. Это будет 
фильм не столько о них, сколько о 
том, что их наполняет. Я плани-
рую, например, отправиться в 
плавание с рыбаками, которые ло-
вят рыбу в Тихом океане. Пробки, 
еда, жители национальных авто-
номий - вот предмет моего инете-
реса. Я не буду снимать какие-то 
сиюминутные вещи, потому что 

хочу сделать фильм, который 
люди будут смотреть спустя много 
лет. Что до рассказчика, то мне хо-
чется, чтобы это был кто-то из мо-
лодых русских. В вашей стране я 
встретил много представителей 
нового поколения — умных и сов-
ременно мыслящих. Поэтому мне 
хочется слышать в своем кино мо-
лодой голос.

Вы собираетесь делать очень до-
рогую документалку. Кто будет 
вашим партнером на проекте?
МИКАЭЛЬ ПИТИО: На этот счет сейчас 
ведутся переговоры. Изначально 
я задумывал это как ТВ-проект — 
заинтересованность выражали 
компания «Красный квадрат» и 
Первый канал. Но совсем недав-
но горячий интерес проявил Ти-
мур Бекмамбетов и его компания 
«Базелевс». Он хочет делать то, 
что звучит для меня как проект 
мечты, — большой фильм для ки-
нопроката в формате IMAX. Его 
энергия и подход мне очень нра-
вятся — Россия заслуживает того, 
чтобы быть представленной на 
огромных IMAX-экранах. Но кон-
тракт пока не подписан, поэтому 
ситуация еще может измениться.

Когда планируете начать работу 
над фильмом?
МИКАЭЛЬ ПИТИО: По-хорошему на-
чать следовало бы этой осенью, 
потому что мне очень хочется 
успеть закончить работу к сере-
дине 2018 года — чемпионат мира 
по футболу, который пройдет в 
России, хороший повод и для пре-
мьеры моей картины. Но перего-
воры все еще продолжаются, поэ-
тому теперь начало съемок за-
планировано на начало весны.

КНИГИ Тилль Линдеманн 
представил в Москве свой 
сборник стихов  
«В тихой ночи»

Rammstein 
и нежности

Александр Алексеев

ВОКАЛИСТ популярной немецкой группы побывал на 
этот раз в России без коллег. Тилль Линдеманн предста-
вил свою первую книгу стихов «В тихой ночи», красиво 
изданную в двух тонах — черном и белом. Пользуясь ли-
рическим настроением музыканта, «РГ» расспросила 
Тилля о книге и о группе Rammstein.

Книга «В тихой ночи» — это стихи, не ставшие песнями 
Rammstein? Или вы писали их для себя, не рассчитывая на 
публикацию?
ТИЛЛЬ ЛИНДЕМАНН: И то и другое —  оба суждения верны. В 
книгу вошли и стихи, связанные с Rammstein, ведь иногда 
я предлагаю своим коллегам-музыкантам до двадцати ва-
риантов текста одной песни. А потом мы садимся и обсу-
ждаем: что им понравилось и что не понравилось. Всегда 
проблема в том, что текст должен очень точно ложиться 
на музыку. Так вот и получается, что из двадцати вариан-
тов выбирается один, а все другие — остаются ненужны-
ми. Вот из этих девятнадцати мною потом и делается вы-
жимка. Все это знаете на что похоже? На то, что вы снима-
ете строгий костюм и надеваете свободную рубаху. Я ухо-
дил от строгой музыкальной задачи и работал даже с эти-
ми стихами и идеями уже в свободной форме. И они попа-
ли в эту книгу.  Но есть «В тихой ночи» и поэзия, которую 
я писал «в стол», и она никак не была связаны с музыкой.

На сцене  вы смелый и бесстрашный герой. Легко ли было 
браться за лирическую книгу?
ТИЛЛЬ ЛИНДЕМАНН: Я думаю, что каждые пять-семь лет нужно 
и полезно подводить итоги своей жизни. И новый сборник 
как раз и стал для меня хорошим поводом отчитаться пе-
ред собой и сказать: эта  часть жизни пройдена, можно 
подводить черту. Я поделился результатами.

Эта книга характеризует вас и как эрудированного чело-
века. Судя по ней, вы хорошо знаете русский футуризм 
начала ХХ века и японские хокку...
ТИЛЛЬ ЛИНДЕМАНН: Спасибо (по-русски). Конечно, я согласен, 
у вас очень правильная оценка моего труда. И в общем, 
приятная.

Собственно, у вас же гены: ваш папа — известный немец-
кий писатель. И назвал он вас Тиллем, очевидно, в честь 
героя романа Шарля де Костера «Легенда о Тиле Уленшпи-
геле». Не зря же гово-
рится, как вы лодку 
назовете, так она и 
поплывет. Согласны?
ТИЛЛЬ ЛИНДЕМАНН: Сей-
час это имя в Герма-
нии уже достаточно 
популярно. Но когда 
я был ребенком, все 
б ы л о  и н ач е .  О н о 
было редким. И меня 
все звали как раз 
Уленшпигелем. Мама 
работала на телеканалах, переходила с одного на другой, 
мы переезжали, и у меня менялись школы. Каждый такой 
переезд был для меня сущим кошмаром. Потому что зара-
нее знал: буду стоять перед классом, учительница скажет: 
«Дети, это наш новый ученик, его зовут Тилль». И все сра-
зу начнут смеяться. А если серьезно — о влиянии имени на 
судьбу, думаю: да, выбор родителями имени как-то ска-
зался на моей судьбе.

Говорят, вы бываете с коллегами по Rammstein в Москве и 
без гастролей: просто погулять, расслабиться и встре-
титься с друзьями. Сочиняют?
ТИЛЛЬ ЛИНДЕМАНН: Ну а что? Бывают визиты, так сказать, 
«частным образом». Понятно, мы куда-то заходим. Нам 
нравится причал возле гостиницы «Украина». Там есть 
такие кораблики… Но как только мы заходим пообедать, 
официанты начинают рассылать сообщения друзьям в со-
цсетях. Тут же съезжаются фанаты. Так что посидеть спо-
койно удается час-полтора… Хотя даже это приятно.

Rammstein демонстрирует стиль индастриал-метал на 
сцене фонтанами огня, взрывами пиротехники, у вас на 
шоу все взрывается, горит и бушует. Поэзия не требует от 
вас таких безумств?
ТИЛЛЬ ЛИНДЕМАНН: (Смеется) Что касается моей готовности 
делать на сцене что угодно — это в молодости для меня гра-
ниц не существовало абсолютно никаких. Теперь я уже 
постарше, у меня дети, нужно иногда думать и о них. Поэ-
тому я стал чуть спокойнее. А что касается книги и ее про-
движения, то я для этого ничего не сделал. Этим занима-
лось издательство. Можно сказать, сел в уже свитое гне-
здо. И такое бывает.

Стихи из вашей новой книги читали со сцены популярные 
театральные актеры. Почему не вы сами? После 
Rammstein вас вряд ли испугаешь сценой?
ТИЛЛЬ ЛИНДЕМАНН: Иногда я хожу на чтения, где авторы зачи-
тывают главы из своих романов. Но, честно говоря, не 
могу себе представить, как читать стихи — на публику. 
Вспоминаю, как в школе вызывали к доске и нужно было 
читать наизусть, например, Генриха Гейне… Наверное, 
ничего страшнее не было в моей жизни!

Тилль Линдеманн говорит, что дебютный поэтический сбор-
ник подводит итог предыдущим пяти-шести годам его жизни.

Французский документалист Микаэль Питио вознамерился рассказать среднестатистическому европейцу 
правду о настоящей России.

«Погребальная песнь» была сыгра-
на впервые с 1909 года.Акцент

 Партитура «Погребальной 
песни» Стравинского 
почти век считалась 
утраченной и была случайно 
найдена в шкафу библиотеки 
Петербургской 
консерватории в 2014-м

Акцент

 Я понял, что большинство 
людей на Западе думают 
какую-то ерунду о самой 
большой стране на планете

Сборник фронтмена 
Rammstein - это и 
стихи, не ставшие 
песнями, и поэзия, 
написанная «в стол»

О лучших кинопремьерах 
читайте на сайте
kino.rg.ru

Музыка Оркестр Мариинского театра исполнил неизвестного Стравинского
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валерий Гергиев, 
руководитель Мариинского театра: 

— Это замечательная новость, что вслед за Годом Сергея Сергеевича Прокофье-

ва Россия вступает в Год Игоря Федоровича Стравинского. Этими великими му-

зыкантами, украсившими своим творчеством историю двадцатого века, написа-

но столько замечательных произведений — такого качества, такой яркости, та-

кой театральности и такого фонтанизма, что хватит играть в любой аудитории 

весь год. Но меня сегодня больше всего интересует, чтобы наши российские 

дети, школьники 10—12—15-летнего возраста услышали эту музыку. Потому что 

именно это имеет принципиальное значение для будущего классической музы-

ки в нашей стране. Безусловно, мы не ограничимся исполнением одного произ-

ведения Стравинского. У нас будут и новые постановки в Мариинском театре, и 

восстановленные лучшие работы, которые мы собирали, обогащая репертуар 

театра сочинениями, вышедшими из-под пера великого Стравинского. У нас бу-

дет возможность представить творчество Стравинского. 

 И в рамках Пасхального фестиваля, и рамках наших резиденций — от Мюнхена до 

Лондона и Парижа, от Нью-Йорка до Токио и Пекина. Конечно, и солисты включат-

ся в эту программу — и известные российские и иностранные исполнители, и поко-

ление молодых, зарекомендовавших себя. Оба последних конкурса Чайковского 

уже дали нам возможность говорить о великолепном новом поколении пиани-

стов, скрипачей, виолончелистов, певцов. Но у нас растут и молодые хореографы, 

режиссеры, и все они будут пробовать себя в рамках Года Стравинского. Именно 

поэтому это радостная новость для России — вступать в Год Стравинского. 
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Большая перемена

«Нет ли в планах мини-
стра отменить тестиро-
вание по тем предме-

там, по которым школьник дол-
жен уметь рассказывать, рассу-
ждать и анализировать?», - спра-
шивает Артур Аббасов.
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Вы не совсем пра-
вы, говоря, что современный ЕГЭ 
это тестирование. По гуманитар-
ным предметам мы планомерно 
идём по пути отмены от вариа-
тивной части. Уже сейчас основ-
ная часть заданий не тестовые.

В последнее время директорами 
школ становятся люди, не имею-
щие педагогического образова-
ния, менеджеры, которые гово-
рят: «Зачем так много уроков 
русского языка? Зачем библио-
теке книги, если есть гаджеты?» 
Как вы к этому относитесь?
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Ни один директор не 
может сказать: «Зачем  так много 
уроков русского языка?» У нас 
есть жесткая программа, которую 
надо выполнять. Проблема в том, 
что менеджеры, особенно моло-
дые, считают, что можно управ-
лять всем и вся, не зная предмета. 
Как правило, через короткое вре-
мя жизнь показывает, что это не 
так. Думаю, потихонечку все на-
носное отлетит и останется то, что 
и должно быть в школе. Все страны 
прошли через те же тысячи вариа-
тивных программ, которые были у 
нас, ставили похожие экспери-
менты. И все возвращаются к 
опорной традиции и инновацион-
ному движению вперед. 

Допустим, в Китае все школы 
занимаются по единым учебни-
кам по всем базисным предме-
там. При этом есть и углубленные 
учебники. В Англии принят еди-
ный учебный план для всех школ. 
То же самое в Германии, за 
исключением региональных зе-
мель. Когда мы создавали истори-
ко-культурный стандарт, мы не 
были первыми. Первыми стали 
Нидерланды, а после нас единый 
учебник по истории создала Ве-
ликобритания. Школа — живой 
организм, в котором есть многое, 
чем нельзя управлять, будучи 
просто менеджером. 

Учителя жалуются на то, что 
программы по гуманитарным 
предметам не синхронизирова-
ны. В итоге дети не понимают 
«Муму» и удивляются, почему 
Герасим не ушел вместе с ней в 
деревню, так как не знают, что 
такое крепостное право. В 5-м 
классе по истории они проходят 
Древний мир, а крепостное пра-
во будет только в конце 6-го 
класса. Будут ли программы по 

разным предметам синхронизи-
рованы?
О Л Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А :  Дискуссии по 
Древнему миру в 5-м классе, на-
верное, лет сорок. Мое глубочай-
шее убеждение: учебник Свен-
цицкой и Годера — лучший из всех 
существующих. Ирина Сергеев-
на Свенцицкая учила меня в свое 
время — это крупнейший специа-
лист по древней истории. Исто-
рия Древнего мира в 5-м классе, 
Средневековье в 6-м — можно 
сказать, сказки по истории, но 
потом мы приближаемся к нача-
лу отечественной истории, и 
здесь, безусловно, синхрониза-
ция нужна. Допустим, война 
1812 года и роман Толстого «Вой-
на и мир», «Полтава» Пушкина и 
события Северной войны. Авто-
ры стандарта пытались идти по 
пути синхронизации истории и 
литературы, этот сложный про-
цесс будет продолжаться.

Вы сказали, что будет меняться 
содержание учебников для на-
чальной школы. Зачем это нуж-
но?
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: В федеральном пе-
речне учебников 1376 книг, 405 
из них — учебники для начальной 
школы. В моем кабинете есть по-
чти все. Я просмотрела книги для 
начальной школы, для старшей, 
особенно — по гуманитарным 
дисциплинам.  Не все они выдер-
живают критику. Некоторые 
учебники слишком упрощенные 
для детей. И на это обращают 
внимание родители. Большую 
тревогу вызывает «Родное чте-
ние». Для ребенка очень важен 
иллюстративный ряд. И хотелось 
бы, чтобы в учебниках были яр-
кие, красочные иллюстрации, а 
не черно-белые картинки, где ка-
кой-нибудь зверь нарисован 
штрихами пером. 

Есть и другая проблема: допу-
стим, есть хороший учебник му-
зыки одного издательства и есть 
менее привлекательный учебник 
другого издательства. Школы де-
лают закупки централизованно, 
и в школу чаще всего попадают 
учебники одного издательства. 
Не всегда самые удачные. 

«Уже два раза в школе поменя-
лась программа по английскому 
языку, а с ней и учебники. И все 
равно без репетитора не можем 
обойтись. Но на дополнительных 
занятиях красивые и интере-
сные учебники, а в школе — скуч-
ные. Почему в школе нельзя 
взять книги иностранного изда-
тельства?»— спрашивает чита-
тельница Екатерина из Вологды.
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: До 1953 года наша 
страна изучала немецкий язык. И 
то поколение, которое воевало на 
фронтах Великой Отечественной 
войны и закончило 10-й класс с 
1937 по 1941 год, знало немец-
кий так хорошо, что многие мо-
гли помогать работе военных пе-
реводчиков. Начиная с 1953 года 
и по сей день мы никак не можем 
выйти на должный уровень пре-
подавания иностранного языка. 
Учебники иностранных изда-
тельств иначе построены, там за-
ложен принцип изучения ино-
странного языка как родного. 

Мы тоже не учим с 1-го класса 
на русском языке правила пун-
ктуации и орфографии. Чтобы 
ответить на этот вопрос, надо 
провести большую аналитиче-
скую работу. Мне кажется, язык 
должен быть инструментом для 
общения и, наверное, это могло 
бы стать главной задачей школы. 
Кстати, словарный запас Шекс-
пира 40 тысяч слов. У нас, когда 
мы говорим о бытовых вещах, — 
350 и 3 тысячи, когда рассказы-
ваем о чем-то красивом. 

«Мой сын учится в 5-м классе. В 
этом году в его программу хотят 
добавить второй иностранный 
язык (греческий), поскольку нет 
других преподавателей ино-
странных языков. Программы и 
так перегружены. Можно ли от-
казаться от изучения второго 
иностранного языка?» — еще 
один вопрос из почты «РГ» от 
Юлии Радынской. 
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Прежде всего не-
обходимо посмотреть учебный 
план и программу школы, доступ 
к которым должен быть у каждо-
го родителя (учебную программу 
школа обязана вывешивать на 
своем официальном сайте). Если 
там утвержден греческий язык, 
то его необходимо будет изучать. 

Что касается нагрузки, школы 
должны соблюдать санитарно-
эпидемиологические требова-
ния, в которых четко регламен-
тирована допустимая нагрузка 
по часам на каждую возрастную 
категорию. Например, для пер-
вых классов обучение может 
быть только в рамках 5-дневной 
учебной недели (не более 21 
часа), с возрастом часы нагрузки 
постепенно увеличиваются, в пя-
том классе это может уже быть и 
6-дневная неделя, но в пределах 
допустимых часов. 

«Москва и Санкт-Петербург 
очень серьезно занимаются под-

готовкой детей к Всероссийской 
олимпиаде. А когда прогресс 
дойдет и до глубинки? Почему 
мин обрнауки не разработает 
личные кабинеты для всех участ-
ников олимпиады, чтобы они 
могли получать консультации и 
иметь хотя бы равные возможно-
сти для обучения с москвича-
ми?» — этот вопрос пришел в 
«РГ» от Елены. 
 ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Всероссийская 
школьная олимпиада проходит в 
несколько этапов: школьный, 
районный, городской, регио-
нальный, общероссийский. Под-
готовка к каждому этапу прохо-
дит отдельно. Накопленный опыт 
показывает, что победителями 
общероссийского этапа стано-
вятся не только москвичи или ре-
бята из Санкт-Петербурга, но и 
из других регионов страны. Ко-
нечно, учителя играют большую 

роль в помощи ребятам в подго-
товке к олимпиаде. Российское 
олимпиадное движение очень 
мощное, но об успехах ребят 
мало кто знает, и сейчас мы запу-
скаем ресурс на базе нашего офи-
циального сайта — где любой смо-
жет увидеть и найти всю необхо-
димую информацию о Всерос-
сийской олимпиаде, а также о вы-
ступлениях наших сборных ко-
манд на мировой арене. Вы може-
те ознакомиться с этим разделом 
http://минобрнауки.рф/олимпиа-
да. Что касается вашего пожела-
ния разработать личные кабине-
ты для участников олимпиад, я 
обязательно передам ваши поже-
лания нашим специалистам, и 
если это технически возможно — 
мы реализуем это. 

Закончилось ли объединение ву-
зов? Будут ли еще слияния, реор-
ганизации?
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: На сегодняшний 
день остановлены все реоргани-
зации. В этом процессе четыре 
вуза. Я буду настаивать на том, 
чтобы каждый из этих вузов был 
отдельным и самостоятельным. 
Среди них есть, кстати, Геолого-
разведочный университет, кото-
рые принес огромную славу на-
шей стране. Министерство даст 
возможность каждому вузу пред-
ставить свои программы разви-
тия для того, чтобы они могли 
выйти на тот хороший уровень, 
который был раньше. Будут ли 
дальнейшие объединения? Есть 
хорошая идея создания опорных 
вузов, в которых заинтересованы 
региональные бизнес-структу-
ры, местные власти. Такой опор-
ный вуз мог бы дать толчок раз-
витию региона. Такие  примеры 
уже есть, создано 11 опорных ву-
зов. У нас есть программы по со-
зданию в опорных вузах иннова-
ционных центров, мы готовы по-

могать и поддерживать универ-
ситеты.

 Предлагается создать транспор-
тный университет, который объ-
единил бы на базе МИИТа не-
сколько вузов, включая МАДИ, 
который подчиняется минобр-
науки? Решен вопрос об этом?
О Л Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А :  В МАДИ была 
сложная ситуация. Сейчас там 
новый ректор, задача которого 
привести образовательный про-
цесс в порядок, сделать так, что-
бы вуз вошел в обычное учебное 
русло. Пока вопрос о включении 
МАДИ в транспортный универ-
ситет не рассматривается. 

Какая школа вам ближе— Гай Гер-
маники или показанная в филь-
ме «Доживем до понедельника»?
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Школу Гай Герма-
ники я даже не буду обсуждать. 

Если принять факт, что школа та-
кая, можно расписаться  в неком-
петентности всех учителей и ру-
ководства. Конечно, мне ближе 
школа из фильма Станислава Ро-
стоцкого «Доживем до понедель-
ника»

ТЕРРИТОРИЯ ШКОЛЫ 

Ольга Васильева:
— Вот несколько важных за-

дач, которые министерство будет 
решать в ближайшие годы: про-
должится строительство и рекон-

струкция школ, что позволит из-
бавиться от второй и третьей 
смены и открыть к 2025 году бо-
лее 7 млн новых мест. Школа бу-
дет территорией, где не только 
дают знания, но и воспитывают 
нравственного человека. Поэто-
му особое значение должно уде-
ляться гуманитарным предме-
там, внеклассной работе. В шко-
лу уже вернулось сочинение, и 97 
процентов учеников успешно с 
ним справляются. Думаю, посте-
пенно мы придем к тому, что со-
чинение станет оцениваться, как 
и другие предметы. Скоро в ЕГЭ 
по русскому языку появится уст-
ная часть, изменится ЕГЭ по ли-
тературе, расширится список 
иностранных языков, которые 
можно изучать в школе. Про-
граммы по гуманитарным пред-
метам будут постепенно синхро-
низироваться, так, чтобы мате-
риал по истории дополнял темы 
по литературе. И наоборот. Мы 
планируем открыть во всех реги-
онах при сильных вузах или шко-
лах центры для одаренных, та-
кие, как «Сириус» в Сочи. И под-
держим проекты, которые выхо-
дят за рамки школы, но работают 
на общую идею воспитания на-
шей молодежи. Еще одна боль-
шая задача — поддержка прести-
жа педагогического труда и стро-
гое соблюдение всех социальных 
гарантий педагогам. В том числе 
— сельским.

Акцент

 Я просмотрела учебники 
для начальной школы, 
для старшей... Не все они 
выдерживают критику

ДУМА Ведущие вузы 
помогут депутатам 
работать над законами

Поправки 
за партой

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ продолжают работу над повышением каче-
ства законопроектов. Спикер нижней палаты Вячеслав 
Володин, собрав руководство одиннадцати ведущих ву-
зов, попросил их о помощи в экспертизе готовящихся и 
уже внесенных поправок. Позже к экспертной оценке 
подключат деловые объединения и профсоюзы.

В нижней палате парламента давно говорят о необхо-
димости повышать качество законотворческой работы. 
Депутаты просто не справляются с наплывом инициа-
тив. Так, новому депутатскому корпусу предыдущий ше-
стой созыв оставил «в наследство» 2300 нерассмотрен-
ных поправок. И после «смены состава» в здании на 
Охотном ряду начались реформы, направленные на 
улучшение качества работы. В частности, депутаты при-
няли более эффективный график работы, ввели санкции 
за прогулы, исключили «парламентский туризм». Кроме 
того, фракция «Единая Россия» ввела внутренний 
фильтр для законопроектов своих представителей.

На то, чтобы нижняя палата парламента работала бо-
лее плодотворно, направлено и очередное нововведение. 
Спикер Госдумы пригласил представителей ведущих ву-
зов, где сосредоточены лучшие научные кадры, участво-
вать в экспертизе законопроектов.  От вузов в ГД ждут 
оценки эффекта их правоприменения. «Следующий этап 
— вовлечение профессиональных союзов», — подчеркнул 
Володин. Он уточнил, что речь идет об экспертах Торго-
во-промышленной палаты, «Опоры России» и других.

При этом спикер обратил внимание на то, что депу-
татский корпус может не только отдавать на экспертизу 
уже готовые поправки, но и «заказывать профессиона-
лам» саму подготовку проектов законов. «Это междуна-
родный опыт в законотворческой работе, поэтому мы не 
изобретаем здесь велосипед», — добавил политик.

Раньше думские комитеты и отдельные парламента-
рии обращались к ученым за помощью, но это не носило 
системный характер, пояснил Володин.

Экспертиза законопроектов будет обязательной — по-
правки на эту тему внесут в регламент, сообщил по ито-
гам общения вице-спикер Госдумы Иван Мельников. В 
свою очередь, глава думского Комитета по труду Ярос-
лав Нилов рассказал о надеждах о том, что такая экспер-
тиза остановит «вредные» инициативы. Например, речь 
о введении платного въезда в города.

Руководство вузов согласилось работать вместе с де-
путатами для улучшения законов. «Мы договорились, 
что эта деятельность будет вестись и на основе государ-
ственного задания, то есть эксперты будут уже нести от-
ветственность, получать соответствующие гранты и дру-
гую помощь для разработки серьезных документов», — 
сообщил ректор МГУ им. М. В. Ломоносова Виктор Са-
довничий.

1

Вчера ученики искали  информацию 
в словарях и учебниках, сегодня 
в айпадах, айфонах 
и Википедии.

Акцент

 Скоро в ЕГЭ по русскому 
языку появится устная часть, 
изменится ЕГЭ по литературе, 
расширится список иностран-
ных языков, которые можно 
изучать в школе

ВУЗЫ Бизнес-школа СПбГУ 
вошла в европейский 
рейтинг Financial Times

Остались 
в Европе

Алексей Васильев, «Российская газета», Санкт-Петербург

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ государственный универси-
тет оказался единственным представителем России в 
ежегодном рейтинге ведущих бизнес-школ Европы по 
версии авторитетного издания Financial Times. 

Институт СПбГУ «Высшая школа менеджмента» за-
нял 64-ю строчку из 90 вузов, потеряв четыре позиции 
по сравнению с прошлогодним рейтингом.

— Университет соседствует с такими лидерами отра-
сли, как Пражский экономический университет в Чехии, 
Университет Cass в Великобритании, Бизнес-школа Ко-
пенгагена, и датская CBS. Занимая 64-е место и отвечая 
международным стандартам, заявленным Financial 
Times, ВШМ остается лучшей бизнес-школой России, — 
заявил ректор СПбГУ Николай Кропачев.

Признанным лидером бизнес-образования, судя по 
данным рейтинга, является Великобритания — 20 из 90 
лучших школ. Более 60 профильных учебных заведений 
разбросаны по 27 странам Евросоюза, и еще 9 приходит-
ся на остальные государства Европы. За туманным Аль-
бионом следуют Франция, Германия, Нидерланды и 
Швейцария, а у таких стран, как Польша или Турция, в 
список попали по два учебных заведения.

По словам заместителя директора «Высшей школы 
менеджмента» Константина Кротова, рейтинг оценива-
ет бизнес-школу в целом, опираясь на результаты ее от-
дельных программ в других своих рейтингах. 

— Магистерская программа «Менеджмент» ВШМ вхо-
дит в один из интегрируемых рейтингов, и в 2016 году 
она улучшила свои позиции, поднявшись до 39-го места 
из 90 возможных, — заметил Кротов. 

Основной акцент при получении этой аккредитации 
делается на трех критериях: высоком качестве всех реа-
лизуемых дипломных программ и системы управления 
ими, высокой степени интернационализации, а также те-
сных связях образовательного процесса с бизнес-сооб-
ществом. 

Институт СПбГУ «Высшая школа менеджмента» освоил фор-
мулу образовательного успеха.И
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КСТАТИ
Как сообщили «РГ» в минобрнауки, отдельная программа «Православ-
ной культуры», которая рассматривается сейчас федеральным учеб-
но-методическим объединением по общему образованию, вносилась не 
министерством и не является инициативой министерства. Програм-
ма поступила на рассмотрение от РПЦ в Российскую академию образо-
вания летом 2016 года, была рассмотрена федеральным учебно-мето-
дическим объединением и отправлена на доработку. Авторы програм-
мы: Игорь Витальевич Метлик и Герман Васильевич Демидов. Про-
грамма предназначена НЕ для обязательной части учебной програм-
мы, а для факультативных или дополнительных занятий, которые 
школа может вводить по запросу родителей и обучающихся. К оценке 
курса министерство сможет приступить только в случае положи-
тельного заключения учебно-методического объединения.
Сейчас в курсе «Основы религиозных культур и светской этики» среди 
других есть модуль «Основы православной культуры». Ученики и их ро-
дители в начале учебного года самостоятельно выбирают любой из мо-
дулей для изучения. «Министерство не будет отходить от предостав-
ления самостоятельного выбора», — подчеркнули в ведомстве. 

— В программе «Доступная среда» теперь участвуют не только обычные школы, 

но и коррекционные школы и спецклассы.

— В ЕГЭ по биологии, химии исключат задания с выбором ответа, будет продол-

жена работа над устной частью ЕГЭ по русскому языку.

— Выпускники 9-х классов будут сдавать экзамены по четырем учебным предме-

там — обязательным (русскому языку и математике) и двум предметам по выбо-

ру. 

— В обычные школы пойдут дети из детских домов.

— Началась программа строительства и модернизации школ, рассчитанная на 10 

лет.

ЧТО НОВОГО В ШКОЛЕ?
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43900
ШКОЛ 
работает сегодня в России
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МОНИТОРИНГ Больше всего агрономов готовит Сибирь, а медсестер — 
Северный Кавказ

Рук не хватает
Ирина Борисова

С
егодня среднее профобра-
зование можно получить в 
4571 колледже, техникуме, 

вузе и филиалах этих организа-
ций — эти результаты представле-
ны в мониторинге среднего про-
фобразования минобрнауки. 

 Филиалов почти тысяча. Как 
правило, это подразделения ву-
зов. Рекордсмены — Свердловская 
и Нижегородская области, Мо-
сква, Санкт-Петербург, Красно-
ярский и Пермский края. По сло-
вам директора департамента го-
сударственной политики в сфере 
подготовки рабочих кадров ми-
нобрнауки Наталии Золотаревой, 
в последние годы интерес к кол-
леджам и техникумам у выпуск-
ников растет. Для того, чтобы по-
ступить в колледж, достаточно 
принести аттестат. Если желаю-
щих оказалось больше, чем мест, 
проводится конкурс документов. 

Самые высокие баллы атте-
стата в этом году были на специ-
альностях, связанных с культу-
рой и здравоохранением. На одно 

бюджетное место оператора с чи-
словым программным управле-
нием и специалиста по информа-
ционным технологиям претендо-
вали более двух человек.

 Больше всего студентов кол-
леджей учится в Приволжском 
федеральном округе — почти 628 
тысяч. Примерно половина об-
учается на специальностях, так 
или иначе связанных с инженер-
ным делом и технологиями. 
Меньше всего — на Дальнем Вос-
токе и в Крыму. Но и там техниче-
ским специальностям отдано 
около 57 процентов бюджетных 
мест.

Получить рабочую профессию 
можно не только в государствен-
ных колледжах и техникумах, но 
и в частных. Больше всего негосу-
дарственных учебных заведений 
и филиалов, которые предлагают 
программы среднего профобра-
зования в Центральном феде-
ральном округе — 118. В При-
волжском федеральном округе 
таких 97. А вот в Крыму, на Даль-
нем Востоке и на Урале платных 
колледжей очень мало. В Крыму, к 

примеру, всего 5, а на Дальнем 
Востоке — 15.

 Как ясно из мониторинга, 
больше всего сельскохозяйствен-
ных колледжей в России располо-
жено, как ни странно, не на юге 
страны, в Сибири. Для сравне-

ния: в Сибирском федеральном 
округе таких 33, в Центральном 
округе — 27, а в Южном и Северо-
Кавказском, соответственно, 10 и 
2. 

Зато медицинских работников 
больше остальных готовят кол-

леджи Северного Кавказа. Во всех 
округах на них приходится при-
мерно 9 процентов всех учащих-
ся, а на Северном Кавказе — в два 
раза больше. В Крыму, к слову, 
процент тоже выше среднего — 11. 
Но есть в России регионы, где на 
выпускников медвузов прихо-
дится всего по 4—6 процентов от 
общего выпуска. Это, например, 
Пермский край, Тамбовская об-
ласть. Вряд ли медсестры там 
нужны меньше, чем на юге Рос-
сии. Но, видимо, выпускники счи-
тают эту специальность непре-
стижной и не идут в колледжи. 

Судя по статистике, бухгалте-
ры, менеджеры и финансисты со 
средним образованием больше 
всего востребованы на Северном 
Кавказе и в Южном округе. Если в 
других регионах на «науки об об-
ществе», куда входят эти специ-
альности, приходится в целом от 
17 до 20 процентов, там — 22. 

РАКУРС

60 процентов 
четверокла-
шек хорошо 
знают 
математику

ОБОГНАТЬ 
ПИФАГОРА

Ирина Борисова

СТАЛИ известны итоги автори-
тетного международного иссле-
дования качества математиче-
ского и естественно-научного 
школьного образования  TIMSS. 

Оно проводится один раз в че-
тыре года в 4-м, 8-м и 11-м клас-
сах и позволяет странам срав-
нить, как изменился уровень 
знаний школьников за это вре-
мя, какие темы они стали усваи-
вать лучше, а где провал.  По дан-
ным последнего исследования, 
60 процентов наших четверо-
классников имеют высокий уро-
вень подготовки по математике 
и естествознанию и готовы про-
должать учебу в средних клас-
сах.  В странах-лидерах, напри-
мер,  Гонконге, где высокий уро-
вень подготовки по математике 
показали 84 процента учеников, 
в Японии таких 74 процента.

Российские восьмиклассники 
доказали, что знают математику 
гораздо лучше, чем их сверстни-
ки в США и Европе. При среднем 
значении международной шка-
лы 500 у нас 538 баллов. Перед 
нами пять азиатских стран.

Самые высокие результаты 
российские ученики показали в 
решении задач по алгебре, геоме-
трия на среднем уровне, а вот с 
разделами «числа» и «анализ дан-
ных» у наших школьников плохо.  
При том, что в четвертых классах 
эти темы они знали назубок.  Выя-
снилось, что восьмиклассникам 
сложно применять знания в не-
знакомых ситуациях, решать 
многошаговые задачи и, главное, 
обосновывать свое решение. 
Средний балл международной 
шкалы для задачек на рассужде-
ние 540, а у России в этой номина-
ции только 528. Правда, есть и 
утешительный бонус. Если в на-
чалке у стран-конкурентов двоеч-
ников по математике не было, то к 
восьмому классу неуспевающих 
по математике у них уже от 1 до 3 
процентов.

Наши одиннадцатиклассни-
ки, которые учат математику на 
углубленном уровне, показали 
самые высокие результаты сре-
ди стран — участниц исследова-
ния. Таких вундеркиндов у нас 2 
процента. А вот всем остальным 
хвастаться особо нечем: средний 
балл российских школьников 
485, в то время как среднее ме-
ждународное значение по шкале 
500.

ПОДРОБНОСТИ 
Кому прибавят 
денег 

ДАЛИ 
НА РЕМОНТ

Наталья Лихачева

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ средства в 
следующем году могут получить 
Российская академия народного 
хозяйства и госслужбы при пре-
зиденте — 93 млн рублей и ВШЭ — 
380 млн рублей. 

Комитет по образованию Гос-
думы обсудил поправки в проект 
бюджета на следующий год.

Депутаты одобрили увеличе-
ние расходов на Всемирную уни-
версиаду, которая пройдет в 
Красноярске, и готовы приба-
вить на ремонт Саратовской го-
сударственной консерватории 
им. Собинова 20 млн рублей. На 
строительство, ремонт и обору-
дование детских садов и школ в 
Крыму дополнительно может 
быть выделено 7 млрд рублей. 

Были предложения увеличить 
финансирование строительства 
отдельных школ, так как в регио-
нах полно недостроя. На это ми-
нистр образования и науки Оль-
га Васильева напомнила: в бюд-
жете на 2017 год стоит цифра — 
25 млрд рублей. И в 2016 году де-
нег выделялось достаточно. От-
куда недострой? Бюджетные 
средства до регионов не всегда 
доходят вовремя. Программа 
предполагает софинансирова-
ние. «Соотношение 70 на 30. На-
чинать надо со своих денег, а по-
том ждать федеральных», — заме-
тила министр. 

Дополнительные средства 
может получить Российский ин-
ститут стратегических исследо-
ваний (260 млн рублей) и один 
из НИИ ФАНО, который занима-
ется разработкой лекарствен-
ных препаратов (340 млн ру-
блей). Поддержат рублем еще 
один НИИ минсельхоза, который 
занимается проблемами изуче-
ния осетров.

Школа Завтра более 600 тысяч учеников будут писать выпускные 
сочинения и изложения

«Муму» из конверта

Ирина Ивойлова

В
ыпускное  сочинение — 
это допуск к ЕГЭ. На его 
написание отводится 3 
часа 55 минут. Для ин-
валидов и учеников с 

ограниченными возможностями 
здоровья время увеличивается 
на полтора часа. Рекомендуемое 
количество слов — от 350, но не 
меньше 250.  Как и раньше, сочи-
нение будет оцениваться по си-
стеме «зачет — незачет». 

 Тем, кто получил «незачет» 
или болел, переписать сочинение  
разрешат 1 февраля и 3 мая 2017 
года.

— Третий год мы не меняем мо-
дель проведения сочинения, что-
бы была стабильность, понятные 
правила и сочинение прошло спо-
койно, в нормальном режиме. 
Надеюсь, что сбоев не будет, — вы-
сказал свое мнение глава Рособр-

надзора Сергей Кравцов. — Мы 
специально не вводим на сочине-
нии те меры контроля, которые 
есть на ЕГЭ, доверяя школам и 
учителям, но чтобы это доверие 
было, нужно вести соответствую-
щую работу. 

Темы для каждых регионов бу-
дут разными. Но направления уже 
известны: «Разум и чувство», 
«Честь и бесчестие», «Победа и 
поражение», «Опыт и ошибки», 
«Дружба и вражда». Сам список 
тем — закрытый. В день проведе-
ния сочинения за 15 минут до на-
чала экзамена  регионы получат 
конверты или файлы с пятью те-
мами по разным направлениям. 
Ученикам разрешается выбрать 
любую из предложенных. Вся ин-
формация по сочинению в зави-
симости от поясов будет разме-
щена на официальных сайтах Фе-
дерального института педагоги-
ческих измерений.  

По мнению многих учителей, 
темы 2016 года могут показаться 
выпускникам сложными. 

— В названиях направлений — 
дилеммы. Их труднее проследить 
в русской литературе. Вот, напри-
мер, проблему чести и бесчестия 
надо искать в эпизодах, а для это-
го потребуется блестящее знание 
текста, — рассказала «РГ» канди-
дат филологических наук, автор 
методичек по литературе для 11-х 
классов, учитель школы № 4 горо-
да Рассказово Тамбовской обла-
сти Наталия Шуваева. — В преж-
ние годы ученики с удовольстви-
ем выбирали темы войны, любви. 

Они несложные.
Самая большая трудность в на-

писании школьного сочинения — 
услышать тему и придерживаться 
ее. Ученики часто стараются рас-
сказать не то, что спрашивается, а 
все, что знают. 

Некоторые учителя не совету-
ют слабым ученикам опираться в 
сочинении на стихи, раскрывать 
тему на примере прозы гораздо 
легче. Наталия Шуваева уточня-
ет: «Трудно удержать в памяти 
стихотворное произведение».  Но 
если ученик при цитировании 
стихов не сможет воспроизвести 
авторскую пунктуацию ( она 
иногда отличается от той, что при-
нята сейчас), это считается негру-
бой ошибкой.

В прошлом году ЕГЭ по литера-
туре выбрали 45 тысяч школьни-
ков, это около 8 процентов. Зна-
чит, примерно столько учеников 
уж точно читали всю классику и 
хорошо знают русскую литерату-
ру. Остальных в первую очередь 
интересует, сколько аргументов 
надо привести в тексте и сколько 
произведений процитировать.

По мнению Екатерины Барки-
ной, заместителя директора мо-
сковской школы №1269, финали-
ста одного из конкурсов «Учитель 
года Москвы», сложнее всего да-
ются «Муму» Тургенева, «Мирго-
род» Гоголя, «Тарас Бульба» Гого-
ля, «История одного города» Сал-
тыкова-Щедрина, «В дурном об-
ществе» Короленко. 

Не очень хорошо школьники 
понимают философский аспект 

романов Льва Толстого, трудно 
идут темы, связанные с декабри-
стами и декабрьским восстанием. 
Из-за того, что на уроках литера-
туры и истории изучаемые перио-
ды не совпадают, ученикам слож-
но понять глубину произведений. 
Крепостное право — вообще беда. 
За Некрасова, Тургенева тому, кто 
плохо знает историю, лучше не 
браться.  

С пунктуацией и орфографией 
в последнее время дела у выпуск-
ников обстоят лучше, а вот стиле-
вых и лексических ошибок в тек-
стах бывает много. Вот какие 

«перлы» встретились экзамена-
торам в сочинениях в прошлом 
году: «Илья Ильич находится в за-
пущении», «Штольц пытался вы-
вести Обломова из зоны комфор-
та», «Жизнь Обломова приобрела 
новый смысл и покрылась новы-
ми красками», «Теперь кинжал 
бесхозный», «Перекладывая от-
ветственность со своих плеч на 
шкаф, Гаев не думает о том, что от 
него зависит то, какими будут его 
потомки».

Конверты или файлы с темами 
сочинения регионы получат 
за 15 минут до начала экзамена. 

Акцент

 Ученики часто стараются 
рассказать не то, что спраши-
вается, а что они знают 

КАК РАСКРЫВАТЬ ТЕМУ?
«Разум и чувство». Понятия могут быть рассмотрены как в единстве, 
так и в противоборстве, составляющем внутренний конфликт лично-
сти. 
«Честь и бесчестие». В основе направления лежат полярные понятия, 
связанные с выбором человека: следовать моральным принципам или 
идти путем предательства, лжи и лицемерия.
«Победа и поражение».  Рассуждение может быть связано как с внеш-
ними конфликтными событиями в жизни человека, страны, мира, 
так и с внутренней борьбой человека с самим собой.
«Опыт и ошибки». Литература часто заставляет задуматься о взаи-
мосвязи опыта и ошибок: об опыте, предотвращающем ошибки, об 
ошибках, без которых невозможно движение по жизненному пути, и об 
ошибках непоправимых, трагических.
«Дружба и вражда». Направление нацеливает на рассуждение о ценно-
сти дружбы, о путях  достижения взаимопонимания между людьми и 
даже целыми народами.

КСТАТИ
По данным статистики, только 20 процентов первокла-
шек могут заниматься в первой группе здоровья и практи-
чески не имеют заболеваний. К выпускному классу условно 
здоровыми можно считать только 3 процента детей. 

Полный список 
организаций, реализующих 
программы СПО, на сайте 
rg.ru/art/1336321

КАК ПОЛУЧИТЬ ЗАЧЕТ ПО СОЧИНЕНИЮ

Андрей Нарушевич,  
эксперт ЕГЭ, завкафедрой русского и иностранных языков 
Таганрогского института им. Чехова Ростовского государственного 
экономического университета:

— Каждая тема содержит вопрос, на который надо ответить в сочинении, подкре-

пляя рассуждения текстом художественных произведений. Накануне экзамена 

следует освежить знание классических произведений, таких как «Горе от ума» 

А.С. Грибоедова, «Герой нашего времени» М.Ю. Лермонтова, «Отцы и дети» 

И.С. Тургенева, «Война и мир» Л.Н. Толстого, перечитать произведения о Вели-

кой Отечественной войне, например, повесть В. Быкова «Сотников», и произве-

дения, раскрывающие тему взаимоотношений человека и природы. Например, 

«Прощание с Матёрой» В. Распутина. Классика всегда может помочь.

«Классики» 
вместо урока. 

Почему бы и нет?
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ШКОЛА Гольф, самбо и игра 
в классики пришли 
в школу

Забить мяч 
в лунку с грина

УЧИТЕЛЯ перестали ставить «двойки» на уроках физ-
культуры и все чаще отказываются от надоевших разми-
нок, кроссов и отжиманий, стараясь сделать уроки физ-
культуры разнообразными и интересными. Можно ли за-
менить физкультуру танцами или игрой в классики? Что 
лучше для школьника — самбо или гольф? Зачем малышам 
нормы ГТО?

«Приемный» день — так окрестили в Красноярске ежене-
дельный урок самбо, который заменит одно из трех поло-
женных по программе физкультурных занятий. «Пока — эк-
спериментально — он вводится только в 15 школах, — под-
черкивают в краевом министерстве образования. — Главная 
задача не воспитание чемпионов, а популяризация нацио-
нальных видов спорта, здорового образа жизни». 

Первоклашки азы самообороны, разумеется, будут ос-
ваивать без оружия 28 часов в год. Их научат, как правильно 
падать, группироваться, освобождаться от захватов, блоки-
ровать удары. К средней параллели число уроков возрастет 
до 33. Кстати, такие нормативы в этом году включены и в си-
стему ГТО. Инициаторы проекта считают, что полученные 
навыки полезны для всех. На скользкой улице они снижают 
риск серьезной травмы, в ситуации чрезвычайной помога-
ют защититься от хулигана, а то и задержать преступника. 
Преподавать самбо станут учителя физкультуры. Для них 
организованы специальные подготовительные курсы, кото-
рые проводят профессиональные тренеры.

Между прочим, в Сосновоборске Красноярского края 
уроки борьбы практикуются около 10 лет. «Уже два пер-
вых года обучения показали: у наших ребят — ни единого 
случая травматизма!» — делится с «РГ» президент краевой 
федерации самбо Алексей Карнаушевский. 

Краснодарский край оказался рекордсменом по числу 
школ, присоединившихся к проекту «Школьный гольф». 
По результатам конкурса в проект вошли 22 школы из 17 
муниципалитетов края. 20 из них получили комплекты об-
учающего гольф-оборудования стоимостью около 100 ты-
сяч рублей каждый, а две школы — игровое гольф-оборудо-
вание стоимостью около 500 тысяч. 

— В нашем городе раньше в гольф никто не играл, а те-
перь 150 ребят регулярно занимаются этим видом спор-
та, — рассказывает учитель физической культуры, а теперь 
и сертифицированный инструктор гольфа лицея №3 Кро-
поткина Антон Бражников. — Тренировки проводим в лю-
бое время. Когда погода позволяет, делаем это на улице, на 
школьном стадионе, занимаемся и в спортзале, иногда и 
просто в фойе — оборудование переносное, мобильное и 
позволяет играть в удобном месте. 

Бражников особо отметил успехи девятиклассника Да-
нилы Лазарева — у парня серьезные проблемы со здоро-
вьем, он находится на индивидуальном обучении, а вот в 
гольф играет просто замечательно.

— У Данилы настоящий талант, — говорит педагог. — Па-
рень умеет концентрироваться и бьет очень точно. С уче-
том его диагноза — ДЦП — это просто поразительно. Успеш-
ность в гольфе помогает стабилизировать психологиче-
ское состояние, улучшить физические возможности. 

Подтверждает реабилитационные возможности гольфа 
и президент региональной Федерации Галина Владими-
ровна Антошина.

— Гольф доступен для людей с ограниченными возмож-
ностями, — говорит она. — На уровне физкультуры он не по-
требует специальной физической подготовки, позволяя 
заниматься практически всем. 

Педагоги Югры предложили вернуть дворовые игры в 
практику физвоспитания детей. Игры наподобие «класси-
ков» и «резиночек»  учат владеть своим телом и компенси-
руют ребятам недостаток двигательной активности. Осо-
бенно это актуально для дошкольников или младших 
школьников: из-за холодной погоды они мало гуляют зи-
мой, а в те же «классики» и «резиночки» можно поиграть и 
в небольшом зале.  

Еще в этом Сибирском регионе решили готовить детса-
довцев старшей группы к сдаче норм ГТО. Пилотный про-
ект проходит в нескольких дошкольных учреждениях 
Сургута, в том числе в детском саду №39. На золотой 
значок ГТО дети должны сдать ряд нормативов, среди ко-
торых челночный бег, прыжки в длину, подтягивания, от-
жимания, бег на лыжах, плавание. 

Подготовили Надежда Толстоухова (Югра), 
Дмитрий Мальков (Красноярск), 
Татьяна Павловская (Краснодарский край)
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НОВОСТИ

Назван состав
россиян
на Кубок
Первого
канала

КОВАЛЬЧУК 
СНОВА В ДЕЛЕ

Анна Козина

ОПУБЛИКОВАН расширенный 
состав сборной России на Кубок 
Первого канала, который прой-
дет с 13 по 15 декабря в Москве.

Для подготовки к домашнему 
этапу Евротура вызов, как и сле-
довало ожидать, получили луч-
шие на данный момент хоккеи-
сты страны. При этом из 32 игро-
ков 12, то есть больше трети, 
представляют питерский СКА. 
Среди них внимание на себя об-
ращает звездный ветеран Павел 
Дацюк и, конечно же, Илья Ко-
вальчук.

В последний раз форвард на-
девал форму национальной 
команды в прошлогоднем декаб-
ре как раз таки в рамках Кубка 
Первого канала. А затем после 
конфликта с тренерским штабом 
СКА Ковальчук не попал в состав 
сборной ни на домашний чемпи-
онат мира, ни на сентябрьский 
Кубок мира в Канаде.

Отметим, что вторым по ве-
личине представительства 
в сборной оказался ЦСКА, деле-
гировавший восемь игроков.

ЦСКА победил
«Куньлунь»
в Китае

ШАНХАЙСКИЕ 
ГОСТИ

Илья Трисвятский

ЛИДЕР дивизиона Тарасова ре-
гулярного чемпионата Конти-
нентальной хоккейной лиги 
ЦСКА завершил дальневосточ-
ный выезд победой над китай-
ским «Куньлунем» в Шанхае 
со счетом 2:0.

Таким образом, ЦСКА за свой 
вояж не потерял ни одного очка. 
Ранее «красно-синие» выиграли 
у хабаровского «Амура» (2:1) 
и «Адмирала» из Владивостока 
(3:2). Во вчерашней встрече 
у москвичей заброшенными 
шайбами отличились Андрей 
Кузьменко и Вячеслав Основин. 
Интересно, что амбициозный де-
бютант КХЛ «Куньлунь» уже 
долгое время продолжает оста-
ваться единственной в чемпио-
нате командой, не сыгравший ни 
одного овертайма. У китайского 
клуба 18 побед и 19 поражений 
в основное время.

Результаты остальных матчей 
5 декабря: «Амур» (Хабаровск) — 
«Северсталь» (Череповец) — 4:2, 
«Адмирал» (Владивосток) — СКА 
(Санкт-Петербург) — 1:4, «Си-
бирь» (Новосибирск) — «Метал-
лург» (Новокузнецк) — 1:2.

Казань примет
«Финал 4-х»
Кубка России
по волейболу

ТУРНИР 
ПОД ЕЛОЧКУ

Владимир Ильин

РЕШЕНИЕМ директората 
по проведению соревнований 
Всероссийской федерации во-
лейбола (ВФВ) хозяином «Фина-
ла четырех» Кубка страны среди 
женских команд памяти велико-
го наставника Гиви Ахвледиани 
назначена Казань.

В первый день предновогод-
него турнира (27 декабря) состо-
ятся встречи: «Динамо» (Мо-
сква) — «Енисей» (Красноярск), 
«Динамо» (Казань) — «Протон» 
(Саратовская обл.). 28 декабря 
пройдет матч за третье место 
и финал.

Обладатель Кубка России по-
следних двух сезонов краснодар-
ское «Динамо» на этот раз в фи-
нальной стадии не участвует. На-
помним, что кубаночки сенсаци-
онно уступили «Протону» в груп-
пе предварительного этапа.

По числу титулов в розыгры-
ше женского Кубка России лиди-
рует подмосковная команда 
« Заречье-Одинцово» (шесть по-
бед). Среди участников предсто-
ящего «Финала четырех» столич-
ные динамовки трижды брали 
трофей, их казанские одноклуб-
ницы праздновали победу два-
жды. «Протон» и «Енисей» сей-
час могут добиться такого успеха 
впервые в своей истории.

Чемпионат России Последние матчи года запомнятся не только игрой

Футбол зимнего периода
Илья Зубко 

В
чера четырьмя матча-
ми завершился 17-й тур 
чемпионата России по 
футболу среди команд 
Премьер-лиги. Коман-

ды отправились в долгожданный 
отпуск, да и болельщикам от тако-
го зрелища было бы неплохо от-
дохнуть.

Игра в рабочий полдень
Об удивительных странностях 

нашего футбольного календаря 
«РГ» писала не раз. Никакой внят-
ной реакции со стороны тех, кто 
в начале декабря назначает матчи 
в Томске или Перми, мы, кстати, 
так и не дождались. Никто даже не 
пытается объяснить, почему 
в воскресенье в российской Пре-
мьер-лиге проходит один матч 
между «Локомотивом» и «Тере-
ком», а в понедельник — сразу 
пять. Видимо, слиш-
ком устали игроки 
после тура, про-
шедшего посере-
дине прошлой неде-
ли, то есть в среду — 
четверг. И к воскресе-
нию никак не могли вос-
становиться от такой сумас-
шедшей нагрузки.

В результате этого удивитель-
ного решения играть тур в поне-
дельник мы получили еще более 
сюрреалистичную картину. Из-за 
морозов, «внезапно» пришедших 
в Уфу и Пермь, начало матчей 
«Уфа»  — «Томь» и  «Амкар» 
и «Оренбург» перенесли с вечер-
них часов на 15.00 и 16.00 по 
местному времени соответствен-
но. О болельщиках, разумеется, 
не забыли. Уфимский клуб кор-
мил зрителей гречневой кашей 
и отпаивал горячим чаем. Пермя-
ки сделали вход на стадион бес-
платным. Эти по-своему трога-
тельные проявления заботы о бо-
лельщиках народ оценил предска-
зуемо. Стадион «Нефтяник» в Уфе 
посетили, согласно официальной 
статистике, 3152 зрителя, а на 
трибунах «Звезды» в Перми со-
бралось 4250 человек.

Унизительная для страны, 
принимающей чемпионат мира, 
статистика посещаемости для по-
следних туров, к сожалению, ста-
ла нормой. Премьер-лига кроме 
ободряющих программных заяв-
лений не делает, по сути, ничего, 
чтобы зрителя привлечь. Болель-
щик же прекрасно чувствует, что 
в футбол у нас играют для кого 
угодно, только не для него. И отка-
зывается идти на стадион — место, 
где ему некомфортно и неинтере-
сно.

Виноваты в этом, конечно же, 
не футболисты. Они-то как раз 
играют, как могут. И страдают 
от «деревянных» газонов, холо-
да и снега побольше болельщи-
ков — в отличие от зрителей игро-

ки дома остаться не могут никак. 
Итогом их стараний вчера стали 
следующие результаты. «Уфа» за 
счет гола Сухова на 64-й минуте 
обыграла «Томь» — 1:0. Говорят, 
башкирский клуб покинет его 
главный тренер Виктор Гончарен-
ко, которого сватают в ЦСКА на 
место Леонида Слуцкого. Гонча-
ренко новость о своем уходе из 
«Уфы» пока не подтвердил. Что 
же касается «Амкара», то он об-
ыграл «Оренбург» крупно — 3:0.

Застряли в сугробах
В российском футболе мы по-

видали многое. Но даже на этом 
фоне происходившее в первом 
та й м е  м а т ч а  « А р с е н а л »   — 
«Анжи» — это что-то запредель-
ное. По крайней мере в последние 
годы такого безобразия стара-
лись не допускать. Понятно, что 
мощнейший снегопад, на-
крывший столичный регион, 
к которому можно отнести 

и Тулу — событие не вполне 
ординарное. Но когда люди 
в красной и зеленой форме 
перемещаются по абсолют-

но белому прямо-

угольнику земли, оставляя от-
четливые следы, футбол это на-
поминает очень отдаленно.

Участники сего действа, 
особенно легионеры из 
жарких стран, этот ве-
чер, наверное, запомнят 
на всю жизнь. Потому что 
они думали скорее не 
о том, как забить гол сопер-
нику, а о том, чтобы не по-
скользнуться в десятисантиме-
тровом снегу и не поломать ру-
ки-ноги. Хорошо, что никто не 
нарушил правила на границе 
штрафной, которой не было 
видно совершенно — как 
быть в такой ситуации 
арбитру, осталось загад-
кой.

Мучения футболи-
стов и болельщиков 
закончились в пе-
рерыве, когда на 
поле выкатился 

трактор и вышли несколько де-
сятков молодцев с лопатами. Они 
смогли оперативно расчистить 
поверхность, когда-то бывшую га-
зоном, и вторая половина матча 
прошла уже в более-менее при-
стойном антураже. «Арсенал» 
успел забить гол до того, как поле 
снова запорошило. И этого хвати-
ло для второй победы в сезоне — 
1:0.

Волевой «Спартак»
Лишь в двух матчах дня был 

повод говорить собственно о фут-
боле, а не о его организации. Игра 
в Краснодаре так вообще нагляд-
но показала, где нужно проводить 
декабрьские матчи в нашей стра-
не. Идеальный газон, никакого 
снега и, как следствие, очень при-

личное зрелище. «Кры-
лья Советов» при 

этом показали, 
что их победа над 
« С п а р т а к о м » 
в прошлом туре 
не была случай-
ной. Самарцы, 

пропустив 

первыми от Смолова, смогли от-
ыграться стараниями Корнилен-
ко. И не позволили «Краснодару» 
опередить в таблице «Терек» — 
1:1.

Что же касается поединка 
«Спартака» и «Рубина», который 
представлялся с турнирной точки 
зрения центральным, то он тоже 
проходил под снегопадом. Однако 
работники арены в Тушино ценой 
невероятных усилий смогли со-
хранить поле в абсолютном по-
рядке. Газон чистили от снега чуть 
ли не с утра, зато когда команды 
появились на нем, поле было аб-
солютно зеленым. И оранжевый 
мяч в такой ситуации выглядел 
скорее как излишняя предосто-
рожность.

Первый, символический удар 
по мячу в этом матче сделал грос-
смейстер Сергей Карякин, боров-
шийся недавно за мировую шах-
матную корону. Он — давний спар-
таковский болельщик и не скры-
вал своей радости от столь нео-

бычного опыта. 
На 38-й мину-
те Сергей ис-
пытывал уже 
другие эмо-
ции — защита 
«красно-бе-

лых» откро-
венно про-

спала Жо-
натаса при по-

даче углового, 
форвард «Рубина» 

спокойно открыл 
счет. Еще ни разу 
в этом сезоне «Спар-
так», пропустив пер-
вым, не смог в итоге 

отыграться и закон-
чить матч хотя бы 
вничью. Очевид-
но, главный тре-
нер москвичей 
Массимо Кар-
рера провел 
по этому по-
воду разъя-
с н и т е л ь -
ную рабо-
т у.  И   н а 

этот раз «красно-белые» показали 
волевые качества.

Хозяева сравняли счет уже на 
исходе тайма, когда впервые за 
долгое время забил Промес. По-
сле чего голландец в верховой 
борьбе ударил по лицу Бурлака. 
Судья вполне мог показать ему 
красную карточку, но ограничил-
ся желтой. А вот после перерыва 
Квинси свое удаление все-таки 
получил. За не слишком явный 
фол в чужой штрафной на 76-й 
минуте он заработал второй «гор-

чичник». К этому 

моменту Глушаков очеред-
ным ударом издали успел вывести 
«Спартак» вперед — помог и рико-
шет. Счет 2:1 сохранился на табло 
вплоть до финального свистка. 
«Красно-белые» уходят на пере-
рыв единоличными лидерами. 

Лига чемпионов
Сегодня вечером «Ростов» 

проведет ключевой для себя матч 
группового этапа Лиги чемпио-
нов. Дончане завершают турнир 
в голландском Эйндховене, где их 
ждет ПСВ. Расклад простой — рос-
сийскому клубу достаточно ни-
чьей, чтобы обойти голландцев 
в таблице и обеспечить себе ме-
сто в плей-офф Лиги Европы. Из 
группы, напомним, заранее выш-
ли «Бавария» и «Атлетико», поэ-
тому «Ростов» и ПСВ поспорят за 
третье место в квартете D.

ШАХМАТЫ Сергею Карякину не стыдно за чемпионский матч против Карлсена

Ценная фигура
Павел Зарудный

В 
Москве прошла пресс-кон-
ференция российского 
гроссмейстера Сергея Ка-

рякина, который достойно сра-
жался в матче за мировую коро-
ну против норвежца Магнуса 
Карлсена. 

Нашего замечательного шах-
матиста, который продемонстри-
ровал волю к победе во время по-
единка в Нью-Йорке, журнали-
сты встретили аплодисментами. 

Президент Международной 
федерации шахмат (ФИДЕ) Кир-
сан Илюмжинов, который был 
одним из спикеров, назвал игру 
Сергея Карякина очень достой-
ной и передал гроссмейстеру по-

здравления от имени президент-
ского совета федерации:

— Великий российский грос-
смейстер Сергей Карякин, на 
наш взгляд, продемонстрировал 
достойную игру в матче за зва-
ние чемпиона. Отмечу также не-
бывалый интерес к поединку во 
всем мире. По предварительным 
данным, аудитория поединка со-
ставила миллиард человек — та-
ких цифр не было никогда! 

Президент ФИДЕ добавил, 
что следующий матч за миро-
вую шахматную корону пройдет 
в одной из азиатских стран. Точ-
ное место проведения матча бу-
дет объявлено на президент-
ском совете ФИДЕ весной 2017 
года. 

Затем пришло время самому 
Карякину поделиться впечатле-
ниями от прошедшего матча 
с Карлсеном:

— Я сражался и выложился на 
все сто процентов. Мне не в чем 
себя упрекнуть — единственное, 
за что обидно, — не смог полно-
стью перестроиться на быстрые 
шахматы после «классики». Это 
в итоге и решило исход. Но шан-
сы на победу у меня были — после 
восьмой партии я был на кураже 
и мог увеличить свое преимуще-
ство. Если бы в девятой партии 
сумел бы полностью реализовать 
преимущество, то ни за что не от-
дал бы титул норвежцу. Но те-
перь, после драки кулаками уже 
не машут. Магнус — великий грос-

смейстер и в решающий момент 
оказался крепче.

Карякин признался, что мара-
фонский матч немного вымотал 
его физически и психологически:

— Конечно, усталость есть, но 
мне с ней помогала бороться 
грандиозная поддержка всей Рос-
сии. Отдельно хочу передать при-
веты моим родным болельщикам 
из Крыма. Сейчас же я очень 
устал, поскольку в последние не-
дели думал только о Карлсене. 
Соскучился по Москве, сынишке, 
который начал делать первые 
шаги во время матча.

Сергей, и все-таки, намерены ли 
вы взять реванш у Карлсена в сле-
дующем чемпионском цикле?
С Е Р Г Е Й  К А Р Я К И Н :  Я найду в себе 
силы, не сомневайтесь. Немного 
отдохну и начну серьезную под-
готовку. Но надо все делать по-
степенно. Прежде всего рассчи-
тываю снова выиграть турнир 
претендентов. 

Реально ли победить Карлсена?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Я уже доказал это. 
С ним можно сражаться на рав-
ных и побеждать.

К сожалению, в шахматном мире 
нашлись и те, кто позволил себе 
критиковать ваш стиль игры. 

Скажем, тот же Каспаров назвал 
вашу игру «невнятной». Что ска-
жите?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Что тут сказать: со-
бака лает, а караван идет. Мое 
дело — хорошо играть в шахматы. 
И стыдиться мне нечего. Я сра-
жался на равных, а критики 
были, есть и будут всегда. Даже 
у Магнуса Карлсена они есть. 
Они критикуют его стиль игры, 
хотя он приносит ему фантасти-
ческие результаты. К слову, я бы 
сказал, что Магнус гораздо силь-
нее Каспарова как шахматист. Но 
хотел бы здесь поставить точку 
в этой теме. Мне больше доба-
вить по существу к этому нечего.

Также на пресс-конференции 
Сергея ждал приятный сюрприз. 
Был организован телемост с Кры-
мом, откуда родом Карякин.

Мама нашего замечательного 
гроссмейстера Татьяна Никола-
евна призналась, что очень соску-
чилась по сыну и ждет его в гости:

— Сережа обещал приехать 
в Симферополь до начала чемпи-
оната мира по быстрым шахма-
там, который пройдет в конце де-
кабря. Мы его все очень ждем 
и готовим подарки! Надеюсь, что 
у сына хватит сил еще раз сыг-
рать с Карлсеном и победить его. 
Мы все болеем за Сережу и меч-
таем о реванше!

Сергей Карякин (на фото) доказал своей игрой, что с Магнусом Карлсеном можно сражаться на равных.

ТУРНИР В Москве прошел
грандиозный спортивный
фестиваль

Виды напоказ

Павел Петровский

В ЛЕДОВОМ дворце спорта «Крылатское» накануне за-
вершился фестиваль национальных видов спорта, приу-
роченный к 70-летию Святейшего Патриарха Московско-
го и всея Руси Кирилла и организованный с целью возро-
ждения, сохранения и популяризации традиционных на-
циональных игр. Многочисленные зрители праздника 
смогли наблюдать показательные турниры по хоккею 
с мячом, самбо, городкам, историческому фехтованию, 
перетягиванию каната, гиревому спорту и воркауту.

В торжественной церемонии открытия праздника 
приняли участие Патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл, помощник президента РФ Игорь Левитин, полно-
мочный представитель президента РФ в Центральном 
федеральном округе Александр Беглов и президент Ме-
ждународной федерации бенди и Федерации хоккея с мя-
чом России Борис Скрынник.

В своей приветственной речи к тысячам зрителей, 
Святейший Владыка призвал уделять особое внимание 
национальным видам спорта.

«Вот так нам и нужно действовать: продвигать наши 
замечательные национальные виды спорта, чтобы весь 
мир о них узнавал, но самое главное — ими нужно зани-
маться. Некоторые наши национальные виды спорта 
приобретают всемирную известность. Когда я впервые 
увидел, как играют в бейсбол, сразу вспомнил свое дет-
ство: практически все то же самое, как и в нашей лапте, — 
отметил Предстоятель Русской православной церкви. — 
Национальные виды спорта вырастают из национальной 
жизни, они связаны с укреплением нашего национально-
го духа. Как мы сохраняем исторические здания, песни 
и национальную культуру, так же мы должны сохранять 
национальные виды спорта, но не только как явление, 
пришедшее к нам из прошлого, но как то, что сегодня мо-
жет нам давать силы, бодрость, сноровку, укреплять нас 
физически. В здоровом теле — здоровый дух. А без здоро-
вого духа не может быть здоровой личности — сильной, 
убедительной, конкурентоспособной, способной про-
кладывать свой жизненный путь!»

Особо Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл отметил русский хоккей, который лично патро-
нирует с 2009 года.

«Я очень внимательно отношусь к развитию русского 
хоккея. Это наш национальный вид спорта, который дей-
ствительно является популярным в стране и приобрета-
ет все большую популярность в мире. Я надеюсь, что ког-
да-то, может, в недалеком будущем, он станет олимпий-
ским видом спорта», — добавил он.

Отметим, что в рамках фестиваля прошел уникаль-
ный матч по хоккею с мячом. На уменьшенной площадке 
сыграли команда лучшего бомбардира Суперлиги сто-
личного динамовца Евгения Иванушкина и еще одного 
звездного игрока «бело-голубых»Сергея Шабурова. 
Игра завершилась вничью — 12:12.

Президент Федерации хоккея с мячом России и Ме-
ждународной федерации бенди Борис Скрынник в бесе-
де с корреспондентом «РГ» отметил, что с помощью та-
ких мероприятий они, в частности, рассчитывают про-
будить интерес к нашим национальным видам спорта 
среди соотечественников, живущих за рубежом:
БОРИС СКРЫННИК: Мы собираемся привлекать к таким фе-
стивалям представителей диаспор, для которых будем 
создавать фильмы, и в итоге это может привести к орга-
низации новых соревнований. Уже в сентябре 2017 года 
планируется проведение Всемирных игр по националь-
ным видам спорта. Где именно они пройдут, пока вопрос 
открытый, но инициатива уже поддержана Святейшим 
Патриархом. 

А нужна ли популяризация хоккею с мячом, который се-
годня и так хорошо узнаваем?
БОРИС СКРЫННИК: Безусловно, она необходима даже с уче-
том того, что мы развиваемся достаточно быстрыми тем-
пами, а Международная федерация бенди одна из немно-
гих, проводящая чемпионаты мира с участием предста-
вителей Африки. А еще что среди всех видов спорта по 
количеству проводимых турниров и посещаемости зани-
маем второе место после хоккея с шайбой. 

Борис Иванович, а кто утверждал список национальных 
видов спорта, представленных здесь?
БОРИС СКРЫННИК: Представители Всемирного Русского На-
родного Собора исходили из того, какие виды можно 
было показать на данный момент, а в будущем он может 
расшириться.

Как отмечает руководство Всемирного Русского На-
родного Собора, фестиваль планируется сделать ежегод-
ным. А экс-чемпион мира по боксу, депутат Государст-
венной Думы и член исполкома ФХМР Николай Валуев 
сообщил журналистам, что в будущем программа празд-
ника будет только насыщеннее.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Гроссмейстер Тимур Гареев установил новый мировой рекорд, проведя 
в Лас-Вегасе сеанс вслепую на 48 досках. До этого рекордсменами были 
Мигель Найдорф (45 досок) и Марк Ланг (46 досок). 
Как сообщила пресс-служба российской шахматной федерации, для по-
падания в Книгу рекордов Гиннесcа Тимуру Гарееву необходимо было на-
брать не менее 80% очков. В итоге рекорд был успешно побит: грос-
смейстер набрал 38,5 из 48. При этом во время проведения сеанса аме-
риканский гроссмейстер крутил педали на велотренажере.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 декабря, вторник, 
Матч ТВ

22.40 ПСВ

(Голландия) —

«Ростов» (Россия). 

Прямая

трансляция.

Лучший бомбардир чемпионата России по хоккею с мячом 
Евгений Иванушкин принял участие в показательном матче.

КСТАТИ
Тренерский штаб мужской национальной сборной России 
внес коррективы в состав на «Турнир четырех наций». Из-за 
травм не смогут сыграть за действующих чемпионов мира 
в Тролльхеттане сразу трое хоккеистов: хабаровские армей-
цы Василий Грановский и Юрий Шардаков, а также полуза-
щитник «Водника» Янис Бефус. Напомним, что ранее тре-
нерский штаб главной команды страны вынужден был от-
казаться от приглашения Юрия Викулина и Алмаза Мирга-
зова, восстанавливающихся после повреждений. В Швеции 
травмированных игроков заменят вызванные в команду 
25-летний Илья Грачев («Байкал-Энергия»), 20-летний 
Михаил Сергеев («Динамо-Москва») и 19-летний Валерий 
Ивкин («СКА-Нефтяник»). В преддверии международного 
турнира россияне проведут серию тренировок, а также один 
контрольный матч — сегодня против «Грипена».

Капитан «Спартака»
Денис Глушаков (справа)

принес своей команде первую
волевую победу в сезоне.
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Положение команд
на 6 декабря

И В Н П М О
Спартак 17 13 1 3 26-13 40

Зенит 17 10 5 2 33-13 35

ЦСКА 17 9 5 3 21-11 32

Терек 17 8 4 5 21-21 28

Краснодар 17 7 7 3 24-14 28

Амкар 17 7 6 4 16-12 27

Ростов 17 7 4 6 19-12 25

Уфа 17 7 4 6 12-13 25

Рубин 17 6 5 6 20-19 23

Локомотив 17 5 8 4 21-13 23

Анжи 17 5 5 7 13-18 20

Кр. 
Советов

17 3 6 8 17-20 15

Урал 17 3 5 9 11-25 14

Оренбург 17 2 6 9 11-21 12

Арсенал 17 2 6 9 6-23 12

Томь 17 2 3 12 8-31 9
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